
АВТО Доверенность 
на машину может быть 
и устной

Владелец 
на словах

Владимир Баршев 

ВЕРХОВНЫЙ суд принял очень интересное решение, 
которое касается большинства хозяев машин, мотоци-
клов и прочей техники. По сути, он напомнил о том, что 
отвечать за нарушение должен тот, кто владел в момент 
происшествия машиной. А владеть и иметь в собственно-
сти — это разные вещи. 

Обладание автомобилем не только приятно, почетно, 
но и накладно. Да к тому же еще и требует высокой ответ-
ственности как от владельца средства повышенной опа-
сности. А стать таким владельцем очень легко. Для этого 
достаточно иметь права и получить устное согласие от 
собственника. Причем в любом виде. Можно 
оформить доверенность у нотариуса, а можно 
просто сказать: я тебе доверяю.  

ПРАВО Следователи 
не смогут вызывать 
«карманных» адвокатов

Защита 
по списку

Владислав Куликов

СОВЕТ Федеральной палаты адвокатов России утвердил 
единый порядок назначения адвокатов в качестве защит-
ников в уголовном судопроизводстве.

Речь об адвокатах, работающих по назначению: то 
есть когда их приглашают подключиться к делу следова-
тели или судьи. Если у обвиняемого нет своего защитни-
ка, государство предоставляет ему адвоката. Звонок сле-
дователя или судьи в адвокатскую палату и означает, что 
в очередном деле человеку нужна защита.

В идеале следователь не должен знать, кто именно 
придет на вызов. Но на практике нередко правоохрани-
тели сговаривались с теми адвокатами, с кем удобней ра-
ботать. То есть с теми, кто лишний раз не поспо-
рит и без возражений распишется где нужно. Та-
ких адвокатов и назвали карманными. 

ПРЕЦЕДЕНТ Министр Максим 
Орешкин получил тысячу 
резюме через Facebook

Кадровые сети 
министра 

Игорь Зубков

ГЛАВА минэкономразвития Максим Орешкин за выход-
ные получил около тысячи резюме от желающих рабо-
тать в возглавляемом им ведомстве. 

«Как и обещал, начинаю просматривать лично, — на-
писал он в Facebook. — Радует большое количество моло-
дежи, желающей присоединиться к #minecteam. Приори-
тет отдаю резюме, поступившим до 11 октября». 

Орешкин на бизнес-форуме «Атланты» признал труд-
ности с высококвалифицированными кадрами и предло-
жил всем, кто хочет себя попробовать присылать резюме 
на его страницу в Facebook. 

К началу этого года в министерстве было 
1790 сотрудников, некомплект за последние 
два года снизился с 17 до 8 процентов.

Пять килограммов ручной 

клади бесплатно, а за собач-

ку доплатить — минтранс 

принял свое решение 

Сергей Неверов
избран руководителем 
фракции 
«Единой России» 
в Госдуме
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Образование Что нового ждет абитуриентов в 2018 году

Приемный день

Владимир Снегирев

П
очему эффективность му-
зея отнюдь не синоним 
«доходности»? Почему 

музей-заповедник может стать 
локомотивом развития террито-
рии? Почему опасно разные му-
зеи стричь под одну гребенку? Об 
этом размышляет советник пре-

зидента России Владимир Тол-
стой в разговоре с обозревателем 
«РГ».

Давайте для разминки погово-
рим о том, что такое музей. Ка-
кова его миссия и роль в нашей 
динамичной жизни?
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Музей, если ко-
ротко,  это  хранилище ове-

ществленной человеческой па-
мяти. Так же как архивы. Но ар-
хивы свои сокровища хранят 
тихо, а музей делает их достоя-
нием большого числа людей. 
Архивы — для исследователей, 
библиотеки — для читателей, а 
музеи — для всех. Они призваны 
делать историю ближе и понят-
ней всем нам, причем хороший 

музей решает эту задачу увле-
кательно, научно, точно, краси-
во, умно. 

И надо, чтобы музей обязатель-
но был живым...
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Конечно. Собст-
венно, это одна из глав-
ных задач любого му-
зея — быть живым.

Ирина Борисова

В 
октябре вузы должны  
объявить правила при-
ема. Что они и сделали. 
Когда можно прийти с 
заявлением в прием-

ную комиссию? Будут ли вузы 
проверять сочинение? Сколько 
баллов дадут за аттестат с отли-
чием? 

Прием документов в 2018 
году начнется не позднее 20 
июня и закончится 26 июля. 
Если в вузе есть собственные эк-
замены или творческие испыта-
ния, то раньше — до 10 июля. За-
явления, как и прежде, разреше-
но подавать на три специально-
сти в пять вузов. Можно — по 
электронной почте. Минималь-
ные баллы, которые нужно по-
лучить на ЕГЭ, чтобы иметь пра-
во поступать в вузы, уже опре-
делены Рособрнадзором. По 

русскому языку надо набрать на 
ЕГЭ хотя бы 36 баллов, по мате-
матике — 27. Ведущие вузы этот 
порог повышают. Скажем, в 
МГИМО на многие специально-
сти минимум по русскому и 
иностранным языкам — 70 бал-
лов, по математике на «эконо-
мику», «международные эконо-
мические отношения» надо при-
нести 55 баллов. Если сдал язы-
ковой экзамен в МГИМО мень-

ше чем на 60 баллов, из конкур-
са выбываешь.

В ВШЭ есть специальности, где 
минимальный порог чуть не в три 
раза выше того, что утвердил Ро-
собрнадзор. Чтобы подать доку-
менты на «математику» надо при-
нести 75 баллов ЕГЭ по этому 
предмету. На «мировой экономи-
ке» минимум по иностранному 
языку 70 баллов. А на одну из са-
мых престижных программ двух 

дипломов, к слову, платную, ми-
нимум по языку — 75. 

МГУ, ВШЭ будут их перепрове-
рять и учитывать сочинения. Ме-
дицинскую справку в вузы предо-
ставлять не надо. Но есть исключе-
ния. В МГУ попросят пройти ме-
досмотр тех, кто идет на «лечеб-
ное дело», «фармацию», «педаго-
гику и психологию девиантного 
поведения». 

С этого года у выпускников 
есть возможность получить однов-
ременно диплом МГУ и совместно-
го университета МГУ и Пекинско-
го политехнического института в 
Шэньчжэне. Прием пока открыт 
на три программы бакалавриата — 
«прикладная математика и инфор-
матика», «химия, физи-
ка и механика материа-
лов» и «экономика». 

ТОЛЬКО В «РГ» Как уберечь наши заповедники от произвола
«бизнесменов» и некомпетентности чиновников

Чистые истоки

3
Северные надбавки к зарплатам 
предлагают заменить фиксиро-
ванным вознаграждением 
за жизнь в суровых условиях 
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Нобелевскую 
 премию 
по экономике 
получил 
американец 
Ричард Талер 
за исследование 
механизма 
принятия решений 
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Парламент Каталонии сегодня 
решит, признавать ли итоги
референдума о независимости

12
Точно ориентироваться 
на местности ГЛОНАСС помогут 
гравитационные поля земли

13
Марио Варгас Льоса: Если лите-
ратура не универсальна — 
это не литература, а фольклор 

АВИАЦИЯ

Для первокурсников будет выделе-
но 389 тысяч мест в бакалавриате 
и специалитете. 

Акцент

 Чтобы подать документы 
на «математику» в ВШЭ, 
надо принести 75 баллов 
по этому предмету
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Австралийский доллар  45,2525
Азербайджанский манат  34,2990
Армянский драм**  12,1871
Белорусский рубль  29,5371
Болгарский лев  34,9800
Бразильский реал  18,4787

Венгерский форинт**  21,9081
Вон Республики Корея***  50,9625
Гонконгский доллар*  74,7170
Датская крона*  91,9304
Доллар США  58,3151
Евро  68,3861

Индийская рупия**  89,2180
Казахстанский тенге**  17,0797
Канадский доллар  46,5070
Киргизский сом**  84,8877
Китайский юань*  87,9630
Молдавский лей*  33,3420

Новый туркменский манат  16,6615
Норвежская крона*  72,9632
Польский злотый  15,8745
Румынский лей  14,9488
СДР  81,9834
Сингапурский доллар  42,7342

Таджикский сомони*  66,2672
Турецкая лира  15,7523
Узбекский сум****  72,3441
Украинская гривна*  21,9312
Фунт стерлингов  76,4919
Чешская крона*  26,4420

Шведская крона*  71,8680
Швейцарский франк  59,5782
Южноафриканский рэнд*  42,2950
Японская иена**  51,7597

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.10.17
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РОТАЦИЯ

Президент
сменил главу
Омской
области

СИБИРЬ 
ПРИРОСЛА 
ГУБЕРНАТОРОМ

Юрий Политов

ВЛАДИМИР Путин вчера при-
нял отставку губернатора Ом-
ской области Виктора Назаро-
ва. Временно исполняющим 
обязанности главы региона на-
значен депутат Госдумы от 
Свердловской области, «спра-
ведливоросс» Александр Бур-
ков. Руководить регионом в 
ранге врио он будет до губерна-
торских выборов, которые 
должны пройти в сентябре 2018 
года. 

Александру Буркову 50 лет, в 
1995—1998 годах он работал ви-
це-премьером в Свердловской 
области, затем неоднократно 
избирался депутатом обеих па-
лат Законодательного собрания 
Свердловской области. В 2007 
году Бурков впервые был из-
бран в Госдуму, всего же в ни-
жнюю палату российского пар-
ламента он избирался трижды. 
В нынешнем созыве Госдумы 
был первым заместителем ру-
ководителя фракции «Справед-
ливая Россия» Сергея Мироно-
ва.

Сам Миронов охарактеризо-
вал Буркова как «закаленного 
политического бойца с боль-
шим опытом и очень твердым 
уральским характером». По его 
мнению, Бурков обладает все-
ми необходимыми качествами 
«для эффективной работы в той 
ситуации, которая сегодня сло-
жилась в Омской области». «В 
партии он у нас курировал и вы-
боры, и работу центров защиты 
прав граждан», — добавил Ми-
ронов.

Назначение представителя 
«Справедливой России» на пост 
врио губернатора в партии вос-
приняли как подтверждение 
того, что партия по-прежнему в 
высшей лиге российской поли-
тики, сказал зампред фракции 
«СР» в Госдуме Михаил Емелья-
нов. «Партии доверяет прези-
дент, у партии есть кадровая 
скамейка, которая позволяет 
работать в исполнительной 
власти», — пояснил он.

Добавим, что теперь уже 
экс-глава Омской области Вик-
тор Назаров стал девятым гу-
бернатором, покинувшим свой 
пост в рамках ротации губерна-
торского корпуса, которая на-
чалась 25 сентября. Ранее пре-
зидент сменил глав Самарской, 
Нижегородской, Новосибир-
ской, Орловской областей, 
Красноярского и Приморского 
краев, Ненецкого автономного 
округа и Дагестана.

АРМИЯ Иностранные
военнослужащие
Российской армии смогут
воевать с террористами 

Не присягнули, 
но верны

Иван Петров

ИНОСТРАННЫЕ граждане, которым с 2003 года разреше-
но служить в армии России, смогут принимать участие в 
антитеррористических операциях, в том числе за рубежом. 

Такой порядок предусматривает подписанный вчера 
президентом России Владимиром Путиным указ. Доку-
ментом, в частности, юридически закрепляется возмож-
ность привлечения иностранных граждан, заключивших 
контракт о прохождении военной службы в Российской 
армии, к «деятельности по поддержанию или восстанов-
лению международного мира и безопасности или по пре-
сечению международной террористической деятельнос-
ти за пределами территории РФ». 

иностранцы могут служить в нашей армии по контрак-
ту только солдатами, матросами, сержантами и старши-
нами. При поступлении на службу в отличие от россиян 
они не приносят присягу. Но при этом они дают «обяза-
тельство соблюдать Конституцию РФ, строго выполнять 
требования воинских уставов и приказы командиров, дос-
тойно исполнять свой воинский долг».

«Это понадобилось, чтобы расширить возможности по 
выполнению воинского долга иностранцев, являющихся 
контрактниками в российских Вооруженных силах, — 
прокомментировал «РГ» член Общественного совета при 
Минобороны России Игорь Коротченко. — Поскольку 
люди подписали контракт, и многие из них готовы прини-
мать участие в том числе в тех операциях, которые прово-
дят российские военные за рубежом». 

Эксперт добавил, что такие иностранцы являются ка-
дровыми военнослужащими нашей армии, поэтому здесь 
соблюдены все законодательные вещи. 

Галина Мисливская, 
Татьяна Замахина

С
екретарь генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неве-
ров вчера был избран руко-

водителем фракции ЕР в Госдуме. 
Его кандидатуру на рассмотрение 
депутатов внес председатель пар-
тии Дмитрий Медведев. Как под-
черкнул спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, это кадровое решение 
поддержано «моральным лиде-
ром» «единороссов» — президен-
том Владимиром Путиным.

Пост лидера фракции «Единой 
России» освободился 3 октября, 
после того как прежний руководи-
тель Владимир Васильев был на-
значен врио главы Дагестана. Вме-
сто него на пост вице-спикера па-
латы предложена кандидатура со-
председателя ОНФ, главы комите-
та Госдумы по экологии Ольги Ти-
мофеевой. А на пост главы комите-
та по экологии выдвинут руково-
дитель исполкома ЕР Владимир 
Бурматов.

Передавая бразды правления 
Сергею Неверову, Васильев отме-
тил, что он сам рекомендовал его 
кандидатуру как «человека, кото-
рый хорошо известен в России, у 
которого замечательная трудовая 
биография, который провел не 
одни выборы». В свою очередь, 
Неверов сразу обозначил приори-
теты работы на посту главы фрак-
ции. Это активизация усилий по 
реализации поручений и ежегод-
ных посланий президента, систе-
матическое общение с избирате-
лями, а также налаживание обрат-
ной связи с парламентариями в 
регионах. Он предложил ежегодно 
проводить совместный форум с 
региональными депутатами и под-
умать «о проведении такого же 

формата и с депутатами муници-
пального уровня». Работа на посту 
лидера фракции, отметил Неве-
ров, потребует от него полной от-
дачи. «В связи с этим я направлю 
заявление на имя председателя 
партии Дмитрия Медведева о сло-
жении с меня полномочий секре-
таря генерального совета «Единой 
России», — заявил он. 

Неверов родился 21 декабря 
1961 г. в Кемеровской области в 
семье шахтера, после службы в ар-
мии продолжил семейную тради-
цию и проработал в шахте «Еса-
ульская» вплоть до избрания де-
путатом Госдумы в 1999 году.

Избирался депутатом Госдумы 
третьего, четвертого, пятого, ше-
стого и седьмого созывов. В ны-
нешнем созыве занимает пост ви-
це-спикера палаты. В «Единой 
России» состоит с 2004 года. В 
2011 году избран секретарем ген-
совета партии. Неверов является 
заслуженным шахтером Кузбас-
са, полным кавалером знака 
«Шахтерская слава». 

Решения фракции прокоммен-
тировал спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. «Сергей Неверов — ува-
жаемый во фракции человек, 
сильный политик. Это решение 
усилит фракцию, сделает ее более 
эффективной, профессиональ-
ной, — сказал он журналистам. — С 
его приходом на пост руководите-
ля фракции повысится ее публич-
ность… Усилится взаимодействие 
с регионами, с кабмином».

Вячеслав Володин также про-
комментировал предложение кан-
дидатуры Ольги Тимофеевой на 
ставший вакантным пост вице-
спикера Госдумы. «В рамках Об-
щероссийского народного фронта 
у нее большой опыт, который при-
годится и на новом посту», — отме-
тил Вячеслав Володин. Он ожида-
ет, что Ольга Тимофеева не побо-
ится взять на себя кураторство 
проблемных, спорных законопро-
ектов.

ВЛАСТЬ Владимир Путин
проведет два саммита

Это будет в Сочи

Кира Латухина

НА ЭТОЙ неделе у президента 
России запланирована целая се-
рия внешнеполитических и 
внешнеэкономических меропри-
ятий — два саммита, переговоры с 
коллегами, а также встреча с 
предпринимателями из Герма-
нии. И все это пройдет в Сочи.

Завтра состоятся саммиты 
СНГ и ЕАЭС. Приедут президен-
ты Азербайджана, Армении, Бе-
лоруссии, Казахстана, Молдавии, 
Таджикистана, Туркмении и Уз-
бекистана. «Киргизия будет 
представлена на уровне премьер-
министра, поскольку президент 
Алмазбек Атамбаев активно за-
нят подготовкой выборов, кото-
рые пройдут 15 октября», — рас-
сказал журналистам помощник 
российского лидера Юрий Уша-
ков. По традиции приглашены 
руководители ряда региональ-
ных организаций: в том числе 
ШОС, Союзного государства, 
ОДКБ, Евразийской экономиче-
ской комиссии.

Саммит СНГ начнется с цере-
монии фотографирования, после 
чего состоятся заседания в узком 
и расширенном составах, подпи-
сание итоговых документов — 
всего их 19. В 2018 году председа-
тельство в СНГ перейдет от Рос-
сии к Таджикистану. На саммите 
в Сочи будет рассмотрен вопрос 
о главе исполкома СНГ — ожида-
ется продление полномочий Сер-
гея Лебедева на два года. На рас-
ширенном заседании будут ут-
верждены проекты документов в 
основном технического порядка, 
а также рассмотрен вопрос о со-
вершенствовании деятельности 
Межпарламентской ассамблеи: с 
докладом выступит спикер Сове-
та Федерации Валентина Матви-

енко. Планируется принять кон-
цепцию сотрудничества в сфере 
противодействия легализации 
доходов, полученных преступ-
ным путем, финансированию 
терроризма и распространения 
оружия массового уничтожения, 
концепцию сотрудничества в 
противодействии коррупции.

Высший евразийский эконо-
мический совет также начнется с  
фотографирования, затем состо-
ятся заседания в узком и расши-
ренном составах. Так как Кирги-
зия представлена на уровне пре-
мьера, вести саммит будет Вла-
димир Путин. Гостем станет мол-
давский лидер Игорь Додон. Пла-
нируется утвердить Основные 
направления реализации цифро-
вой повестки Союза до 2025 года. 
Будут затронуты вопросы со-
трудничества в сфере предостав-
ления космических и геоинфор-
мационных услуг, рассмотрены 
Основные направления между-
народной деятельности Союза на 
2018 год. Президенты намерены 
утвердить бюджет ЕАЭС на 2018 
год, согласовать кандидатуры на 
должности председателя суда. 
Председательство в ЕАЭС перей-
дет к России с 2018 года.

Перед саммитами и после них 
у Путина запланирован целый 
ряд международных контактов. 
Уже сегодня он побеседует с пре-
зидентами Таджикистана и Мол-
давии, завтра перед началом за-
седаний поговорит с узбекским 
коллегой, а послезавтра — с ка-
захстанским. Отдельной встречи 
с белорусским лидером пока не 
планируется, сообщил Ушаков, 
но не исключен контакт по от-
дельным вопросам «на ногах». В 
четверг Путин побеседует с пред-
ставителями деловых кругов Гер-
мании.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев
отправился 
в Алжир и Марокко

Путь ведет 
в Африку

Владимир Кузьмин

ГОСУДАРСТВА должны отложить в сторону амбиции и 
объединиться в борьбе с разного рода экстремистскими 
группировками, бросившим вызов человеческой циви-
лизации, считает премьер-министр Дмитрий Медведев.

Глава российского правительства отправляется с 
двухдневным визитом в Алжир, где на вторник заплани-
рованы встречи с руководством североафриканской ре-
спублики, на которых будет идти разговор о развитии 
взаимоотношений между странами, уходящих корнями 
еще в советские времена. В апреле 2001 года государства 
подписали Декларацию о стратегическом партнерстве, 
придавшую двусторонним отношениям новый импульс. 
«Могу уверенно сказать: наши страны успешно сотруд-
ничают во многих сферах — от энергетики до междуна-
родной политики»,—- заявил Дмитрий Медведев в ин-
тервью алжирскому информационному агентству APS.

В 2016 году товарооборот удвоился, составив в де-
нежном выражении почти 4 миллиарда рублей. «Газ-
пром» с 2009 года занимается разведкой и разработкой 
углеводородного сырья на лицензионном участке Эль-
Ассель: открыты два нефтегазовых месторождения 
«Рурд-Сая» и «Землет-Рекаиб Норд». «Стройтрансгаз» 
занимался в Алжире 
строительством и 
реконструкцией не-
фте- и газопроводов, 
а «Силовые маши-
ны» работают по 
контракту на ремонт 
и техническое об-
служивание трех 
блоков ТЭС «Жи-
жель».

Энергетикой со-
трудничество Рос-
сии и Алжира не ограничивается. Так, с российского за-
вода, выпускающего автомобили «Рено», в Алжир по-
ставляются кузовы для финальной сборки. Это 18 тысяч 
единиц в 2017 году. 

«Это довольно неплохо, но нам надо стремиться к 
большему, — считает Медведев. — В ближайшие годы у нас 
есть возможности существенно увеличить этот объем за 
счет новых направлений работы». Россия готова экспор-
тировать готовую промышленную продукцию, в том чи-
сле гражданскую авиатехнику, автомобили, оборудова-
ние для сельхозпроизводителей и железной дороги, стан-
ки.

Взаимовыгодным Дмитрий Медведев считает сотруд-
ничество в сфере сельского хозяйства. По его словам, Ал-
жир ежегодно закупает значительные объемы зерна, тог-
да как Россия — его ведущий экспортер в мире. И более 
активное взаимодействие в этой области способно поло-
жительно влиять на наш торговый баланс.

Глава российского правительства обсудит с руковод-
ством Алжира и международную повестку, где многие 
позиции двух государств сходятся. «Мы солидарны в 
том, что региональные конфликты должны решаться ди-
пломатическими средствами на основе Устава ООН и 
принципа верховенства международного права», — зая-
вил Медведев. 

Страны также считают, что народы, проживающие в 
любом регионе, «могут и должны сами определять свою 
дальнейшую судьбу». «Здесь недопустимо какое-либо 
вмешательство извне», — уверен Медведев. Только так 
можно решить конфликты в Сирии, Ливии, Йемене, 
Мали.

Многие такие конфликты напрямую связаны с про-
блемой терроризма. «Противостоять ему можно только 
вместе, скоординированно, объединив все возможные 
силы, — заявил Дмитрий Медведев. — Всем государствам 
пора отложить в сторону амбиции и разногласия и объе-
диниться ради разгрома ИГИЛ (организация, запрещен-
ная в РФ. — Прим. «РГ») и прочих экстремистских груп-
пировок, которые, без преувеличения, бросили вызов 
человеческой цивилизации».

Из Алжира премьер-министр перелетит в Марокко, с 
руководством которого также пойдет диалог о расшире-
нии сотрудничества.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Президент Владимир Путин обещал разобраться 
с нарушениями на выборах

«Хвосты» отрежут
Кира Латухина

С 
нарушениями на вы-
борах разберутся. Все 
поручения на этот 
счет будут даны, зая-
в и л  п р е з ид е н т  н а 

встрече с главой ЦИК Эллой Пам-
филовой.

Для начала глава государства 
попросил оценить, как прошла 
минувшая избирательная кампа-
ния. Она затронула 82 региона из 
85 и была «довольно конкурен-
тной», заявила Элла Памфилова. 
«В 16 регионах, где проходили 
выборы губернаторов, было от 
трех до семи кандидатов (на ме-
сто. — Прим. «РГ»), а на выборах в 
заксобрания в шести регионах — 
8–9 кандидатов. То есть все разго-
воры о том, что кампания не 
очень конкурентная, несостоя-
тельны», — заключила она. Глава 
ЦИК поблагодарила за то, что 
при кадровом обновлении в реги-
онах глава государства учел и ма-
териалы ее ведомства о том, как 
проходили кампании и 2016-го и 
2017 года. 

«По этой кампании вообще 
рекордно мало жалоб, — продол-
жила Памфилова. — Что касается 
региональных кампаний, то рез-
ко сократилось количество обра-
щений со стороны депутатов». 
«Головной болью» она назвала 
вопрос досрочного голосования 
— нужно ведь и права людей обес-
печить, и не допустить, чтобы 
оно использовалось для злоупо-
треблений.

«Мы ввели целый ряд нова-
ций, спасибо за то, что вы поддер-
жали их, мы их опробовали имен-
но на этой кампании, — продол-
жила доклад глава ЦИК. — Это в 
первую очередь так называемый 
уход от «крепостного» избира-
тельного права, когда наши люди 
были привязаны к тому или ино-
му участку».

«Это мы хорошо отработали, 
— сказала Памфилова. — Люди 
приняли. Не только жалоб не 
было, но и благодарили нас за то, 
что появилась дополнительная 
возможность проголосовать не 
там, где ты официально пропи-
сан, а там, где ты находишься — 
по месту пребывания». «И если 
экстраполировать на предстоя-
щую президентскую кампанию, 
— продолжила она, — то мы пред-
полагаем, что с учетом огромных 
размеров нашей страны этим 
могут воспользоваться многие, 
миллионы людей. Акцент сейчас 
делаем в первую очередь на мак-
симальном информировании 
граждан о том, что у них появи-
лись такие дополнительные воз-
можности».

«Впервые мы вывели всю си-
стему общественного контроля 
на беспрецедентно высокий уро-

вень, такого никогда не было, — 
заявила глава ЦИК. — И мало где, 
в каких странах есть то, что сей-
час в законе предполагается — 
видеонаблюдение... Впервые мы 
вводим видеонаблюдение и в 
территориальных избиратель-
ных комиссиях». «Более того, 
мы сейчас учим наблюдателей и 
создали максимально благопри-
ятную среду», — сказала она. 
Если в кампанию 2015 года с 
участков было удалено 134 че-
ловека, в этот раз всего два уда-
ления. «Чтобы не ворчали, уж 
если хотите честных выборов, не 
ленитесь, приходите, мы вас на-
учим, наблюдайте. Беспрецеден-
тно прозрачная система», — поя-
снила Памфилова. Вдвое уско-
рился ввод протоколов, потому 
что все в компьютере, объясни-

ла она: «Если где-то задержива-
ется, мы сразу отслеживаем: в 
чем дело, никто ли там не хими-
чит или что-то».

«Претензий по новациям пра-
ктически не было. Единственное, 
что вызывает озабоченность, — 
это так называемый муници-
пальный фильтр», — заявила она. 
В целом же, по ее словам, созданы 
беспрецедентные условия для от-
крытости и идет жесткая реакция 
на нарушения.

«Практически многие «хво-
сты» подчистили, сейчас уже 
«хвостики» по этой кампании, 
маленькие «хвостики» остались, 
— заверила глава ЦИК. — Я думаю, 
что в ближайшее время то, что по 
нашей части, сделаем, слово бу-
дет за правоохранительными ор-
ганами. Очень бы хотелось, что-

бы по ряду случаев наши Гене-
ральная прокуратура и Следст-
венный комитет довели дело до 
ума».

«Все поручения будут даны на 
этот счет», — заверил Владимир 
Путин.

Кроме того, Памфилова рас-
сказала, что на выборах прези-
дента число КОИБов будет как 
минимум удвоено. «И будем каж-
дый год планомерно наращивать, 
поскольку это современная тех-
ника, которая вызывает большое 
доверие», — уточнила она. «Ну и 
качество повышается», — похва-
лил Путин.

«Чем ниже выборы, тем боль-
ше нарушений, тем больше там 
решаются собственные пробле-
мы, иногда далекие от государст-
венных, — заметила Памфилова. 
— И сейчас члены наших комис-
сий разных уровней знают, что 
если кто-то начинает на них да-
вить, принуждать к каким-то 
противоправным действиям, по-
мимо того что есть новая статья 
Уголовного кодекса, которая 
приводит к уголовной ответст-
венности, они знают, что в Мо-
скве есть Центральная избира-
тельная комиссия, есть админи-

страция президента, что их защи-
тят. Это меняет настроение».

«Моя мечта, чтобы в избира-
тельные комиссии шли лучшие, 
чтобы туда был конкурс. Чтобы 
было престижно, чтобы люди 
гордились, что они выполняют 
высокую государственную, об-
щественную миссию в интересах 
наших людей, стоят на страже 
Конституции и закона. И это на-
строение сейчас пошло, переда-
ется. Самое главное, будет дове-
рие большое к качеству комис-
сий, к тем, кто там работает. Тог-
да не надо будет всех тех мер — на-
блюдатели, наблюдатели, контр-
оль над контролем», — уверена 
глава ЦИК.

«В конечном счете это дове-
рие к власти», — прокомментиро-
вал Путин. «Конечно, я же не ча-
родейка, не волшебница, это оче-
видно, эти меры длительные, мы 
ведем системную работу, и бы-
стрых плодов не будет. Но уже 
многое меняется, уже мы видим 
результаты», — заключила Пам-
филова.

Акцент

 Прокуратуре и СК будут даны 
поручения по проверкам 
нарушений на выборах

ТЕХНОЛОГИИ 
Ученые
приступили 
к созданию
нейромобиля

ГРАНТ  НА  СИЛУ 
МЫСЛИ

Илья Сергеев,
«Российская газета», 
Нижний Новгород

НИЖЕГОРОДСКИЙ государст-
венный университет имени Ло-
бачевского (ННГУ) победил в 
федеральном конкурсе и полу-
чит грант Министерства обра-
зования и науки РФ в размере 
250 миллионов рублей на созда-
ние нейропилотируемого тран-
спортного средства для маломо-
бильной категории граждан, со-
общили «РГ» в пресс-службе 
вуза.

Речь идет о небольшом элек-
троприводном автомобиле, ко-
торый будет управляться бук-
вально силой мысли. Система 
сможет регистрировать мульти-
модальные сигналы мозга чело-
века и передавать команды ма-
шине.

Кроме того, она будет реги-
стрировать и обрабатывать в ре-
жиме реального времени данные 
дорожной обстановки, выявлять 
потенциально опасные маневры. 
Результаты этой работы води-
тель сможет увидеть с помощью 
средств дополненной реально-
сти.

Нейромобиль будет оснащен 
бестрансмиссионной платфор-
мой с интегрированными асин-
хронными мотор-колесами. 
Срок реализации проекта — до 31 
декабря 2019 года, в конечном 
итоге ученые планируют выйти 
на серийное производство ней-
ромобилей. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Глава ЦИК поблагодарила 
президента за то, что при кадровом 
обновлении в регионах он учел 
материалы ее ведомства.

КАДРЫ Сергей Неверов избран 
главой «единороссов» в Госдуме

Человек из Кемерово

Взаимовыгодным 
премьер считает 
сотрудничество 
в сфере сельского 
хозяйства

Сергей Неверов намерен сосредо-
точиться на работе лидера фрак-
ции с полной отдачей.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 октября 2017
вторник №228 (7394)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Максим Орешкин стал 
первым министром, ко-
торый открыл личный 

прием резюме через соцсети. Он 
уже провел ряд реорганизаций в 
министерстве (в частности, со-
кратил число своих заместителей) 
и назначил нескольких молодых 
директоров департаментов, еще 
несколько директоров имеют при-
ставку «врио». 

«Инициатива министра позво-
ляет вернуться к дискуссии о глав-
ной проблеме современного рос-
сийского общества, — отмечает ди-

ректор Института государствен-
ной службы и управления РАН-
ХиГС Игорь Барциц. — Это вопию-
щая депрофессионализация. Со-
трудники министерств и ве-
домств, бизнес-организаций и 
компаний, общественных органи-
заций демонстрируют свою широ-
чайшую эрудицию и знание гло-
бальных опросов мировой поли-
тики, хорошо разбираются в про-
блемах экономики и футбола, но 
при этом, на мой взгляд, порой 
весьма посредственно выполняют 
прямые служебные обязанности».

В результате, по словам Барци-
ца, огромное количество непонят-
но чем занятых людей — это клю-
чевая проблема в любой сфере 
профессиональной деятельности. 
«Поэтому если появляется ум-
ный, достойный, интересный че-
ловек, то при всей сложности 
штатных расписаний и ограни-
ченности свободных ставок лю-
бой работодатель найдет способ, 
как его принять на работу», — счи-
тает эксперт.

Исторически в России основ-
ной технологией подбора ключе-
вых сотрудников выступали ко-

мандные связи, основанные на 
личном знакомстве, опыте реали-
зации совместных проектов, кон-
статирует Игорь Барциц, подчер-
кивая, что он против огульной 
критики такого подхода. С извест-
ной долей формальности эта тех-
нология дополнилась конкурсны-
ми процедурами. «Сегодня же 
приоритет в подборе кадров ви-
дится за процедурами создания 
живого кадрового резерва, пред-
полагающими регулярное прохо-
ждение различных образователь-
ных программ, вовлеченность в 

реальные экономические проек-
ты. В этой работе нельзя исклю-
чать и обращение к интернет-со-
обществу. Посмотрим, кто отклик-
нется на призыв министра». 

От того, кто будет работать в 
министерствах, зависит качество 
нормотворчества, которое сейчас 
не устраивает ни тех, кто поручает 
писать проекты законов, поста-
новлений и приказов, ни тех, кто 
потом их выполняет. 

Сами сотрудники министерств 
отмечают в качестве плюсов ста-
бильность и наличие социального 
пакета, в качестве минусов — зар-
плату ниже рынка (по последней 
сводке Росстата, в 46 федеральных 
министерствах, службах и агент-
ствах уровень зарплат был ниже 
среднего по Москве) и то, что ка-
рьерный рост не всегда зависит от 
достижений. Средняя зарплата в 
минэкономразвития в 2016 году 
составляла 112 тысяч рублей. 
Больше (из министерств) только в 
МИДе, МЧС, минфине и мин-
востокразвития. Но это средняя 
зарплата по больнице, у рядовых 
сотрудников она значительно 
меньше - 40-45 тысяч и менее.

Максим Орешкин — первый министр, который открыл личный прием 
резюме через соцсети. 

Акцент

 Основной технологией подбо-
ра ключевых сотрудников 
остаются командные связи, 
основанные на знакомстве

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ
ПРОШЛА очередная Нобелевская неделя. Первая по вре-
мени и престижу Мировая премия присуждается с 1901 г., 
данная неделя — 114-я, т.к. в 1940—1942 гг. награждений не 
было. За 117 лет появилось множество Международных 
премий (одних научных больше ста!), некоторые с более 
крупной денежной наградой  — но золотой профиль Аль-
фреда Нобеля ценится дороже любых денег, любых кре-
стов, звезд, цепей, иных орденских погремушек. Так высо-
ко ставят Нобеля и «рядовые необученные» граждане, и 
научное сообщество, гуманитарная и политическая элита 
стран Запада и Востока.  

Всего за эти годы премию получили 894 человека.
Если Нобелевские премии (НП) в науке лишь констати-

руют и оценивают высшие достижения, то в гуманитар-
ной области (премии Мира) и отчасти в литературе НП в 
определенной мере формируют тренд. Космополитизм, 
гуманизм, пацифизм, примат прав человека и т.д. — были 
изначально заложены в идеологию премии Мира и пре-
мии по литературе. И сегодняшняя «диктатура политкор-
ректности» на Западе — это в определенной мере и резуль-
тат влияния НП.

Однако у нас речь 
о НП по науке. Изна-
чально, как известно, 
было три номинации 
— физика, химия, ме-
дицина (физиоло-
гия), с 1969-го доба-
вилась НП по эконо-
мике. Всего лауреа-
тами научной НП 
стали 663 человека, 
причем Мария Кюри, 
Ф. Сенгер и Д. Бардин 
получили по две пре-
мии, а Л. Полинг — 
премию по химии и 
премию Мира.

Ни одно человеческое начинание не идеально. НП по-
чему-то не получили — Менделеев, Листер (создатель ан-
тисептики в хирургии), великий астрофизик Хаббл. Часты 
случаи «неполного награждения» — скажем, за открытие 
деления ядра урана НП получил Ган, а его соавтора Мейт-
нер, которая, собственно и объяснила это явление, поче-
му-то обошли. 

Тем не менее «другого Нобеля у нас нет». И, при всех 
спорных награждениях, НП все же достаточно точный 
маркер Науки Высших Достижений в той или иной стране.

В этом году НП по науке (не считая экономики) распре-
делились так: из 9 лауреатов 7 работают в США, 1 в Анг-
лии, 1 — в Швейцарии. Вполне типично.

Сегодня в Мире живут 237 лауреатов научных НП.
В США — 158 (речь идет об ОСНОВНОМ месте работы, 

т.к. ученые такого ранга обычно имеют лаборатории, 
группы и т.д., как правило, в двух-трех странах), 67%. Из 
них 49 — эмигранты, 109 родились в США (больше 50% — 
англоамериканцы, около 30% евреи). Вертикальный 
Взлет науки США произошел, как известно, сразу после 
1945 г., когда они стали Лидером Мира — экономическим, 
информационным, психологическим. Одним из главных 
стратегических ресурсов США стало неоспоримое Науч-
ное Лидерство. Конечно, когда-нибудь и это закончится, 
но сегодня непонятно — когда и как. Китай догнал США по 
объему ВВП, нагоняет по числу научных публикаций, но 
близко не стоит по их качеству.

Дальше следуют: Англия — 16 НП, Япония — 14 лауреа-
тов (агрессивный рост именно в XXI веке), Германия — 12 
человек (в январе 1933 г., накануне прихода Гитлера к 
власти, Германия занимала первое место в Мире, там 
было 17, а в США — 3 лауреата НП!), Швейцария — 8 лауре-
атов, Франция — 7, Израиль — 5 (из них 4 химика), Австра-
лия — 3, Канада, Нидерланды, Дания, Швеция, Норвегия, 
КНР — по 2 НП, Тайвань и Россия — по одной (Гейм и Ново-
селов, эмигранты из СССР — лауреаты НП, работают в Ан-
глии). Тут готовы две реакции: «русофобы — нарочно НАМ 
не дают, потому что мы все равно круче всех!» или же «все 
пропало, погибла Россия …». Нередко реакция 1 быстро 
переходит в 2…

Я не поклонник столь радикальных оценок. 
НП присуждает комитет, выбранный Шведской акаде-

мией наук, затем его решения утверждает Академия. Нет 
причин обвинять их в политизации науки, в продажности, 
в «русофобии» или в корыстной «американофилии». Го-
воря о России надо все-таки помнить, что в ООН входят 
193 страны, из них только в 16 работают лауреаты НП! 
Если брать БРИКС, то ни в Индии с ее 1,3 млрд населения, 
ни в Бразилии нобелитов нет (хотя в США и Англии рабо-
тает по 1 лауреату — индусу), и даже в КНР, с самой боль-
шой в мире армией научных работников, при том что в 
США — 6 лауреатов НП китайцев, так вот в КНР имеют 
«основную работу» 
всего 2 нобелита, из 
них один — француз. 
Нет лауреатов НП в 
Корее, ни в одной 
стране Вост. Европы, 
не говоря о СНГ. Так 
что сам факт, что в 
России есть «наш ла-
уреат», академик Ал-
феров, это в любом 
случае достижение. А 
вот если сравнивать 
с другими крупными 
европейскими стра-
нами — Англия, Германия, Франция — Россия выглядит 
очень слабо. (Манера вечно «мериться с США» — просто 
саморазрушительна.) В СССР в лучшие времена (скажем, 
1978 г.) было 7 лауреатов НП по науке …

Есть причины общеизвестные — малое финансирова-
ние и бюрократия, утечка умов, низкий престиж научной 
работы. Это не наш особый путь — финансирование по-
следние годы сжимается везде, на бюрократию и «оциф-
ровку» (бесконечные рейтинги) тоже жалуются во всем 
мире. Что касается «утечки умов», то в США — 9 нобелитов 
из Германии, еще 2 лауреата НП родом из Германии рабо-
тают в Швейцарии, 1 — в Канаде. Всего — столько же, сколь-
ко в самой Германии. Так что тенденции у нас те же, что ве-
зде в Мире, просто в более грубой форме.  

Но есть и наша специфика. Россия — полузакрытая 
страна. Из нее мозги утекают, в нее — почти не притекают. 
В той же Германии 3 лауреата НП «понаехали» из Румы-
нии, Италии, Нидерландов. А в составе Общества Макса 
Планка (аналог РАН) 43,3% ученых и 55% молодых уче-
ных — приезжие из других государств. Россия же мало при-
влекает не только западных ученых или китайцев, но даже 
«научных гастарбайтеров» из СНГ… А полуизолирован-
ная «национально-государственная» наука в XXI веке — 
это тупик.

При всех спорных 
награждениях НП 
все же достаточно 
точный маркер 
Науки Высших 
Достижений в той 
или иной стране

Сам факт, что 
в России есть «наш 
лауреат», академик 
Алферов, это 
в любом случае 
достижение

Мнение

Леонид Радзиховский,
политолог
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Кадровые сети 
министра

ЭКОЛОГИЯ Идет борьба 
за ресурсы Мирового океана

Дно поделят

Ольга Бондаренко, 
«Российская газета», Сочи

НЕОБХОДИМО создать специ-
альный ликвидационный фонд 
для гидропользователей. Эту 
тему обсудили на совещании 
членов морской коллегии при 
правительстве РФ, которое 
прошло вчера в Сочи под предсе-
дательством вице-премьера 
Дмитрия Рогозина.

Глава минприроды Сергей 
Донской считает, что создание та-
кого специального фонда для ком-
паний, которые занимаются раз-
ведывательной и добывающей де-
ятельностью, вынужденная мера. 
После проведения всех работ по 
разработке месторождений по-
лезных ископаемых появится 
стимул убраться за собой. 

В рамках морской коллегии 
обсудили и работы по расчистке 
Балаклавской бухты в Крыму, 
превращению ее в современную 
марину. Рогозин призвал побы-
стрее привести бухту в порядок, 
«убрать все сараи, непонятно ког-
да построенные, непонятно кому 
принадлежащие» и наконец обес-
печить эту территорию оборудо-
ванием и инфраструктурой. 

Коснулись на заседании и во-
проса сокращения в России фи-
нансирования на геологоразвед-
ку в мировом океане: с 943 мил-

лионов рублей в 2014 году до 596 
миллионов рублей в прошлом 
году. «Это при том, что минимум 
необходимо 877 миллионов ру-
блей. К примеру, отсутствует фи-
нансирование на разработки тех-
нологий и техники подводной 
разведки и опытной добычи, что 
сдерживает дальнейшую реализа-
цию контрактов и переход к нача-
лу добычи полезных ископаемых, 
— рассказал Дмитрий Рогозин. 

Между тем, глава природоох-
ранного ведомства констатиро-
вал, что борьба за минеральные 
ресурсы, расположенные на дне 
Мирового океана, вошла в реша-
ющую фазу. По его словам, актив-
ную деятельность в Мировом оке-
ане ведут страны, не имеющие 
действующих контрактов на раз-
ведку полезных ископаемых, а 
также национальные и междуна-
родные организации, имеющие 
статус наблюдателей. Дмитрий 
Рогозин заметил, что отставание 
России в проведении геологиче-
ских исследований может приве-
сти к потере нашей страной пози-
ций, что абсолютно недопустимо.

В программу развития Аркти-
ки включили строительство спе-
циального природоохранного 
флота, на это выделили 3,1 мил-
лиарда рублей. Правда, работы 
начнутся только через несколь-
ко лет.

ПАРЛАМЕНТ Депутаты и эксперты 
обсудили проблемы Севера

Плата за холод

Татьяна Замахина

СЕВЕРЯНЕ могут начать полу-
чать фиксированное вознаграж-
дение за жизнь в суровых клима-
тических условиях. Причем чем 
хуже климат, тем больше будет 
выплата. Новый механизм вме-
сто устаревших северных надба-
вок в Госдуме собираются найти 
вместе с экспертами. Если ини-
циатива будет поддержана, это 
поможет остановить отток насе-
ления с северных территорий.

Какие социальные гарантии и 
компенсации смогут удержать 
убывающее население, депутаты 
продумают вместе с экспертами 
и кабмином. Это одна из главных 
задач нового Экспертного совета 
по вопросам законодательного 
обеспечения развития районов 
Крайнего Севера. Вчера Совет 
собрался в Госдуме на первое за-
седание под руководством вице-
спикера Ольги Епифановой 
(«Справедливая Россия»).

Проблема оттока серьезная. 
На начало 1989 года на северных 
территориях и на Дальнем Вос-
токе проживали 15 млн человек. 
Что немного для огромной тер-
ритории, составляющей пример-
но полстраны. И без того неболь-
шое население убывает: на ян-
варь этого года осталось 13,4 
млн чел. Особенно серьезны по-
тери отдельных субъектов РФ. 
Чукотский автономный округ за 
15 лет лишился около 70% насе-
ления, Магаданская область — 
63%, Мурманская — 36%.

«Бежит» в основном моло-
дежь, так что население север-
ных территорий стареет. Сред-
ний возраст повысился за по-
следние годы с 32 до 37 лет. Зона 
стратегических интересов РФ 
может оказаться без трудовых 
ресурсов, предупреждают в Эк-
спертном совете. Особенно 
остро стоит вопрос обеспечения 
квалифицированными кадрами.

До сих пор на Севере действу-

ет советская система господдер-
жки жителей северных террито-
рий. По мнению экспертов и де-
путатов, она вошла в противоре-
чие с реальностью. Так что нуж-
на корректировка механизма 
госгарантий, говорится в реко-
мендациях Совета.

«На Севере как нигде нужна 
политическая сплоченность и 
стабильность. И начинать надо с 
повседневной жизни», — уверена 
Ольга Епифанова. В разговоре с 
«РГ» депутат уточнила, что пред-
лагается вместо устаревшей си-
стемы. «Сейчас компенсации се-
верянам де-юре существуют, а 
де-факто — нет, — пояснила она. — 
Например, в Архангельской об-
ласти наши метеорологи получа-
ют 17 тыс. рублей, работая в са-
мых труднодоступных местах».

Чтобы найти оптимальное 
решение, в Госдуме начали из-
учать опыт северных стран. На-
пример, в Канаде платят ком-
пенсации, не зависящие от уров-
ня зарплат. При этом действуют 
так называемые индексы поляр-
ности: чем более экстремальные 
условия, тем больше получает 
человек. При такой системе и 
директор, и уборщица будут по-
лучать одинаковую выплату. Не 
процент от зарплаты, а именно 
четкую сумму, которая будет 
достойной компенсацией. Этот 
механизм отвечает принципу 
социальной справедливости, 
считает Епифанова. В Госдуме 

заказали специальное исследо-
вание, чтобы понять, как опти-
мальнее применить подобный 
опыт у нас.

И это только одна из основ-
ных тем, над которой депутатам 
предстоит поработать вместе с 
экспертами. На повестке также 
— создание Арктического кодек-
са, который объединит разроз-
ненные законы, поиск механиз-
мов поддержки малого и сред-
него бизнеса, решение пробле-
мы с огромной северной очере-
дью на жилье и многое другое. 
Основы для улучшения финан-
совой подпитки «холодных» ре-
гионов есть. Как указано в реко-
мендациях Экспертного совета, 
доля доходов бюджета от ис-
пользования минерально-сы-
рьевой базы Севера — выше 
40%, а доля валютных посту-
плений — 80%.

Сейчас компенсации северянам де-
юре существуют, а де-факто — нет, 
считает Ольга Епифанова. 

В Госдуме предлага-
ют сделать более 
справедливой 
систему господдер-
жки северян
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Игорь Зубков

В 
России будет восстановлен 
запрет на снятие наличных 
с помощью анонимных 

электронных средств платежа. 
Поправки об этом в Закон «О 

национальной платежной систе-
ме» подготовлены минфином и 
одобрены правительственной 
комиссией по законопроектной 
деятельности. 

Запрет уже действовал ра-
нее — до 2014 года, потом было 
разрешено снимать небольшие 
средства (5 тысяч рублей в день, 
но не более 40 тысяч рублей в ме-
сяц) с предоплаченных банков-
ских карт. Эти карты обычно по-
зиционируются банками как по-
дарочный сертификат. Никаких 
документов для их оформления 
не требуется, банковский счет не 
открывается. Отличие от обыч-
ной подарочной карты заключа-
ется в том, что ею можно распла-
титься за любой товар в любом 
магазине, принимающем карты. 

«Анонимные электронные 
средства платежа широко ис-
пользуются в противоправных и 
преступных целях, в том числе 
для обналичивания денежных 
средств, полученных преступ-
ным путем, — отмечается в поя-
снительной записке к законопро-
екту (внесен минфином). — При 
этом установить конечного полу-
чателя денежных средств, а так-

же цель и назначение перевода 
затруднительно, а в ряде случаев 
невозможно». 

«К сильным потрясениям для 
рынка платежных услуг и для 
клиентов запрет не приведет, он 
затронет достаточно узкий круг 
операций, без которых легко 
можно обойтись, — считает пред-
седатель ассоциации «Электрон-
ные деньги» Виктор Достов. — Мы 
не возражаем против этой меры. 

Она несколько усложнит жизнь 
жуликам, хотя, конечно, аноним-
ные кошельки точно не являются 
основным инструментом схем по 
незаконному обналичиванию».

После принятия поправок 
остаток на анонимных кошель-
ках можно будет снять наличны-
ми через перевод на счет в банке. 

Также правительственная ко-
миссия одобрила еще один важ-
ный проект поправок в Закон «О 
национальной платежной систе-
ме». Он должен защитить от ки-
бермошенников деньги на счетах 
юридических лиц. 

В 2016 году банки сообщили в 
ЦБ РФ о 717 попытках несанкци-
онированного списания денег со 
счетов юридических лиц на сум-
му 1,89 миллиарда рублей, поло-
вина из них закончилась успехом 
для злоумышленников. 

Согласно законопроекту Банк 
России будет устанавливать при-
знаки несанкционированной 
операции, при которых банк обя-

зан ее остановить и сообщить о 
подозрениях владельцу счета. 
Сейчас, если нет подозрений на 
отмывание денежных средств, 
банк формально не обязан прио-
станавливать перевод денег со 
счета юрлица. Скорее, он должен 
незамедлительно исполнить пла-
тежное поручение.

Кроме того, законопроект 
устанавливает порядок действий 
банков по возврату несанкцио-
нированно списанных средств. 

Механизм возврата уже дей-
ствует в отношении физических 
лиц — если не позднее следующе-
го дня предупредить банк о том, 
что без вашего ведома со счета 
списаны деньги, кредитная орга-
низация обязана вам их возме-
стить и уже потом разбираться со 
злоумышленниками. 

Юрлица лишены такой защи-
ты, более того, по сложившейся 
практике, если банк допустил 
мошеннический перевод средств 
в другой банк, но перевод был об-
наружен до того, как преступни-
ки успели обналичить украден-
ное, то оба банка договаривают-
ся о возврате «по понятиям». По-
скольку в отношении юрлиц речь 
может идти о крупных суммах, 
ранее предполагалось, что реше-
ние о возврате будет принимать 
арбитражный суд.

Защита по списку

По стандартам же за-
щита по назначению 
ничем не должна отли-

чаться от обычной защиты, ког-
да адвоката приглашает сам че-
ловек. 

Поэтому во многих регионах 
давно стараются разбить связку 
«следователь — послушный адво-
кат», для чего создают в том чи-
сле электронные очереди.

Однако введение особого по-
рядка назначения адвокатов на 
местах нередко наталкивалось 
на сопротивление правоохрани-
телей и тех адвокатов, кого «кар-
манная» схема вполне устраива-
ла. Некоторые работники след-

ственных органов и судов прямо 
заявляли, что им удобно рабо-
тать со «своими» адвокатами. 

Например, в Хабаровском 
крае несколько лет назад совет 
краевой палаты разработал и ут-
вердил новый порядок назначе-
ния адвокатов, предусматрива-
ющий ежедневные дежурства ад-
вокатов по графику, централизо-
ванное направление заявок в ко-
ординационный центр. Сразу же 
такой порядок был немедленно 
обжалован группой инициатив-
ных адвокатов в районном суде. 
Но суд встал на сторону совета 
адвокатской палаты.

«И мы постепенно начали 
внедрять новый порядок назна-
чения адвокатов, который с его 
графиками дежурств и единым 
центром назначения адвокатов 
стал вызывать недовольство и 
раздражение в судебно-следст-
венных органах, неприятие сре-
ди части адвокатов, считавших, 
что их профессиональная само-

стоятельность ограничивается, 
— рассказывали в свое время в 
краевой палате. — Сговорчивые 
адвокаты приспосабливались к 
новому порядку, всячески пыта-
ясь его обойти. Придумывали 
разное. Следователи ждали дня, 
когда дежурил «свой» адвокат. 
Адвокат приглашался следовате-
лем как бы для заключения со-
глашения, но потом его офици-
ально назначали, мотивируя 
тем, что обвиняемый не плате-
жеспособен и т. д.».

Однако, когда назначенный 
адвокат «возникает» вне графи-
ка, это повод пожаловаться на 
него. А недавно были приняты 
поправки в УПК, обязывающие 
следователей учитывать приня-
тый в адвокатской палате поря-
док распределения.  Тот, кто при-
дет по очереди, с тем следовате-
ли и должны будут общаться. Ни-
какой сговор теперь невозмо-
жен.

Утвердить же единый поря-
док закон обязал Федеральную 
палату адвокатов. Что и было 
сделано. Как поясняют экспер-
ты, документ утвердил единые 
требования к регламентам реги-
ональных палат.

В первую очередь региональ-
ные правила должны обеспечи-
вать принципы независимости 
адвокатуры, территориально-
сти, приоритетности назначе-
ния и контроля. 

Кроме того, порядок регла-
ментирует способы распределе-
ния поручений на защиту по на-
значению, устанавливает требо-
вания к обработке и хранению 
информации, необходимой для 
назначения адвокатов для уча-
стия в качестве защитников в 
уголовном судопроизводстве, а 
также содержит положения об 
ответственности за неисполне-
ние требований порядка и пере-
ходные положения.

В течение определенного вре-
мени региональные палаты 
должны будут привести свои ре-
гламенты в соответствие с еди-
ным порядком. Если же действу-
ющие документы соответствуют 
установленным принципам, их 
можно не менять. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Раненый 
при нападении в суде на конвой 
член «банды ГТА» вернулся 
на скамью подсудимых

К процессу годен

Иван Егоров

ЭКСПЕРТЫ не выявили пре-
пятствий для участия члена 
«банды ГТА» Хазратхона Додо-
хонова, раненого при нападении 
на конвой в здании суда 1 авгу-
ста, в судебном процессе.
СОГЛАСНО экспертному заклю-
чению, которое огласила на засе-
дании Мособлсуда судья Наталья 
Великова, «полученные травмы 
не лишают Додохонова способ-
ности воспринимать обстоя-
тельства уголовного дела и да-
вать показания. В принудитель-
ном лечении он не нуждается». 
ПО данным экспертов, в начале 
предварительного следствия До-
дохонов жаловался врачам на 
волнение и эмоциональное на-
пряжение, возникшее у него в 
СИЗО. Он утверждал, что после 
пробуждения ощущал чудовищ и 
чувствовал внутри себя джинна, 
который разговаривал с ним. Од-
нако, по данным экспертного за-
ключения, клинического под-
тверждения эти данные впослед-
ствии не нашли.

После ранения, полученного 
в перестрелке в зале суда, Додо-
хонову назначили новую экспер-
тизу.

— Додохонов смотрит перед 
собой невидящим взором с гри-
масой страдания на лице, не от-
вечает ни на один из вопросов. 
При этом просьбы врача невро-
лога выполняет без переводчи-
ка, на вопросы отвечает кратко в 

достаточно быстром темпе, со-
провождая речь обдуманными 
суждениями. Правильно, но с за-
держкой называет количество 
показываемых ему пальцев. 
Считать до ста отказывается, 
ссылаясь на сильные головные 
боли. Утверждает, что невино-
вен, и тут же говорит, что может 
преступления и совершал, но не 
помнит, — зачитала выдержку из 
экспертного заключения судья.

В итоге эксперты пришли к 
выводу, что у Хазратхона Додо-
хонова имеется постконтузион-
ный синдром, однако психиче-
ских нарушений, мешающих ему 
участвовать в судебном процес-
се, выявлено у него не было.

После оглашения результатов 
экспертизы суд возобновил слу-
шания. Перед родственниками 
троих ликвидированных во вре-
мя перестрелки в суде обвиняе-
мых судья поставила вопрос о 
прекращении дела по нереаби-
литирующему основанию — в 
связи со смертью. Родственники 
попросили суд о прекращении 
дела и выдаче тел для захороне-
ния. Суд распорядился тела род-
ственникам выдать. Относитель-
но же прекращения дела по фак-
ту гибели обвиняемых пока ре-
шения не принято. Кроме того, 
суд до конца декабря продлил 
срок содержания под стражей 
пяти членам банды. По данным 
СКР, на счету так называемой 
«банды ГТА» — 17 убитых, еще 
два человека были ранены.

ТРАНСПОРТ Минтранс 
завершил перевозку 
пассажиров «ВИМ-Авиа»

Долетят до 16-го 

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС завершил программу перевозок пассажи-
ров «ВИМ-Авиа». Остались  рейсы на Дальний Восток. Их 
авиакомпания будет выполнять до 15 октября.

Оперативный штаб, который возглавляет Максим Со-
колов, продолжит свою круглосуточную работу до окон-
чания всех перевозок авиакомпании «ВИМ-Авиа», уве-
рили в ведомстве. 16 октября все перевозки будут полно-
стью завершены. Осталась неделя для того, чтобы опре-
делить судьбу авиакомпании. Или для нее будет найден 
инвестор, который готов взять на себя все долги и вло-
жить в ее развитие еще средства, либо авиакомпании 
грозит остановка. Кстати, она могла произойти еще в 
сентябре. В первые дни массовых задержек рейсов 
«ВИМ-Авиа» проблемы были не только с финансирова-
нием перевозок, но и с нехваткой самолетов и пилотов. 
Борта перевозчика стояли под арестом за долги в аэро-
порту Домодедово. Пилоты не хотели выходить в рейс из-
за многомесячных долгов по зарплате. А все потому, что 
авиакомпания выбрала рискованную модель развития — 
демпинга на рынке чартерных перевозок, и не смогла вы-
полнить все заказы.

В такой сложной ситуации Соколов принял решение о 
приостановлении завоза туристов авиакомпанией 
«ВИМ-Авиа». Перевозчику рекомендовали не продавать 
билеты на регулярные рейсы, а пассажирам сдавать те 
билеты, что есть на руках с непросроченной датой выле-
та. Приоритетом стал возврат пассажиров, которые 
должны были улететь «еще вчера», а для этого нужно 
было снять арест с девяти самолетов «ВИМ-Авиа» и пе-
ребазировать их во Внуково, возобновить заправку и об-
служивание самолетов. Борта, подчеркивают в минтран-
се, с 26 сентября вывозившие туристов, не были задер-
жаны ни в одном аэропорту. Сотрудникам «ВИМ-Авиа» 
начали выплачивать текущие долги по зарплате. 

Понятно, что это не только заслуга минтранса. Ми-
нистр поблагодарил всех, кто участвовал в перевозке бо-
лее 36 тысяч пассажиров «ВИМ-Авиа».

НАГРАДА Нобелевскую 
премию присудили 
за анализ принятия 
решений в экономике

Все дело 
в психологии

Игорь Зубков

ЛАУРЕАТОМ Нобелевской премии по экономике стал 
американский экономист Ричард Талер. Он удостоился 
престижной награды за изучение механизма принятия ре-
шений людьми на стыке экономики и психологии. Об этом 
в Стокгольме объявил секретарь Королевской шведской 
академии наук Горан Ханссон. 

72-летний Ричард Талер, пионер так называемой пове-
денческой экономики, является профессором Школы биз-
неса при Чикагском университете. Его труды хорошо из-
вестны в России. Талера знают также как одного из совет-
ников бывшего президента США Барака Обамы. За свои 
работы он получит 9 миллионов шведских крон, или 1,1 
миллиона долларов по текущему курсу. 

В последние десятилетия стало очевидно, что стандар-
тная модель рационального индивида часто не примени-
ма: мотивы экономических агентов не всегда связаны с 
максимизацией прибыли, отмечает главный экономист 
Евразийского банка развития Ярослав Лисоволик. Талер 
показал, что движет индивидами, когда они принимают 
«странные» решения. Например, водитель такси, желая 
побольше времени провести с семьей, торопиться домой, 
как только заработан дневной минимум, хотя в вечерний 
час-пик мог бы зарабатывать гораздо больше.

Нобелевская премия за исследования в области микро-, 
а не макроэкономики стала уже устойчивой тенденцией по-
следних лет, экономическая наука начинает изучать то, ка-
ким образом формируются предпосылки для экономиче-
ских моделей с точки зрения поведенческих основ, говорит 
Лисоволик. Так, в 2016 году «Нобель» был присужден за 
вклад в теорию контрактов британцу Оливеру Харту и фин-
ну Бенгту Хольмстрёму, которые тоже работают в США.

Нобелевская премия по экономике учреждена Рикс-
банком в 1969 году. Ее уже получили 79 экономистов, 
единственным оте-
чественным ученым 
среди них был ака-
демик, создатель те-
ории линейного 
программирования 
Леонид Канторович. 
Впрочем, ее также 
удостоились и аме-
риканцы россий-
ского происхожде-
ния — Саймон Куз-
нец, Василий Леон-
тьев и Леонид Гур-
вич. 

Объявление лау-
реата премии по 
экономике заверша-
ет 116-ю нобелев-
скую неделю, от-
крывшуюся 2 октя-
бря. Церемония на-
граждения состоит-
ся 10 декабря.

Как и большинство лауреатов 
Нобелевской премии по экономике, 
Ричард Талер работает в США.

Подробнее о нобелевских лауреатах читайте на сайте
rg.ru/sujet/120

Следователи обяза-
ны учитывать при-
нятый в адвокат-
ской палате поря-
док распределения 
защитников

1

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Приморского краевого суда;
—  председателя Магаданского областного суда;
—  заместителя председателя Санкт-Петербургского гарни-

зонного военного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Тульской 

области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 10 ноября 2017 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. Контакты: +7 (831) 291–38–30 / info@akvitens.com

КОМПАНИЯ АКВИТЕНС
Финансовый консалтинг

Налоговые споры

Налоговое планирование

НАШИМ КЛИЕНТАМ НРАВИТСЯ 
ПЛАТИТЬ НАЛОГИ
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Авиация Минтранс принял решение о нормах ручной 
клади. Товары из дьюти-фри, одежда или цветы не в счет

5 кг в одни руки

Татьяна Шадрина 

В 
России для всех авиа-
компаний будет уста-
новлен единый мини-
мальный вес бесплат-
ной ручной клади в 

пять килограммов на одного 
пассажира. Эта норма может 
быть увеличена перевозчиком, 
если он хочет привлечь пасса-
жиров к себе на борт. 

Минтранс уже направил на 
регистрацию в минюст новую 
редакцию Правил воздушных 
перевозок пассажиров, грузов и 
багажа, где прописаны требова-
ния к ручной клади. Об этом со-
общили в транспортном ведом-
стве. Пока перевозчики устанав-
ливают требования к ручной 
клади самостоятельно.

Сейчас в России действует 
только перечень предметов, ко-
торые можно проносить на борт. 
А сам термин «ручная кладь» 
был лишь недавно прописан в 
Воздушном кодексе РФ, его ре-
дакция начала действовать 
только 30 сентября. С этого мо-

мента авиакомпании приобрели 
право продавать «безбагажные» 
билеты. То есть теперь можно 
сэкономить на услуге по пере-
возке чемодана, покупая билет 
бюджетной авиакомпании. Дан-
ная норма применяется исклю-
чительно к невозвратным тари-
фам, уточнили в ведомстве. 

При этом норма бесплатного 
провоза багажа в возвратных би-
летах устанавливается перевоз-
чиком в пределах от 10 до 30 ки-
лограммов на одного пассажира.

Возвращаясь к вопросу руч-
ной клади, можно успокоить 
любителей авиапутешествий. 

Без взимания дополнительной 
платы пассажиры смогут пере-
возить дамские сумки, мужские 
портфели, портпледы, верхнюю 
одежду, детское питание и дет-
ские коляски, букеты цветов — 
на них не распространяется ог-
раничение в 5 килограммов 
(они формально не относятся к 
ручной клади). С учетом мнения 
экспертов и пассажиров мин-
транс добавил в перечень того, 
что можно проносить на борт, 
лекарственные препараты и то-
вары, приобретенные в магази-
нах «дьюти-фри», и даже рюкза-
ки, вес и габарит которых позво-

ляет обеспечить безопасность и 
комфорт пассажиров на борту, 
то есть они помещаются на пол-
ку для ручной клади или под 
креслом пассажира. 

Иначе говоря, вы в любом 
случае, независимо от того, ка-
кой билет, можете взять с собой 
на борт небольшой рюкзак и че-
моданчик весом не более 5 ки-
лограммов. 

Не забыли разработчики 
приказа и о пассажирах с огра-
ниченными возможностями. В 
перечень вещей, провозимых 
бесплатно сверх нормы, вклю-
чены костыли, трости, ходунки, 
складные кресла-коляски, по-
зволяющие безопасно разме-
стить их на полке над сиденьем 
либо под сиденьем впереди сто-
ящего кресла. В случае если эти 
вещи превышают указанные га-
бариты, их можно будет сдать в 
багаж без взимания дополни-
тельной платы, уточнили в мин-
трансе.

На борт мо	но бесплатно взять 
небольшой рюкзак и чемодан 
весом в 5 кг. 

Акцент

 Пассажирам с ограниченными 
возможностями разрешают 
сдавать в багаж свои средства 
передвижения бесплатно
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Россияне 
торопятся 
покупать 
новые машины

ОТЛОЖЕННЫЙ 
СПРОС 
ВЫСТРЕЛИЛ

Тарас Фомченков

В РОССИИ продолжается вос-
становление авторынка. 

За девять месяцев 2017 года 
он вырос на 10,6 процента к ана-
логичному периоду прошлого 
года, сообщает Ассоциация евро-
пейского бизнеса (АЕБ). Продано 
почти 1,13 миллиона легковых и 
легких коммерческих автомоби-
лей. 

В сентябре своих покупателей 
нашли 148 тысяч новых автомо-
билей — на 17,9 процента больше, 
чем год назад, когда рынок шел 
по «дну».

Позитивная динамика заста-
вила АЕБ изменить свой про-
гноз — дистрибуторы и автопро-
изводители полагают, что по 
итогам года рынок вырастет на 
10,8 процента, до 1,58 миллиона 
реализованных машин. «На 
рынке царит настроение, что 
позитивный тренд продолжится 
и в предстоящие месяцы», — от-
мечает председатель Комитета 
автопроизводителей АЕБ Йорг 
Шрайбер.

По мнению автомобильного 
эксперта Игоря Моржаретто, в 
России накопился очень боль-
шой отложенный спрос на новые 
автомобили, но за всплеском ак-
тивности покупателей может по-
следовать затишье, и дальнейшая 
динамика зависит от общего эко-
номического фона.

Все десять моделей — лидеров 
продаж — российского производ-
ства. Первенство удерживают Kia 
Rio, Lada Granta, Lada Vesta, 
Hundai Solaris, Hundai Creta, 
Volkswagen Polo.

ФИНАНСЫ В России запретят снимать деньги
с анонимных банковских карт

Наличные не подарок

Акцент

 Остаток средств с анонимных 
кошельков можно будет снять 
наличными через перевод 
на счет в банке

ЦИФРА

717
АТАК
на счета юрлиц совершили 
за прошлый год хакеры. 
Из них половина закончилась тем, 
что деньги были украдены. 
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ПРОГНОЗ Самолетов будет 
мало, отдых подорожает

След 
«ВИМ-Авиа»

Нина Егоршева

ОТДЫХ по путевкам обойдется россиянам в среднем на 
10 процентов дороже из-за банкротства «ВИМ-Авиа», 
считают в Ассоциации туроператоров России (АТОР). 
Подорожание туристы ощутят к следующему лету. 

При этом зима пройдет еще при старых расценках, 
обещают эксперты. На этот период «ВИМ-Авиа» почти 
не задействована в чартерных программах туроперато-
ров. Основной упор перевозчик делал на летнюю Тур-
цию, Грецию, Кипр, Сочи и Крым. По всей видимости, на 
этих направлениях  цены вырастут наиболее ощутимо.

Как связаны уход с рынка проблемной авиакомпании 
и стоимость туристических путевок? Все банально: 
«ВИМ-Авиа» продавала билеты дешевле, чем ее конку-
ренты (примерно на 20 процентов). Вряд ли кто-то из 
авиакомпаний захочет  перевозить туристов по той же 
цене. Иначе можно пойти по пути банкротства. 

Вице-президент АТОР Евгения Конколь отмечает, что 
туры могут подорожать и в связи с введением так назы-
ваемого страхового фонда для перевозчиков, куда будет 
отчисляться по 10 рублей с каждого проданного билета. 
Вопрос о его создании сейчас обсуждается. Осложняется 
ситуация тем, что за последние несколько лет в России 
прекратили свою работу сразу несколько авиакомпаний. 
Это привело к общему уменьшению количества самоле-
тов. «Тут действует прямая зависимость: чем меньше 
предложений и больше спрос, тем это дороже. К тому же 
авиакомпании приостановили в последние годы закупку 
дополнительной техники», — добавила Конколь.

Еще более жестким дефицитом свободных бортов 
грозит обернуться долгожданное возвращение Египта. 
Случись это предстоящий зимой, рынок справится. Гора-
здо сложнее свободные борта отыскать летом, когда 
большие объемы перевозки задействованы на турецком 
направлении, отмечают в АТОР. В этом случае россиян 
может затронуть очередной «воздушный» коллапс. 

Решать проблему, считают эксперты, турбизнес дол-
жен сообща с перевозчиками и авиационными властями. 
Ранее АТОР предложила минтрансу открыть доступ к 
данным о воздушном парке перевозчика.

АПК На престижной 
аграрной выставке 
в Москве Липецкой 
области достался целый 
букет наград

Липецкая 
пищевая 
линейка

Татьяна Ткачева

ГРАН-ПРИ и 34 медали увезли липчане с главного агро-
промышленного форума года — выставки «Золотая 
осень», которая проходила в столице с 4 по 7 октября. 
Продукция региона и инвестпроекты, которые в регионе 
реализуются, привлекли внимание множества гостей, 
включая главу минсельхоза Александра Ткачева.

На стенде области были представлены товары, узнава-
емые и любимые потребителями по всей стране: соки и 
нектары, молоко и мороженое. Липчане наращивают как 
производство, так и глубокую переработку сырья. И это — 
тенденция не одного года. «С точки зрения налогов и за-
нятости населения выбранное нами направление разви-
тия — единственно верное», — считает руководитель 
управления сельского хозяйства области Олег Долгих.

В пищевой линии региона разнообразная специали-
зация. Так, «Липецкий хладокомбинат» поставляет де-
сятки видов мороженого в 20 с лишним регионов РФ, а 
также в страны СНГ и Европы, в Израиль и Китай. Фирма 
«Фрагария» недавно открыла завод по шоковой замороз-
ке ягод и фруктов. В общероссийском объеме производ-
ства мясных пюре для малышей на долю липчан прихо-
дится 98 процентов, в сегменте плодоовощных консер-
вов — 74 процента. По большому счету, это успех двух 
комбинатов — «Прогресс» и «Лебедянский». Первый за-
нимает 40 процентов рынка детских плодоовощных кон-
сервов и пюре в РФ, второй — крупнейший производи-
тель натуральных соков и нектаров в Восточной Европе.

— Мы показали на «Золотой осени» 35 проектов в сфе-
ре АПК, которые запускаем в текущем году. Сумма инве-
стиций — 60 миллиардов рублей, — сообщил «РГ» зам. гла-
вы администрации Липецкой области Николай Тагин-
цев. — Среди ключевых — строительство завода по пере-
работке картофеля, которое ведет холдинг «Белая Дача». 
Инвестор планирует выпускать полуфабрикаты для кар-
тофеля фри и хлопья для пюре. Для России такое пред-
приятие будет первым. Проект даст толчок развитию 
картофелеводства в нескольких регионах.

Еще один флагманский проект — кластер «Долина ово-
щей»: не менее 250 гектаров зимних теплиц и завод по 
производству конструкций для них. «ЛипецкАгро» уже 
запустило 44 гектара теплиц пятого поколения и намере-
но их расширять. Компания «Овощи Черноземья» нача-
ла строить самую большую в стране теплицу на 85 гекта-
ров. Близость к Москве позволит липчанам снабжать то-
матами и огурцами столичный макрорегион.

Мощные молочные комплексы возводят ООО СХП 
«Мокрое» и ООО «КолоСС». Их продукцию смогут пере-
рабатывать внутри региона. Так, ООО «Лебедяньмоло-
ко» подписало соглашение о поставке оборудования, 
чтобы серьезно увеличить мощность производства.

В поддержке инвесторов на липецкой земле участву-
ют все уровни власти. Администрации районов помога-
ют подыскать земли, по областным программам разви-
вается инфраструктура, федеральный бюджет возмеща-
ет часть капзатрат. Не забывают в области и о малых 
предприятиях. Липецкая область — лидер по развитию 
народной кооперации.  

— Вся Россия горячо откликнулась на призыв прези-
дента обеспечить производство того, что ранее закупали 
за рубежом, — подчеркнул глава администрации Липец-
кой области Олег Королев. — В нашем регионе условия 
для импортозамещения начали создавать задолго до вве-
дения санкций. Сегодня Липецкая область обеспечивает 
продовольствием несколько сопоставимых по площади 
территорий. При поддержке главы государства мы смо-
жем сделать еще больше для продовольственной безопа-
сности страны.

ИНИЦИАТИВА Людям, сдающим жилье на курортах, предложили платить налоги

Патент на койку у моря 
Ольга Игнатова 

В 
Госдуме предлагают ввести 
специальный патент для 
владельцев жилья, которые 

оказывают гостиничные услуги. 
И готовят поправки в Налоговый 
кодекс.

Прежде всего это коснется 
владельцев курортной недвижи-
мости, которые в сезон сдают 
свои квартиры и дома отдыхаю-
щим. Автор законодательной 
инициативы депутат Сергей Кри-
воносов считает, что так удастся 
вывести их «из тени». Ведь день-
ги с отдыхающих эти люди полу-
чают немалые. 

По данным анапского офиса 
компании «Миэль-недвижи-
мость», в мае и сентябре (не в се-
зон) стоимость посуточной арен-
ды однокомнатной квартиры в 
городе-курорте составляет 
1200—1500 рублей, в июне (перед 
началом сезона) — 1500—1800 ру-

блей, в июле, августе (в пик сезо-
на) — 2300—2500 рублей. И жела-
ющие снять угол у моря выстраи-
ваются в очередь. В пик сезона 
владелец квартиры может полу-
чать до 75 тысяч в месяц. 

Впрочем, эксперты «РГ» сом-
неваются, что такая мера нужна. 
«Мне кажется, она избыточна, — 
говорит проректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ Алексей Зубец. — У нас и так 
арендодатели обязаны уплачи-
вать налог на доходы физических 
лиц либо, став индивидуальным 

предпринимателем, переходить 
на патентную систему. И много у 
нас людей, которые честно пла-
тят налог со сдачи жилья? Уве-
рен, что очень мало. Потому что 
нет реальных механизмов при-
влечь таких людей к ответствен-
ности. Ну как доказать, что вла-
делец недвижимости сдает ее и 
получает от этого доход? Он всег-
да скажет, что в квартире живут 
его друзья, родственники и со-
вершенно безвозмездно, а арен-
даторы подтвердят, так как не за-
хотят ссориться с хозяином». А 

заводить специальных людей, ко-
торые будут отслеживать все 
банковские операции попавшего 
в поле зрения налоговых органов 
гражданина? «Никто так делать 
не будет. Слишком дорого», — 
уверен  Алексей Зубец. 

Член Общественной палаты 
РФ Елена Сутормина напомина-
ет, что с мая следующего года в 
Крыму, Алтайском, Краснодар-
ском и Ставропольском краях 
будет в качестве эксперимента 
введен курортный сбор.

Платить его будут все отдыха-
ющие в номерном фонде, под ко-
торым подразумеваются как 
дома отдыха, пансионаты, сана-
тории, так и многочисленные ми-
ни-отели, которые держат инди-
видуальные предприниматели. В 
день каждый отдыхающий будет 
платить от 50 до 100 рублей. И, 
как подсчитали эксперты, за две 
недели отдыха семья из трех че-
ловек заплатит 2800 рублей. 

«Если вводить еще один налог на 
сдачу жилья, его владельцы бу-
дут, естественно, перекладывать 
финансовое бремя на отдыхаю-
щих, — рассуждает Сутормина. — 
На самом деле курортный сезон 
на нашем Черноморском побере-
жье не так уж и велик, и люди не 
получают никаких сверхдоходов. 
Если у них только несколько де-
сятков квартир и домов, которые 
они сдают. А если только одна, на 
ней много не заработаешь». К 
тому же, продолжает Сутормина, 
надо учитывать, что некурор-
тное время — это полгода, а то и 
более: «И все это время надо на 
что-то жить, так как в городах-ку-
рортах все держится на сфере 
услуг. Мы так много говорим о 
развитии внутреннего туризма, 
но если постоянно обкладывать 
наших отдыхающих поборами, 
они еще активнее начнут выби-
рать Турцию, Грецию, Таиланд и 
другие зарубежные курорты». 

НАДЗОР

ЦБ исключит 
навязывание 
коллективных 
страховок 
заемщикам

КРЕДИТ 
БЕЗ НАГРУЗКИ

Игорь Зубков, Роман Маркелов

БАНК России озабочен навязы-
ванием потенциальным заемщи-
кам страховок в форме присое-
динения к договорам коллектив-
ного страхования.

ЦБ готовит информационное 
письмо в банки с указанием на 
незаконность взимания платы за 
включение заемщиков в список 
застрахованных. В нем также бу-
дет рекомендовано разъяснять 
клиентам, что страховка сугубо 
добровольна, что между нею и 
одобрением кредита нет ника-
кой зависимости, что на догово-
ры коллективного страхования 
не распространяется «период 
охлаждения».

Об этом говорится в ответе 
зампреда Банка России Ольги 
Поляковой на обращение депу-
тата Госдумы Натальи Костенко. 
Депутат попросила ЦБ принять 
меры, исключающие навязыва-
ние банками коллективного 
страхования, когда они сами за-
ключают договоры со страховой 
компанией, а затем «присоеди-
няют» к ним заемщиков. Россий-
ская газета» ознакомилась с обо-
ими документами. Банк России 
не подтвердил «РГ», что инфор-
мационное письмо направлено, 
сообщив лишь, что обсуждает 
эту проблему и анализирует 
предложения участников рынка. 
Он заявил, что намерен распро-
странить «период охлаждения» 
на коллективные договоры стра-
хования и «ищет для этого соот-
ветствующую юридическую 
конструкцию».

Банки превратились в основ-
ной канал продаж в страховании 
жизни и здоровья лишь благода-
ря тому, что клиенты получают 
либо кредит «как предлагается», 
либо отказ без объяснения при-
чин, считает руководитель про-
екта ОНФ «За права заемщиков» 
Виктор Климов. При этом вме-
сто оценки страхового риска 
(уточнение состояния здоровья, 
жизненных обстоятельств и 
профессии заемщика) банк дает 
на подпись стандартный бланк 
заявления с декларацией об от-
сутствии заболеваний из опре-
деленного перечня. Из-за этого 
страховщики отказывали в вы-
плате возмещений, обвиняя за-
емщиков в предоставлении заве-
домо ложных сведений, отмеча-
ет Климов. По его данным, пре-
мии банков в среднем составля-
ют 50—60 процентов стоимости 
страховки. Нужен прямой за-
прет на получение банками воз-
награждения от страховщиков и 
на взимание с граждан дополни-
тельных комиссий за подключе-
ние к программам страхования, 
считает он.

Представители банков утвер-
ждают, что коллективное страхо-
вание добровольно. Так, Альфа-
Банк использует эту схему при 
выдаче кредитных карт, доля 
коллективных страховок зани-
мает в этом сегменте около тре-
ти. Клиент может отказаться от 
участия в программе страхова-
ния со следующего календарно-
го месяца, отмечает представи-
тель банка, при этом страховка 
бесплатна до даты, в которую бу-
дет сформирован минимальный 
платеж. В банке «Хоум Кредит» 
по коллективной схеме заключа-
ются 10 процентов страховых 
договоров, говорит его предста-
витель, также подчеркивая до-
бровольный характер страхов-
ки: клиент может отказаться от 
нее в любое время, в этом случае 
страховка действует 30 дней, 
премия взимается только за этот 
период. По словам представите-
ля Альфа-Банка, коллективное 
страхование используют в 
основном банки, заинтересован-
ные в сокращении времени 
оформления кредитов.

Включение заемщиков в про-
граммы коллективного страхо-
вания может быть и своего рода 
защитой банка от кредитного 
мошенничества, считает управ-
ляющий директор Национально-
го рейтингового агентства Павел 
Самиев. При этом клиенты не-
редко не информируются о том, 
как выходить из программы, от-
мечает он.

Акцент

 Поездка на юг может подоро-
жать из-за новых сборов, 
считают эксперты

Читайте также: В РФ предложили ввести сбор 
с пассажиров самолета 
rg.ru/art/1455231

Банк России хочет 
распространить 
«период охлажде-
ния» на коллектив-
ные договоры стра-
хования

Суд Бывший замминистра культуры был приговорен к полутора годам 
заключения, но освобожден в зале суда, так как уже отбыл наказание

Реставраторов подвели 
под монастырь

Владимир Полетаев 

Д
орогомиловский рай-
онный суд Москвы вче-
ра оглашал приговор 
восьмерым фигуран-
там так называемого 

«дела реставраторов». 
Бывший замминистра культу-

ры РФ Григорий Пирумов и дру-
гие подсудимые были признаны 
виновными в хищении не менее 
100 миллионов рублей бюджет-
ных денег, выделенных на рестав-
рацию объектов культурного на-
следия.

В ходе предварительного след-
ствия, потерпевшей стороной — 
министерством культуры — был 
заявлен иск о возмещении ущер-
ба на 160 миллионов рублей. Но 
еще до суда иск был отозван в 
связи с полным погашением об-
виняемыми ущерба.

После того как все фигуранты 
признали свою вину и покаялись 
в ходе следствия, судебный про-
цесс проходил в особом порядке 
— без исследований доказа-
тельств и допроса свидетелей. 
Хотя допросы в суде прошли — 
близких и родных фигурантов, 
которые больше рассказывали о 
человеческих качествах подсуди-
мых. Все, кто был приглашен на 
допросы, пытались защитить фи-
гурантов и просили назначить 
им срок ниже низшего предела.

Представитель минкультуры 
попросил об условном сроке. Вы-
ступивший перед судом духов-
ник Пирумова, ректор Славяно-
греко-латинской академии Сер-
гей Храмешин сказал, что быв-
ший замминистра «раскаялся и 
уже понес наказание, пребывая в 
суровых условиях изолятора 
«Лефортово».

 Для Пирумова прокурор 
Людмила Баландина, выступая в 
прениях с адвокатами, просила 
пять лет колонии общего режи-
ма со штрафом в один миллион 

рублей в пользу государства. А 
также лишения всех государст-
венных наград. Для остальных 
семи фигурантов этого громкого 
дела гособвинитель попросила 
условное наказание без лише-
ния свободы на срок от одного 
года до четырех с половиной лет. 
И крупные штрафы. От 200 ты-
сяч до 900 тысяч рублей. «Отяг-
чающих обстоятельств не уста-
новлено», — подчеркнула гособ-
винитель. 

Подсудимые просили суд при-
знать их виновными, но не назна-
чать наказание в виде реального 
срока.

По версии следствия, ущерб 
был нанесен еще при заключении 

контрактов на реставрацию та-
ких известных исторических ар-
хитектурных объектов культур-
ного наследия, как здание Псков-
ского драматического театра, 
Новодевичий монастырь, мона-
стырь Иоанна Предтечи в Москве 
и музей космонавтики в Калуге. В 
этот печальный список попали 
также усадьба фабриканта Асее-
ва в Тамбовской области, кре-
пость Фридриха Великого в Кали-
нинградской области, а также 
Изборская крепость. Не минула 
чаша сия и Эрмитаж.

По данным следствия, в кон-
трактах были завышены суммы 
на реставрационные работы без 
всяких на то обоснований. 

Следствие считает, что Григо-
рий Пирумов создал преступную 
группу для хищения бюджетных 
средств в 2012 году. А в марте 
прошлого года он был арестован, 
и следователи ФСБ предъявили 
ему официальное обвинение. За-
тем суд арестовал счета и имуще-
ство экс-чиновника. Сумма аре-
стованного имущества не уточ-
нялась. 

Кстати, несмотря на громкое 
дело, Пирумов был уволен с по-
ста замминистра только спустя 
полгода после ареста и по собст-
венному желанию.

Напомним, первый приговор 
по «делу реставраторов» был вы-
несен в июле. Дорогомиловский 
суд столицы приговорил к пяти 
годам условно предпринимателя 
Никиту Колесникова. Его фирма 
реставрировала Ивановский мо-
настырь в одноименном переул-
ке в Москве. Он рассказал под-
робности афер. По его словам, 
Пирумов и директор департа-
мента управления имуществом и 
инвестиционной политики мин-
культуры Борис Мазо получали 
от 5 до 15 процентов от конечной 
суммы контракта в зависимости 
от общего объема сделки.

А 28 августа Куйбышевский 
райсуд Санкт-Петербурга приго-
ворил по этому же делу к четы-
рем с половиной годам условно и 
штрафу в 800 тысяч рублей ген-
директора компании «Балт-
Строй» Дмитрия Сергеева, кото-
рый сразу после оглашения ре-
шения суда был вновь задержан и 
затем арестован по другому делу.

Суд приговорил к 1,5 года за-
ключения в колонии Григория 
Пирумова и освободил его в зале 
суда в связи с отбытием срока на-
казания. Также на него наложен 
штраф 300 тысяч рублей. Еще 
трое фигурантов — Михаил Мид-
лин, Андрей Кокушкин и Алек-
сандр Коченов — осуждены услов-
но. Остальные фигуранты: экс-
глава департамента управления 
имуществом и инвестиционной 
политики Минкультуры Борис 
Мазо, директор подведомствен-
ного министерству ФГКУ «Цен-
трреставрация» Олег Иванов, ру-
ководитель дирекции по строи-
тельству, реконструкции и ре-
ставрации Минкультуры Борис 
Цагараев и руководитель проек-
та ООО «Стройкомплект» Влади-
мир Сванбек — приговорены на 
сроки от 1 года 4 месяцев до 1 
года 5 месяцев. Все фигуранты 
дела освобождены из-под стражи 
в зале суда.

Пятеро из восьми фигурантов «дела реставраторов», в том числе экс-замминистра культуры Григорий Пирумов (на фото справа), ожидали приговора в «клетке».

Свято-Успенский монастырь 
в Изборске был в списке объектов 
фигурантов «дела реставраторов».
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ПРОЕКТ Ремонт старых 
домов сделают прежние 
владельцы

Стук прошлого

Нина Егоршева

ГОСДУМА готовит ко второму чтению законопроект, ка-
сающийся капремонта старых домов. Документ предпо-
лагает, что здания, которым он требовался до приватиза-
ции хотя бы одной из квартир, должны ремонтироваться 
на средства местного бюджета.

Однако экспертов беспокоит, что из-под действия но-
вого закона может выпасть значительная часть многоэ-
тажек. Предложенный вариант, говорит ведущий юри-
сконсульт Института экономики города Дмитрий Горде-
ев, вступает в противоречие с законом о приватизации. 
А в нем есть норма: обязанность бывших наймодателей 
проводить капремонт в доме никак не связана с возник-
новением статуса нуждаемости в капремонте только до 
даты первой приватизации. «Приватизация в России на-
чалась в 1992 году и продолжается до сих пор. За чет-
верть века многие дома успели износиться», — поясняет 
эксперт.

Есть вопросы к законопроекту и у Общественной па-
латы. В ее заключении сказано, что документ распро-
страняет обязанности проведения капремонта только 
на органы власти. Хотя наймодателями в те времена мо-
гли быть и ЖЭКи. Как пояснила исполнительный дирек-
тор НП «ЖКХ Контроль» Светлана Разворотнева, пра-
вильнее было бы возложить обязательства по проведе-
нию капремонта на всех бывших наймодателей. А в слу-
чае, если деятельность кого-то из них прекращена, пере-
дать обязанность органу власти, подписавшему договор 
о приватизации жилья.

Пока же право на проведение ремонта за счет муни-
ципалитета нынешним собственникам приходится от-
стаивать в суде. И поправки, безусловно, нужны, чтобы 
установить понятные и единые правила для местных вла-
стей. «Установление однозначно определяемой даты — 
первой приватизации, позволит исключить правовую 
неопределенность, обеспечить защиту прав граждан, 
приватизировавших квартиры в неотремонтированных 
домах. Бывший наймодатель будет перечислять необхо-
димые средства», — пояснил замглавы минстроя Андрей 
Чибис. И отметил, что к приемке работ по такому капре-
монту предлагается привлекать собственников квартир. 
При этом, подчеркнул Чибис, важно понимать, что все 
это не освобождает собственников квартир от уплаты 
взносов на капремонт. Работа над поправками продолжа-
ется. «РГ» будет следить, какой вариант примут в итоге.  

ВСТРЕЧА В «РГ» побывали 
курсанты 
Военного университета

Журналистский 
десант 
на улицу Правды

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА почти три десятка будущих армейских журнали-
стов и курсантов иностранных армий, осваивающих эту 
профессию в Военном университете Минобороны Рос-
сии, побывали в «Российской газете».

Символично, что 
первое выездное за-
нятие по специаль-
ности им устроили 
именно в «РГ». Вот 
что по этому поводу 
сказал старший пре-
подаватель кафедры 
информационного 
обеспечения универ-
ситета Виталий Гу-
сак: «Молодые люди 
только начинают 
путь в журналистику. 
Так пусть этот путь 
начнется знакомством с главной газетой страны».  Со-
трудники «РГ» не возражали. О том, как делается «Россий-
ская газета», гостям рассказал ее главный редактор Вла-
дислав Фронин.  

Но главным событием для будущих военных журна-
листов стало посещение 5-го этажа, где расположен ре-
дакционно-издательский комплекс «РГ». Там дежурная 
группа как раз планировала очередной номер газеты.

 Гости с любопытством рассматривали экраны мони-
торов, на которых отражалось своеобразное таинство — 
рождение макета завтрашнего выпуска «Российской га-
зеты». 

НЕДВИЖИМОСТЬ Зарегистрировать собственность теперь можно у застройщика

Придали ускорение
Ирина Жандарова

З
астройщики начали предо-
ставлять покупателям квар-
тир возможность электрон-

ной регистрации прав на недви-
жимость. Благодаря этому стать 
полноправным обладателем жи-
лья можно всего за 3–5 дней. 
Пока операторами таких услуг 
выступают только крупнейшие 
ипотечные банки, которые рабо-
тают с ограниченным кругом за-
стройщиков. 

Документы на регистрацию 
права собственности отправля-
ются из офиса застройщика при 
подписании договора долевого 
участия. Клиенту не приходится 
ездить в Росреестр или МФЦ. В 
этом основные преимущества 
новой услуги. 

Обычно процесс подписания 
договора участия в долевом стро-
ительстве и его регистрации зани-
мает около месяца, электронная 
регистрация позволила сократить 
этот срок до 3–5 рабочих дней.

Росреестр предоставляет 
услугу по электронной регистра-
ции прав на недвижимость с 
июня 2015 года. С начала 2016-го 
к процессу подключились банки. 
К примеру, Сбербанк предложил 
своим клиентам при оформлении 
кредита на покупку квартиры 
подготовить все документы на 

собственность и отправить их в 
Росреестр непосредственно из 
офиса кредитной организации. 
Причем банк дает скидку по кре-
диту в размере 0,1 процента го-
довых от базовой ставки. Сейчас 
электронную регистрацию кли-
ентам предоставляет и ВТБ. Кро-
ме того, сегодня отправка доку-
ментов на регистрацию собст-
венности уже осуществляется из 
офиса застройщика. Услуга ста-
новится трендом, постепенно ее 
будет оказывать все большее ко-
личество банков. 

Отправка бумаг на регистра-
цию занимает 15 минут. Готовые 
документы приходят на элек-
тронную почту всем участникам 
сделки. Для ипотечных клиентов 
отправка документов на реги-
страцию проходит сразу после 
подписания кредитного договора.

Услуга только развивается, 
сегодня она доступна далеко не в 
каждом регионе и не у каждого 
застройщика. Но набирает попу-
лярность очень быстро, в Сбер-
банке с начала года электронной 
регистрацией уже воспользова-
лось 100 тысяч человек. В банке 
сообщили, что электронная реги-
страция доступна на территории 
всей России. В ВТБ подтвердили 
наличие электронной регистра-
ции в Москве и Московской обла-
сти. Сейчас электронно передать 

документы на регистрацию мож-
но, если квартира приобретается 
у ключевых партнеров банка.

Цена на электронную реги-
страцию разнится в зависимости 
от региона. В среднем от 7 до 10,5 
тысячи рублей. Самый дорогой 

тариф действует в столице. «Если 
отправлять документы в Росре-
естр, то потребуется получение 
электронной подписи. Стои-
мость ее получения варьируется 
в зависимости от региона, но до-
роже для крупных городов», — по-

ясняет такую разницу управляю-
щий партнер коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партне-
ры» Владимир Старинский. В ка-
честве бонуса те, кто выбирает 
оформление собственности без 
похода в Росреестр и МФЦ, полу-

чают скидку на госпошлину в 
размере 30 процентов.

«Основной нюанс мы видим в 
менталитете самих граждан, — 
считает Надежда Аверина, руко-
водитель отдела подготовки и ре-
гистрации документов департа-
мента продаж компании «НДВ-
Недвижимость».  Покупатели, 
настроенные консервативно, с 
осторожностью относятся к по-
лучению документов в новом и 
непривычном формате. 

Следующим шагом в ипотеч-
ном кредитовании должно стать 
внедрение передовой технологии 
блокчейн в работу с договорами 
долевого участия и ипотеки. Это 
позволит сократить срок офор-
мления документов к сделке до 
одного дня вместо нынешних 15 
дней. Сейчас подобный экспери-
мент стартует в Великом Новго-
роде. За его проведение отвечают 
сотрудники Росреестра совмест-
но с Внешэкономбанком и Агент-
ством ипотечного жилищного 
кредитования (АИЖК).  Техноло-
гия позволит практически мгно-
венно регистрировать договоры 
долевого участия.

ТЕХНОЛОГИИ

В столичном 
метро можно 
будет купить 
проездные 
кольца 
и браслеты

УКРАШЕНИЕ 
ДЛЯ 
ПАССАЖИРА

Светлана Батова 

СКОРО пассажиры столичного 
метро смогут купить себе в каче-
стве проездного украшение — 
кольца и браслеты с чипом 
«Тройки». Необычные «билеты 
появятся в продаже в конце ок-
тября.

Впервые подобные сувениры 
подземка показала на Дне горо-
да, и они получили хорошие от-
зывы в соцсетях. На выбор пас-
сажирам предложат керамиче-
ское кольцо черного или розово-
го цвета или силиконовый бра-
слет — тут выбор цветов будет 
больше. Кольца выпустят в муж-
ском и женском вариантах. Для 
сильного пола будет доступен 
размер 22, для прекрасных дам — 
16-й.

Как рассказал порталу сто-
личного правительства заммэра 
по транспорту Максим Ликсу-
тов, браслеты и кольца со «вши-
тыми» чипами можно будет ку-
пить на стойке «Живое обще-
ние» на станции «Пушкинской», 
а также в двух сувенирных мага-
зинах подземки — на «Маяков-
ской» и «Трубной». И кольца, и 
браслеты сделают пробными 
партиями по 500 штук.

По словам Максима Ликсуто-
ва, Москва первая в мире сдела-
ла проездные подобной конфи-
гурации. Напомню, ранее в сто-
личном метро появились суве-
нирные «Тройки»-брелки, кото-
рые приобрели среди пассажи-
ров огромную популярность.

Кроме того, в сувенирных ма-
газинах метро сегодня можно 
купить разнообразные бренди-
рованные подарки, начиная от 
авторучек и подстаканников и 
заканчивая толстовками и фут-
болками. 

Солидарность В Донецке выступил певец легендарных «Песняров» 
Анатолий Кашепаров

И забота, и ласка, 
и пламя...

Руслан Мельников

В 
Донецке с концертом 
выступил вокалист ле-
гендарных «Песняров» 
Анатолий Кашепаров.

Сейчас побывавший 
в столице ДНР солист знаменито-
го советского ансамбля живет в 
США. Тем не менее его не остано-
вили возможные негативные по-
следствия визита в непризнан-
ную республику: концерт в До-
нецке давно стоял в графике га-
стролей артиста на официальном 
сайте Анатолия Кашепарова. Для 
этого потребовалось определен-
ное мужество.

— Анатолий Кашепаров не ис-
пугался никаких санкций. В Аме-
рике, кстати, он собирает на сво-
их концертах деньги для детей 
Донбасса. Более того, даже в До-
нецке на его выступление при-
шли ребята-американцы, нахо-
дящиеся сейчас в ДНР. Были на 
концерте и представители того 
самого благотворительного фон-
да, собирающего средства для 
Донбасса в США. Одна женщина 
от фонда приехала из Белорус-
сии. И это не случайно, наверное. 
Все-таки здесь, в ДНР живет бо-
лее 40 тысяч этнических белору-
сов, — рассказывает руководи-
тель концертного агентства 

«Шоу-шоп», организовавшего 
выступление Анатолия Кашепа-
рова и его коллег в Донецке, 
Александр Севостьянов.

Сам Анатолий Кашепаров объ-
яснил визит в ДНР и свое отноше-
ние к возможным санкциям в ин-
тервью телеканалу «Россия 1» 
прямо на концерте в Донецке:

— Я никогда не предавал своих 
друзей. Живые они или мертвые, 
я их никогда не продам. Это мое 
кредо. У меня много здесь друзей, 
очень много, — сказал он.

Выступление Кашепарова и 
его коллег в Донецке состоялось в 
Центре славянской культуры. Би-
леты продавались по довольно де-
мократичной цене — от 200 до 600 
рублей, и зал был полон. Впро-
чем, по всему было видно, что ар-
тисты сюда приехали не зараба-
тывать. Их встретили в Донецке 
как старых друзей. Зрители, не 
усидев на месте, танцевали в про-
ходах и дружно подпевали «Во-
логду». Дончане признались, что 
помнят и любят советских «Пе-
сняров».

Кстати, стоит отметить, что 
жители Донецка увидели и послу-

шали Анатолия Кашепарова из 
тех самых «Песняров». Что нема-
ловажно, поскольку сейчас по 
миру гастролирует несколько 
групп с этим раскрученным на-
званием.

— К нам в Донецк приехали не 
какой-нибудь «дубликат», а Ана-
толий Кашепаров, — отмечает 
Александр Севостьянов.

Всего в Донецк приехали 
шесть исполнителей, руководи-
тель группы и представитель бла-
готворительного фонда. Артисты 

привезли свои гитары и клавиш-
ные. Остальную аппаратуру пре-
доставила принимающая сторо-
на по заранее оговоренному тех-
райдеру.

В Донецке группа пробыла 
всего два дня. Артисты останови-
лись в местной гостинице. На сле-
дующий день, сразу после кон-
церта  гости уехали. Погулять им 
удалось лишь по центру города. 
Также артисты побывали в собо-
ре святых благоверных князей 
Петра и Февронии.

К счастью, гастроли заверши-
лись благополучно. Под обстрелы 
в прифронтовом городе артисты 
не попали. Выступление прошло 
спокойно. На прощание музыкан-
ты признались в любви к Донецку.

Выступление Анатолия Кашепарова и его коллег собрало в Донецке полный зал. Жители города встречали певца, как старого друга.

Акцент

 Анатолий Кашепаров: Я никог-
да не предавал своих друзей 

Энергетики нашли новый способ для борьбы 
с кражами электричества — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1429848

В «РГ» на улицу 
Правды приехали 
три десятка курсан-
тов первого курса — 
будущих военных 
журналистов

В Военном университете готовят журналистов не только для 
российских силовых ведомств, но и зарубежных армий. 
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Анатолий Кашепаров поддержал друзей из Донецка. 
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КСТАТИ
К легендарным «Песнярам» в ДНР отношение особое. Так, например, в 
феврале 2017 года республиканская организация белорусов «Неман» про-
вела концерт, посвященный творчеству белорусского композитора, пев-
ца и руководителя легендарной группы «Песняры» покойного Владими-
ра Мулявина. А в прошлом году «Неман» отметил 75-летие со дня его 
рождения творческим вечером в память об артисте. Песни Владимира 
Мулявина исполнили артисты Донецкой государственной академиче-
ской филармонии.
«В Донбассе, как и во всем бывшем Советском Союзе, хорошо знают и 
любят творчество народного артиста СССР и БССР, руководителя ле-
гендарного ансамбля «Песняры», — отметила председатель общества 
«Неман» София Пасынкова.
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Видео на сайте 
rg.ru/art/1459426

МЕЖДУ ТЕМ
На Московском центральном 
кольце в следующем году обновят 
напольную навигацию. На 48 
платформах появятся наклейки, 
указывающие места установки 
дверей вагонов, остановки послед-
них вагонов, а также вагонов, 
адаптированных для перевозки 
маломобильных пассажиров. 
Кроме того, там уже размести-
ли новые графики отправления 
первых и последних поездов. 
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Чистые истоки

Правильно ли я пони-
маю, что среди тысяч 
музеев особое место у 

нас занимают музеи-заповедни-
ки? По-моему, это чуть ли не 
наше национальное достояние, 
нигде в мире таких нет. 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Да, в том виде, в 
котором они существуют у нас, 
можно сказать, что это уникаль-
ное явление. В России более ста 
музеев-заповедников. Это всегда 
уникальное сочетание памятни-
ков и пространства. Вместе они 
сохраняют образ и дух минувших 
времен — археологические, архи-
тектурные, связанные с жизнью 
великих художников, компози-
торов, со значимыми историче-
скими событиями. Например, 
Куликово поле, Бородино, Прохо-
ровка…  

Нечто подобное есть в англий-
ской провинции. Существуют 
дома писателей во Франции. Но 
все же российские заповедники 
выгодно отличаются от них , в 
первую очередь, усадебные, те, 
которые донесли до нашего вре-
мени живой быт XIX века.

Особенно это относится к ли-
тературным музеям-заповедни-
кам. Их много: Тарханы, Спас-
ское-Лутовиново, Михайлов-
ское, Ясная Поляна, Вешенская… 
Музей в Вешенской, может быть, 
лучше других сохранил предель-
ную подлинность, потому что 
Михаил Александрович Шолохов 
ушел из жизни не так давно. До 
последнего времени директором 
там был внук писателя, один из 
моих близких друзей, сейчас он 
депутат Государственной Думы.

Как живется этим литературным 
музеям-заповедникам? Кто ими 
руководит? Кто помогает? 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: В целом живут 
они неплохо. Те, что я назвал, — 
федерального значения, подве-
домственны министерству куль-
туры. Государство даже в самые 
сложные периоды уделяло им 
внимание, оказывало финансо-
вую поддержку. 

Важно, что на протяжении 
двух последних десятилетий ста-
билен директорский корпус, это 
редкость для нашего времени, 
когда со сменой московского на-
чальства меняют всех руководи-
телей на местах. Почему это важ-
но? Потому что сохраняются тра-
диции, а для мест мемориальных 
всякие реформы, как это ни 
странно, хуже некоторой стагна-
ции. Хотя и стагнация им проти-
вопоказана. Надо, чтобы было хо-
рошее сочетание здорового кон-
серватизма с фантазией, креати-
вом, с бесконечным придумыва-
нием чего-то интересного в гра-
ницах музея-заповедника и в гра-
ницах здравого смысла.

При этом все они развивают-
ся по-разному, у каждого свои 
особенности, своя специфика. 
Например, Лермонтовские Тар-
ханы, там директор Тамара Ми-
хайловна Мельникова: не так 
давно получила Государствен-

ную премию из рук президента. 
Она содержит свое хозяйство в 
идеальнейшем состоянии. Когда 
бы ты ни приехал, там всегда хо-
рошо. Директор сочетает в себе 
мягкость, радушие и в то же вре-
мя строга, держит всех в узде. 
Чем-то напоминает саму хозяйку 
Тархан — Елизавету Алексеевну 
Арсеньеву. Устраивает для со-
трудников курсы бальных танцев 
и настоящие балы, как в старые 
времена. 

Конечно, она блестяще знает 
поэзию Лермонтова. И требует 
такого же знания от персонала, у 
нее каждый экскурсовод может с 
любого места начать цитировать 
Лермонтова. Такой абсолютный 
культ Михаила Юрьевича. 

А я вспоминаю другого музей-
щика и тоже лауреата Госпре-
мии, Георгия Николаевича Васи-
левича, который руководит 
Пушкинским музеем-заповед-
ником. Кстати, по поводу лауре-
атства — по всему выходит, что 
наше государство не забывает 
отмечать самыми высокими на-
градами таких подвижников? 
ВЛАДИМИР ТОЛСТО Й:  Верно. А как 
иначе? Это все — сакральные ме-
ста для России. Есть чеховские 
Мелихово, Таганрог, там тоже му-
зеи-заповедники. Есть Старая 
Русса Достоевского. И люди, ко-
торые туда поставлены на служе-
ние, настоящие подвижники.

Василевич успешно почти 
четверть века возглавляет заме-
чательный музей. Будучи совсем 
молодым директором, блестяще 
справился с празднованием 
200-летия поэта. Это было гран-
диозно — как тогда, в 1999 году, 
отмечали юбилей Пушкина. 

Георгий Николаевич очень 
уважительно, бережно отнесся к 
тому, что делал его предшествен-
ник легендарный Семен Степа-
нович Гейченко, но не стал слепо 
его копировать (а повторить Гей-
ченко невозможно), он принялся 
развивать заповедник в соответ-
ствии с требованиями нашего 
времени. Бережно отреставриро-
ваны все усадьбы — Михайлов-
ское, Петровское, Тригорское. 
Сохранен пушкинский лан-
дшафт. Вокруг музейного ком-
плекса появилась современная 
инфраструктура: отели, кафе, 
другие объекты, интересные для 
туристов, например старая по-
чта, водяная мельница…   Еще 
важно то, что Пушкинские Горы 
по-прежнему притягивают к себе 
самых разных ярких людей, там 
сложилось сообщество писате-
лей, художников, журналистов, 
предпринимателей, которые пре-
даны и Пушкину, и музею, каж-
дый из них в меру своих сил по-
могает дирекции. Они и есть 
главные ангелы-хранители Пуш-
киногорья. 

И наша газета тоже в числе этих, 
как вы говорите, ангелов-храни-
телей. Мы, к примеру, много раз 
вступались за музей, когда на 

него наезжали местные разбой-
ники, желавшие вопреки закону 
изуродовать сказочный лан-
дшафт своими виллами или кот-
теджами. Ведь, если я правильно 
понимаю, сам русский пейзаж, 
не испорченный трубами, лини-
ями электропередач и новодела-
ми, это и есть главная ценность 
подобных заповедников? 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ:  Вы совершенно 
правы. Попытки посягнуть на эту 
ценность делались не только в 
Псковской области. Ведь что та-
кое территория музея-заповед-
ника? Это и самая красивая при-
рода в регионе, а вдобавок — еще 
и развитая инфраструктура: до-
роги, коммуникации, торговля, 
свет, газ. У многих появляется 
желание попользоваться, отре-
зать и себе лакомый кусочек. Та-
кие попытки, насколько я знаю, 
предпринимались и в Спасском-
Лутовинове, и в Ясной Поляне. 
Однако сейчас все крупные му-

зеи-заповедники, о которых мы 
говорили, сумели законодатель-
но защитить свои территории. 
Утверждены охранные зоны, за-
коном строго определено, что 
можно строить, а что нельзя. 

Еще одна проблема, на которую 
обращают внимание музейщи-
ки, связана с системой оценки их 
работы. Якобы чиновники из 
Москвы требуют: обеспечьте по-
сещаемость, условно говоря, в 
сто тысяч человек. При этом не 
учитывают ни местных условий, 
ни специфики работы музея. 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: К огромному со-
жалению, показатели деятель-
ности музеев все больше уходят в 
цифровую плоскость. Руководя-
щие инстанции следят за тем, 
сколько было посетителей, какой 
доход они принесли музею. Да, в 
условиях рыночной экономики 
деньги играют существенную 
роль, но все сводить только к это-
му значит не понимать сущности 
самого музейного дела. 

Посетитель посетителю — 
рознь. Одно дело, когда привезли 
школьников, и они, не вынимая 
наушников, бездумно ходят по 
усадьбе, «галочка» поставлена, 
«мероприятие» проведено, и сов-
сем другое, когда, допустим, ве-
дется индивидуальная работа с 
маленькой детской группой. Или 
даже с семьей. Три человека, 
пять, десять, но зато они погрузи-
лись в мир Пушкина, Толстого, 

Чехова, в мир русской живописи 
или в мир импрессионизма, у них 
это останется в памяти на всю 
жизнь и даже — как это ни высо-
копарно звучит — сделает их 
жизнь лучше.   

При оценке деятельности та-
ких учреждений культуры надо 
обязательно учитывать логисти-
ку. Одно дело музей в столице или 
недалеко от нее и совсем другое 
— музей в далекой провинции, 
как те же Тарханы или Пушкино-
горье. Не каждый сегодня отва-
жится поехать туда на машине, а 
про билеты на транспорт я не го-
ворю, цены кусаются. Чтобы мо-
сквичу встретиться с Пушки-
ным, надо доехать поездом до 
Пскова, затем еще два часа авто-
бусом добираться до заповедни-
ка. Дороги скверные. Никаких 
скидок для туристов нет. Глупо 
рассчитывать на то, что одними 
призывами можно привлечь туда 
какие-то массовые потоки людей.

 Я последние два года возглав-
лял Оргкомитет по подготовке 
праздника Пушкинской поэзии. 
Проводили совещания с участи-
ем губернатора, представителя-
ми федеральных ведомств, лома-
ли головы над тем, как сделать 
праздник массовым. Да, однора-
зово можно напрячь все силы, 
мобилизовать местные ресурсы, 
пустить дополнительные автобу-
сы, но делать это на регулярной 
основе, увы, нереально. Значит, 
предъявлять претензии заповед-
нику относительно малой посе-
щаемости могут только те люди, 
которые не владеют ситуацией.

Есть и второй момент. Некор-
ректно сравнивать посещае-
мость Ясной Поляны и Пушкин-
ских Гор. Толстовский заповед-
ник находится в двухстах кило-
метрах от Москвы и фактически 
примыкает к Туле. Там другая 
проблема: уже несколько лет на-
зад усадьба достигла пика с точки 
зрения посещаемости,  она 
просто не в состоянии прини-
мать больше людей, а учредитель 
требует ежегодно поднимать 
планку по посетителям и дохо-
дам еще выше.  Между тем, пре-
дельные величины для музеев-за-
поведников научно определены 
еще в советское время, через дом 
должны проходить не более трид-
цати организованных групп в 
день. 

Иначе говоря, нельзя всех 

стричь под одну гребенку, так? 
В Л А Д И М И Р  ТО Л С ТО Й :  Именно так. 
Если говорить об учреждениях 
культуры, то управлять ими уни-
версальными административны-
ми методами невозможно. Везде 
своя специфика, свои нюансы, и 
если их не учитывать, то неиз-
бежны конфликты, недоразуме-
ния. Вернемся к нашим музеям-
заповедникам. Как можно всем 
установить одинаковый штат? 
Или одинаковые должности по 
штатному расписанию? У одних 
есть фонтаны, значит, им требу-
ются специалисты по их обслу-
живанию. Другие содержат ло-
шадей, значит, должны иметь бе-
рейторов. У третьих огромные 
парки, а чтобы их содержать, не 
обойтись без садовников, лесни-
ков. Нужно окашивать луга, пос-
тоянно реставрировать усадьбы, 
поддерживать в рабочем состоя-
нии здания и строения… Я уже не 
говорю про экскурсионные и 
другие службы. Иными словами, 
дайте возможность директорам 
самим устанавливать, какие дол-
жности им необходимы в рамках 
существующего фонда заработ-
ной платы.

Мы давно говорим о необходи-
мости стереть, ликвидировать 
тот гигантский разрыв между 
столичными городами и регио-
нами. В этом деле музеи-запо-
ведники, как мне кажется, тоже 
могут играть свою роль…
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Они ее и играют. 
Те же Пушкинские Горы выглядят 
островком благополучия в реги-
оне, скажем так, со сложной судь-
бой. Вокруг десятки брошенных 
деревень, невозделанные поля, 
ухабистые дороги. А тут огром-
ное пространство с безупречны-
ми коммуникациями, предприя-
тия малого бизнеса, отели, ресто-
раны, сувенирные лавки. Музей 
дает работу сотням людей, он и 
есть тот центр развития, кото-
рый при умелой поддержке реги-
ональных властей способен вы-
тянуть и значительную часть 
Псковской области.   

Точно такими же центрами 
развития являются Вешенская 
на Дону, Тарханы в Пензенской 
области, Ясная Поляна под Ту-
лой, Новгородский музей-запо-
ведник. Без них окружающие 
территории сегодня выглядели 
бы совершенно иначе. Это мощ-
ные локомотивы развития. И 
здесь важно соблюдать баланс: с 
одной стороны, не гнаться за 
длинным рублем, не устанавли-
вать заведомо нереальных цифр 
посещаемости, а с другой — все 
время что-то придумывать, фон-
танировать свежими идеями.  
Здоровый консерватизм и поиск 
нового. 

В той же Ясной Поляне, где я 
директорствовал восемнадцать 
лет, сейчас постоянно проходят 
какие-то фестивали, писатель-
ские встречи, научные конфе-
ренции, там без конца гостят ки-
нематографисты, переводчики, 

историки, литературоведы. 
Строятся фондохранилище, 
центр по приему посетителей, 
большой фестивальный ком-
плекс. 

Чему наши специалисты могут 
поучиться у своих зарубежных 
коллег? 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Как только в 90-е 
годы стало возможным выезжать 
за границу, мы использовали это 
для того, чтобы открыть для себя 
музейный мир, воспользоваться 
накопленным опытом. Безуслов-
но, многие интересные наработ-
ки стали использовать в своей 
практике. Но при этом поняли: 
нам тоже есть чем гордиться. И 
нас давно не считают за аутсай-
деров, именно поэтому одну из 
самых сильных структур в Ме-
ждународном совете музеев — Ко-
митет литературных музеев — 
возглавляет сейчас сотрудница 
Ясной Поляны Галина Алексеева. 
Теперь уже к нам охотно приез-
жают зарубежные гости, чтобы 
чему-то поучиться. 

У меня есть одна заветная мечта. 
Однажды я узнал, что в Штатах 
существует традиция: каждая 
американская семья считает 
своим долгом обязательно при-
везти в Вашингтон своих детей, 
чтобы они увидели главные па-
мятники Америки и затем про-
несли это через всю жизнь. Мне 
же кажется, что каждая россий-
ская семья просто обязана хотя 
бы раз привезти своих детей на 
Савкину Горку в Пушкиногорье 
или на могилу Льва Николаевича 
в Ясную Поляну, ведь такой ви-
зит не сравнить по силе воздей-
ствия ни с какими уроками и 
учебниками, это останется в па-
мяти и душе навсегда…
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Это правильная 
мечта. Но без государственной 
поддержки явью она не станет. 
Необходимо содействие мин-
транспорта, министерства обра-
зования, ростуризма и других 
федеральных ведомств.  

Догадываюсь, что нам на это от-
ветят: денег нет, потерпите. Но 
знаете, что вполне по силам сде-
лать уже сейчас, причем без вся-
ких затрат, но зато с очевидной 
пользой для дела? Обязать са-
мых высоких чиновников феде-
рального уровня хотя бы раз в 
год навещать музеи-заповедни-
ки. 
ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Кстати, россий-
ский президент был в лермонтов-
ских Тарханах. Прилетал туда 
специально. И в Ясной Поляне 
был. Не раз ставился вопрос о 
возможном посещении главой 
государства Пушкинских Гор, но 
пока по разным причинам такой 
визит откладывался, хотя, я ду-
маю, он обязательно состоится. 

Что же касается чиновников 
федерального уровня, то эта идея 
неплохая, я обещаю довести до 
них такое пожелание. Делу будет 
польза. 

Таким видел этот пейзаж Пушкин.

Сюда часто приезжают вдвоем. Георгий Василевич и его команда сохранили для нас Пушкинский пейзаж. Вечером в Михайловском.

Восстановленная церковь на Ворониче.

Акцент

 Без музеев-заповедников 
окружающие территории 
сегодня выглядели бы 
совершенно иначе. Это мощ-
ные локомотивы развития
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ГЕОПОЛИТИКА Глава 
международного 
комитета Конгресса 
предупредил 
о втягивании США
в третью мировую войну

От футбола 
к войне

Евгений Шестаков

РЕШЕНИЕ вице-президента США Майка Пенса вместе с 
супругой покинуть матч команд американской Нацио-
нальной футбольной лиги после того, как игроки на поле 
отказались встать в полный рост при исполнении нацио-
нального гимна, было неизбежным и ожидаемым. Во-
первых, как сообщил глава Белого дома Дональд Трамп, 
он заранее предвидел такое развитие событий и потому 
просил Пенса уйти с игры, что тот и сделал. 

Во-вторых, вице-президент, согласившись пойти на 
матч, вряд ли не подозревал о том, какой сюрприз гото-
вят ему игроки. Как пишут СМИ, в то время, как более 20 
игроков «Сан Франциско Форти Найнерс» встали на 
одно колено во время исполнения гимна, футболисты 
другой команды «Индианы Колтс» стояли в футболках с 
надписью «Мы выступаем за равноправие, справедли-
вость, уважение, диалог и возможности». Так что подчер-
кнуто-демонстративный уход Пенса со стадиона стал для 
обеих сторон возможностью вновь озвучить свои взгля-
ды. Как заявил вице-президент, ни он, ни глава Белого 
дома не намерены удостаивать своим вниманием меро-
приятия, в ходе которых «демонстрируется неуважи-
тельное отношение к солдатам, флагу и национальному 
гимну». Впрочем, осталось не совсем понятным, зачем 
вообще Пенс отправился на игру, после того как его не-
посредственный начальник ранее призывал болельщи-
ков не ходить на мат-
чи, пока игроки На-
циональной фут-
больной лиги не на-
чнут уважать флаг и 
гимн страны.

В последнее вре-
мя аналитики все 
чаще приходят к вы-
воду, что рецепт 
«оздоровления» (чи-
тай, объединения) 
расколотого общест-
ва американский президент видит во внешней политике. 
И ищет предлог для начала победоносной войны, способ-
ной вновь собрать нацию под одними знаменами. Об 
этом в понедельник предупредил в интервью The New 
York Times руководитель комитета по международным 
делам Боб Коркер. Будучи однопартийцем Трампа, сена-
тор, тем не менее, посчитал безрассудным поведение 
главы Белого дома в отношении других стран. Этот осве-
домленный о происходящем на вашингтонской кухне по-
литик пришел к неутешительному выводу: угрожая дру-
гим государствам, Трамп может поставить мир «на путь 
третьей мировой войны». Реакция президента последо-
вала незамедлительно. Не став опровергать сделанные 
Коркером выводы, американский лидер перешел на лич-
ности. Он обвинил оппонента в неспособности переиз-
браться в верхнюю палату парламента в 2018 году. А так-
же припомнил Коркеру, что тот просился на должность 
госсекретаря, но получил отказ из-за своей причастно-
сти к ядерной сделке с Ираном.

Тем не менее возникшая перепалка не прояснила во-
прос, какой стратегии Белый дом намерен придержи-
ваться в отношении Северной Кореи и Ирана. Уже на 
этой неделе Трамп объявит о том, будут ли США соблю-
дать договоренности, зафиксированные в Соглашении 
по атомной программе Тегерана. К 15 октября авианосец 
«Рональд Рейган» и сопровождающие его корабли вой-
дут в Японское море. Пентагон утверждает, что они при-
мут участие в совместных с Южной Кореей военных ма-
неврах. А американские СМИ вновь вспомнили прозву-
чавшее с трибуны Генассамблеи ООН заявление Трампа 
о готовности полностью уничтожить Северную Корею, 
если та будет угрожать Соединенным Штатам. На этом 
фоне алармистские на первый взгляд заявления главы 
комитета по международным делам Конгресса Боба Кор-
кера по поводу возможного втягивания США в «третью 
мировую войну» уже не выглядят гипотетическими. Тем 
более, сам Трамп предупредил журналистов: нынешнее 
время лишь «затишье перед бурей»…

СКАНДАЛ Украинским 
чиновникам грозит 
тюрьма за визит в Россию

Запретный плод

Петр Лихоманов

СЛУЖБА безопасности Украины (СБУ) предлагает вве-
сти уголовную ответственность за посещение России, 
вплоть до шести лет лишения свободы. Пока предлагают 
наказывать только гоударственных служащих и полити-
ков. На сайте спецслужбы размещен проект закона «О 
внесении изменений в некоторые законодательные 
акты, касающихся ограничения посещения Российской 
Федерации», разработанного, как следует из сопроводи-
тельного текста, непосредственно главой СБУ Василием 
Грицаком.

«Юристы СБУ подготовили законопроект об ограни-
чении визитов в РФ политикам, чиновникам, представи-
телям органов местного самоуправления и обществен-
ным деятелям. В проекте закона, в частности, предусмо-
трена уголовная ответственность чиновников за посеще-
ние РФ с целью причинения вреда национальным инте-
ресам Украины. Соответствующую статью предлагается 
добавить в Уголовный кодекс Украины», — говорится в 
сообщении украинской спецслужбы.

Новая «соответствующая» статья называется «Посе-
щение Российской Федерации лицами, уполномоченны-
ми выполнять функции государства или местного самоу-
правления». В соответствии с ней за визит в Россию 
украинским чиновникам грозит три года ограничения 
свободы или аналогичный тюремный срок. За те же дей-
ствия, «совершенные повторно или по предварительно-
му сговору с группой лиц» — до шести лет лишения сво-
боды, с запретом в дальнейшем «занимать определенные 
посты или заниматься определенной деятельностью». 
Под проектом документа, внесенного в парламент, уже 
стоит подпись спикера Верховной рады Парубия. 

В законопроекте не детализируется, каким образом 
украинско-российскую границу будут пересекать киев-
ские дипломаты, а также соответствие нового закона 
украинской Конституции, по старинке постулирующей 
свободу перемещения для граждан. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Китае вступил в силу новый закон 
о патриотическом воспитании

Как застегнуть пуговицу 
Тимур Богданов

«З
олотая неделя» или 
праздничные каникулы 
в честь 68-летней годов-

щины образования Китайской На-
родной Республики подошли к 
концу и страна возвращается к 
своему привычному рабочему 
ритму.

А школьников, которые в поне-
дельник вернулись за учебные 
парты, уже ждут новшества. Всту-
пил в силу новый закон, и теперь 
младшие и средние классы будут 
учить и петь гимн страны, знако-
миться с его историей и правила-
ми исполнения. «Новые меры по-
могают поддерживать чувства 
любви к стране в современном 
мире», — пишет китайское издание 
China Daily и добавляет, что изме-
нения, произошедшие в системе 
образования за последние не-
сколько лет, должны повысить ос-
ведомленность китайской моло-
дежи о патриотизме. 

С 1994 года ЦК КПК начал про-
водить линию патриотического 
воспитания в стране, а с приходом 
пятого поколения руководителей 
во главе с председателем КНР Си 
Цзиньпином воспитание китай-
ской молодежи попало под осо-
бый контроль.

«Юные пионеры — это авангард 
партии, очень важно с раннего 
возраста связать их с партией раз-
ными способами», — цитирует 
Чжан Сисяня профессора Партий-
ной школы ЦК КПК китайская га-
зета Global Times. Внимание «вос-
питателей» главным образом об-
ращено к двум молодежным орга-

низациям — пионерам (дети с 6 до 
14 лет) — это примерно около 130 
миллионов человек, и комсомолу, 
членство в котором рассматрива-
ется в качестве плацдарма для бу-
дущего вступления в партию. 

«Воспитание патриотизма 
должно осуществляться на всех 
уровнях образования от началь-
ной школы до университетов», 
«студенты должны строго поддер-
живать руководящую Коммуни-
стическую партию», «патриоти-
ческое воспитание и националь-
ная сплоченность должны быть в 

учебниках, аудиториях, в головах 
студентов», — говорится в офици-
альных директивах. При этом под-
черкивается, что способы воспи-
тания следует использовать сов-
ременные и инновационные, с лю-
бимыми «игрушками»: мессенд-
жерами и социальными сетями. 

В последнее время популяр-
ным способом просвещения стали 
исторические реконструкции. Так 
школьники и студенты, переодев-
шись в революционную форму 
прошлых лет, стараются повто-
рить и прочувствовать подвиги 

своих предков, например, заново 
пройти легендарный Великий по-
ход 1934—1936 годов армии ки-
тайских коммунистов. Конечно, 
не все 10 тысяч километров, а не-
большой участок.

В разговоре со студентами пре-
стижного Пекинского универси-
тета Си Цзиньпин отметил, что 
главные жизненные ценности 
формируются в студенческом воз-
расте, и сравнил этот опыт с ру-
башкой: если первую пуговицу за-

стегнуть неправильно, все осталь-
ное пойдет наперекосяк.

В определенной степени сам 
Си стал примером для подража-
ния: хороший, чуткий человек и 
заботливый лидер нации. За по-
следнее время в книжных появи-
лись две книги китайского лидера 
о молодежи. Они мгновенно стали 
настольными для главных моло-
дежных организаций. В одной из 
них, сборнике интервью, расска-
зывается о юных годах председа-
теля и тех семи годах, которые тот 
провел на работах в бедной дере-
вушке Лянцзяхэ. Товарищи, жите-
ли деревни делятся воспоминани-
ями о 15-летнем Си, каким он за-
помнился: как тот жил в лесной 
пещере, боролся с блохами, рабо-
тал, недоедал, помог в деревне вы-
рыть колодец, поймать сбежавше-
го поросенка и т.д. Несмотря на 
трудовые будни, Си всегда нахо-
дил время для учебы, список про-
читанных ночами книг растянул-
ся на несколько страниц. Интере-
сно, что одним из любимых произ-
ведений будущего китайского ли-
дера стал привезенный с собой из 
Пекина «Тихий Дон» Михаила 
Шолохова.

Навряд ли будущим молодым 
партийным деятелям когда-либо 
придется полностью испытать на 
себе опыт старшего поколения ки-
тайских коммунистов. Очевидно, 
Китай уже не тот, что был раньше. 
Но на общем фоне слышно преду-
преждение: не стоит срывать цве-
ты удовольствия, надо учиться и 
трудиться, любить и понимать 
свою страну, испытывать глубо-
кие и искренние чувства к народу. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

На Украине 
объявили 
раскрытым 
убийство 
Вороненкова

СЛЕДСТВИЕ 
УВЕЛИ

Иван Егоров

ВСЕГО полгода потребовалось 
украинским следователям, что-
бы, по их словам, полностью рас-
крыть убийство бывшего депута-
та Госдумы Дениса Вороненкова в 
центре Киева 23 марта.

Впрочем, они могли сделать 
это и быстрей, ведь президент Ук-
раины уже в день убийства назвал 
«заказчиков». Конечно же не обо-
шлось без «руки ФСБ».

— Коварное убийство в центре 
Киева Дениса Вороненкова — это 
акт государственного терроризма 
со стороны России, которую он 
был вынужден покинуть из-за по-
литических соображений. Явный 
почерк российских спецслужб, 
ранее неоднократно проявлялся в 
разных европейских столицах, — 
заявил тогда Петр Порошенко. 

Правда, доказательств при-
сутствия чекистов в Киеве, так 
никто за это время и не привел. 
Не смутило следствие и то, что 
исполнителями убийства оказа-
лись почему-то не российские 
агенты, а украинские национа-
листы. Вчера окончательную 
версию убийства, озвучил ген-
прокурор Украины Юрий Луцен-
ко. По его словам, оно было со-
вершено как в личных, так в по-
литических целях. Их, как счита-
ет Луценко, якобы преследовала 
ФСБ, пытавшаяся, убить Воро-
ненкова, как свидетеля «по одно-
му из дел против Виктора Януко-
вича и о присутствии российских 
войск на территории Украины». 
Он уточнил, что убийство совер-
шил гражданин Украины Павел 
Паршев, в сговоре с гражданами 
Украины Василенко, Лосем, Ле-
венцем и Тарасенко. Назвал ген-
прокурор и заказчика — это, по 
его словам, бывший граждан-
ский муж Максаковой Владимир 
Тюрин. Никто из  них никакого 
отношения к ФСБ никогда не 
имел и не имеет.

ДЕБАТЫ 
Партии в ФРГ 
не могут 
договориться 
из-за вопроса 
о мигрантах

СПОТКНУЛИСЬ 
О КВОТЫ

Екатерина Забродина

ФОРМИРОВАНИЕ коалиции 
в Германии вновь оказалось под 
вопросом. Партия «Союз 90/Зе-
леные» наотрез отказалась со-
глашаться с тем решением по 
миграционным квотам, по ко-
торому с большим трудом дого-
ворились между собой Христи-
анско-демократический и Хри-
стианско-социальный союзы. 
Речь идет о введении допусти-
мого лимита на въезд в страну 
просителей убежища — не более 
200 тысяч человек в год. 

На этом ограничении наста-
ивал председатель ХСС, пре-
мьер-министр Баварии Хорст 
Зеехофер, и в конце концов ему 
удалось провести предложение 
о «верхнем пределе» по приему 
беженцев, хотя канцлер и глава 
ХДС Ангела Меркель изначаль-
но выступала категорически 
против.  И Меркель, и Зеехофер 
участвовали в переговорах 
двух консервативных партий 
(в бундестаге они образуют 
единый фракционный блок 
ХДС/ХСС), которые продолжа-
лись в Берлине более шести ча-
сов. По итогам они достигли 
долгожданного компромисса — 
с оговоркой, что при опреде-
ленных условиях (например, в 
случае обострения миграцион-
ного кризиса, как это было в 
2015 году) «предельный порог» 
может быть скорректирован.  
Однако договоренности внутри 
консервативного лагеря не 
приблизили формирование 
правительственной коалиции. 
Симоне Петер, одна из лидеров 
«Зеленых», заявила, что партия 
не согласится с «ущемлением 
гражданских прав» беженцев, 
тем более что в эту квоту вклю-
чили также заявителей в рам-
ках программы по воссоедине-
нию семей. 

Горячая точка Сегодня парламент Каталонии решит, 
признавать ли итоги референдума о независимости

У кого нервы крепче

Юрий Когалов 

С
егодня парламент Ка-
талонии обсудит ре-
зультаты референду-
ма о независимости 
региона, прошедшего 

1 октября.  По итогам заседания 
депутаты могут объявить об от-
делении автономии от Испании. 
Однако такое решение вовсе не 
предопределено. Глава прави-
тельства Каталонии Карлес Пу-
чдемон не торопится с объявле-
нием о независимости региона, 
заставляя нервничать централь-
ные власти. Во вторник он высту-
пит перед депутатами, чтобы 
«проинформировать их о поли-
тической ситуации» в Катало-
нии.

Она непростая. В первые дни 
после референдума многие были 
настроены отрицательно по от-
ношению к Мадриду: ведь из-за 
действий Национальной поли-
ции и Гражданской гвардии по-
страдали более 850 человек. Од-
нако сейчас, когда страсти нем-
ного улеглись, местные бизнес-
мены задумались над тем, что их 
ждет в будущем. В итоге штаб-
квартиры различных компаний и 
предприятий начали поспешно 
переезжать из Барселоны в дру-
гие испанские города. Возглави-
ли этот исход крупнейшие банки 
Испании — «Кайшабанк» и «Са-
бадель». В первом из них разме-
щено 39 процентов всех депози-

тов жителей Каталонии, во вто-
ром — 24 процента.

К тому же все большую силу 
набирают движения, выступаю-
щие в защиту единой Испании и 
за начало переговоров между 
Мадридом и Барселоной. В вос-
кресенье в Барселоне на улицы 
вышли более миллиона человек, 
выступавших против нынешней 
политики каталонских властей. 
Но как бы то ни было, плебисцит 
прошел, и властям Каталонии 
необходимо определиться, что 
делать дальше. Существуют три 
возможных сценария развития 
ситуации.

Первый заключается в том, 
что Каталония все же объявит об 
одностороннем отделении от Ис-
пании, а Мадрид и международ-
ное сообщество откажутся от 
дальнейших попыток образу-
мить «мятежный» регион. Но с 
учетом того, что все инициативы 
Барселоны были признаны неза-
конными Конституционным су-

дом, такое развитие событий вы-
глядит маловероятным.

Второй сценарий предполага-
ет решительный ответ централь-
ных властей на объявление Ката-
лонией независимости. Премьер 
Испании Мариано Рахой уже за-
явил, что готов «использовать 
все инструменты, которые пре-
доставляет законодательство 
для сохранения национального 
единства». Он не исключил и 
применения статьи 155 Консти-
туции, позволяющей централь-
ным властям отстранить регио-
нальные, чтобы взять под свой 
контроль ситуацию в автономии. 
Впрочем, «прежде чем пойти на 
этот шаг или ввести чрезвычай-
ное положение, необходимо об-
судить все с другими политиче-
скими силами», объяснил Рахой.  
«Все решения будут приняты в 
тот момент, когда это будет необ-
ходимо», — уклончиво заметил 
глава правительства, добавив, 
что надеется избежать серьез-

ных негативных последствий. 
Ввода войск в Каталонию ждать 
не стоит. Скорее всего при таком 
сценарии в автономию направят 
дополнительные подразделения 
полиции и Гражданской гвардии, 
которые по судебному решению 
арестуют всех причастных к ор-
ганизации референдума (они бу-
дут в глазах местного населения 
выглядеть мучениками). Кстати, 
Рахой уже открестился от дейст-
вий правоохранительных орга-
нов в день референдума, когда в 
столкновениях пострадали свы-
ше 850 человек. По его словам, 
силовики выполняли решения 
Верховного суда Каталонии, а во-
все не правительства.

Третий сценарий предполага-
ет отказ каталонских властей от 
немедленного объявления о не-
зависимости и начало перегово-
ров с Мадридом.  «Было бы очень 
важно вернуться в будущем к Ка-
талонии, поддерживающей Кон-
ституцию и центральное прави-
тельство. Конституция 1978 года 
была великим пактом, все сторо-
ны были вынуждены поступить-
ся в чем-то. Но в итоге была со-
здана система с самым высоким 
уровнем самоуправления», — от-
метил Рахой.  Но с главой прави-
тельства Каталонии Пучдемо-
ном найти компромисс будет 
очень сложно. «Очень трудно ве-
сти переговоры с тем, у кого есть 
только одна цель и кто не может 
отступить ни на сантиметр», — 

заявил испанский премьер. По 
его словам, глава Женералитата 
ни разу не приехал ни на одну 
конференцию лидеров автоно-
мий, где обсуждаются наиболее 
важные вопросы. В связи с этим 
премьер Испании рассчитывает 
«добиться союза с партиями, ко-
торые представляют половину 
населения Каталонии, но кото-
рые в последние годы подверга-
лись дискриминации и не прини-
мали участия в выработке важ-
ных решений». В принципе пере-
говоры могут привести к тому, 
что Каталония на время откажет-
ся от идеи обретения независи-
мости и ограничится очередным 
расширением прав и созданием 
новой финансовой модели в от-
ношениях с центральной влас-
тью.

По мнению испанских эк-
спертов, вариант с посредником 
наиболее вероятен. «Необходи-
мо вмешательство третьей сто-
роны, которая поможет создать 
разрядить обстановку и создать 
условия для дальнейшего сосу-
ществования», — уверена пред-
ставитель Совета адвокатов Ка-
талонии Мария Эухения Гай.

На шествии в Барселоне в поддер-
жку единства Испании полиция 
демонстрировала подчеркнутое 
миролюбие.  

Воспитывать патриотизм в КНР 
начинают практически с «пеленок».

Акцент

 Возглавили исход  
из Каталонии крупнейшие 
банки Испании — 
«Кайшабанк» и «Сабадель» 

Сенатор посчитал 
безрассудным 
поведение Трампа 
в отношении 
других стран

За ситуацией в Испании 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5301
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За расследованием 
убийства экс-депутата 
Вороненкова следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5844
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БЕЗОПАСНОСТЬ В МВД 
предлагают ужесточить 
ответственность 
за принуждение 
к самоубийству

В «группы 
смерти» прием 
закрывается

Михаил Фалалеев

УГОЛОВНАЯ ответственность за склонение несовер-
шеннолетних к суициду будет введена в российское зако-
нодательство по инициативе депутата Госдумы Ирины 
Яровой. В этом ее полностью поддерживают в МВД Рос-
сии, в частности — в одном из самых секретных подразде-
лений, занимающихся раскрытием преступлений в сфере 
высоких технологий — так называемом Управлении «К». 

Известно, что в МВД уже сформировали специальную 
рабочую группу, которая устанавливает и противодейст-
вует всяким администраторам и координаторам «групп 
смерти» — тем, кто провоцирует детей на самоубийство. 
Хочется верить, что Ирина Яровая и ее помощники до-
бьются внесения поправки в Уголовный кодекс, по кото-
рой этих «координаторов» будут сажать в тюрьму лет на 
десять.

 Пока же с этим уникальным видом преступления бо-
рется киберполиция. Начальник Бюро специальных и 
технических мероприятий МВД России, которое больше 
известно как Управление «К», генерал-майор полиции 
Алексей Мошков рассказал, что в этом году полицейские 
раскрыли 1400 таких преступлений, выявили 12 тысяч 
пользователей, возбудили 234 уголовных дела. Обнару-
жено свыше 200 тысяч «самоубийственных» публикаций 
в социальных сетях. По сути, с июля раз в неделю задер-
живают виртуального «администратора смерти». 

Алексей Мошков не скрывает тревоги — появилась но-
вая угроза для детей. Аналитики пока не называют точно 
причину этого явления, есть разные версии. Среди них — 
стремление самих подростков утвердить себя в манипу-
ляции сверстниками, коммерческие интересы взрослых 
негодяев, далекоидущие цели экстремистов. Но для кон-
кретных выводов полицейским нужны изменения в зако-
нодательстве.

Алексей Мошков рассказал о некоторых итогах анали-
за этих уголовных дел. Аналитики МВД уже составляют 
предварительный портрет администраторов и кураторов 
«групп смерти». Возраст — от 13(!) до 23 лет, половина ку-
раторов — девушки до 18 лет. Пока в ведомстве не склон-

ны утверждать, что происходит манипуляция детьми из 
какого-то единого загадочного центра — в МВД не привер-
жены теории заговора. Тем не менее некоторые мотивы 
уже понятны — стремление получить власть, продемон-
стрировать свое превосходство над другими людьми, же-
лание видеть, как они беспрекословно выполняют даже 
самые абсурдные задания. Было и такое, когда координа-
торы суицидальных сообществ пытались извлечь матери-
альную выгоду. Это выглядело примерно так: заигравше-
гося ребенка или подростка просто шантажировали. Мол, 
перечисляй деньги или же умри. Не хочешь умирать сам — 
умрет кто-то из твоих близких — родители, бабушка-де-
душка, сестренка, любимая собачка.

 Кстати, цинизм координаторов столь же безграничен, 
как и сама «планета Интернет», — этих заблудившихся де-
тей они называют не иначе как биологический мусор.

 Раскрыто свыше сотни преступлений, которые можно 
отнести к детской порнографии и растлению несовер-
шеннолетних. Среди них — так называемый «закрытый 
форум», эдакий элитный клуб, в который входили два де-
сятка членов. Они не только любовались детским порно, 
но и растлевали малолетних «актеров». Для этого пользо-
вались и так называемой биллинговой системой «Тор». 
Все они теперь получат реальные сроки.

Многие преступники орудуют на российской террито-
рии из-за рубежа. По словам Алексея Мошкова, выявлены 
5 тысяч любителей «детской клубнички» в 79 странах. 
Разумеется, информация доведена до полиции этих стран 
и везде с благодарностью принята к сведению. Тут поли-
тика не имеет значения. Особо тесное сотрудничество на-
лажено с коллегами из США, Канады и Австралии.

КОШЕЛЕК Правозащитники просят депутатов решить проблему «двойников» — 
граждан, чьи имена совпадают с должниками

Расплата за чужака
Владислав Куликов

У
полномоченный по правам 
человека в Ленинградской 
области Сергей Шабанов 

обратился к спикеру Госдумы с 
просьбой законодательно ре-
шить проблему «двойников» — 
людей, чьи данные совпадают с 
должниками.

Теоретически уже скоро во-
прос будет снят с повестки — пу-
таница станет невозможной. Как 
уже писала «Российская газета», 
летом будущего года вступают в 
силу специальные поправки в за-
кон об исполнительном произ-
водстве.

Теперь суды и государствен-
ные органы будут обязаны ука-
зывать особую информацию о 
должнике, позволяющую иден-
тифицировать конкретного чело-
века. Например, в исполнитель-
ном листе могут быть номера 
СНИЛС или ИНН. Теперь, как 
предполагается, приставы точно 
придут к тому, кому нужно.

Однако Уполномоченный по 
правам человека в Ленинград-
ской области, который уже не-
сколько лет занимается данной 
проблемой и помогает постра-
давшим, обратил внимание на 
некоторую размытость форму-
лировок. Поэтому трудно по-
нять: речь о всех должниках или 
только о тех, кто должен по адми-
нистративным штрафам, напри-
мер, штрафам ГАИ. Если верно 
второе, то проблема решится 
лишь частично, а огромная масса 
должников, тех же алиментщи-
ков и их двойников, по-прежне-
му останется в группе риска.

«Проблема намного шире и 
касается не только дел об адми-
нистративных правонарушени-

ях», — говорят в аппарате Уполно-
моченного по правам человека в 
Ленинградской области. 

Сегодня приставы прежде все-
го ищут человека в виртуальном 
пространстве: пробивают по 
всем информационным базам. 
Как объясняют эксперты, при на-
правлении запросов по элек-
тронным системам проверка 
данных граждан в регистрирую-
щих органах и банках происхо-
дит в автоматическом режиме. 
При этом на практике автомати-
ка проверяет только ФИО и дату 
рождения. Если данные совпали, 
человек попадает на крючок, 
даже если у него с настоящим 
должником разные места рожде-
ния. Место рождения в запросе 
не указывается в связи с различ-
ным его написанием. В ответах, 

получаемых приставами, также 
нет сведений о месте рождения 
человека. Поэтому двойнику не-
редко и приходится платить не за 
себя, а за того парня.

В будущем году все должно из-
мениться, но для кого? Для всех 
ли или только для штрафников? 
Многое будет зависеть от того, 
как на практике растолкуют за-
кон в судах и государственных 
органах. 

Но для верности правозащит-
ники предлагают внести поправ-
ки в ГПК, а также более четко 
прописать поправки в закон об 
исполнительном производстве.

При этом нужна еще какая-то 
страховка от путаницы. Просто 
дополнительных номеров может 
оказаться недостаточно. В пра-
ктике Уполномоченного по пра-

вам человека в Ленинградской 
области были ситуации, когда пу-
тали и по номерам. 

Несколько лет назад пробле-
мы из-за чужого долга возникли у 
жителя города Тихвин Ленин-
градской области. Реальным дол-
жником оказался полный тезка 
гражданина И., проживающий и 
зарегистрированный в Санкт-
Петербурге. На жителя Тихвина 
посыпались неприятности — во-
первых, был арестован расчет-
ный счет в банке, куда перечи-
слялась зарплата. Во-вторых, за-
явитель не смог продать старень-
кую машину — по просьбе поку-
пателя пошел в банк открывать 
новый расчетный счет, но он тут 

же был арестован. А позже арест 
наложили и на сам автомобиль.

В процессе изучения многочи-
сленных справок, копий писем, 
выписок банковских счетов и 
иных документов Уполномочен-
ный выяснил — причина сложив-
шейся ситуации в том, что судеб-
ные приставы-исполнители зане-
сли в базу ИНН заявителя, кото-
рый по ошибке предоставила на-
логовая служба. Разумеется, у на-
стоящего должника ИНН другой. 

Недавно директор Федераль-
ной службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов направил под-
чиненным письмо, разъясняю-
щее, как действовать, если долги 
были списаны по ошибке с друго-
го человека. Если в двух словах: 
средства надо вернуть граждани-
ну как можно быстрее.

«Если взыскателем является 
государство в лице уполномочен-
ного органа, судебному приста-
ву-исполнителю необходимо 
обратиться к администратору 
доходов бюджета соответствую-
щего уровня с заявлением о воз-
врате ошибочно перечисленных 
денежных средств, — говорится в 
письме. — Если денежные средст-
ва перечислены физическому 
или юридическому лицу, необхо-
димо обратиться к взыскателю 
по исполнительному производ-
ству с заявлением о возврате 
ошибочно перечисленных де-
нежных средств».

Письмо было подготовлено 
еще до принятия закона. Возмож-
но, после вступления в силу но-
вых правил многие проблемы пе-
рестанут быть актуальными. Но 
правозащитники предлагают 
подумать и о дополнительных 
мерах защиты граждан от угрозы 
оказаться в таком положении.

СУД

Автосалон 
заставили 
заплатить 
за обман 
в рекламе

ОБИДНАЯ 
ЦЕНА

Владислав Куликов

СВЕРДЛОВСКИЙ областной 
суд оставил в силе решение о 
взыскании компенсации мо-
рального вреда с автосалона, 
указавшего на сайте слишком 
низкую цену автомобиля.

Иск подал житель Екатерин-
бурга Тимофей З., столкнувший-
ся с обычной уловкой автосало-
на: обманчиво низкой ценой.

Мужчина прочитал на офици-
альном сайте одного из автоса-
лонов объявление о продаже ав-
томобиля марки Renault Captur 
по цене 111 тысяч рублей. То 
есть невероятно дешево. В дру-
гом автосалоне такая же машина 
стоит более миллиона рублей. 

Заинтересовавшись предло-
жением, мужчина забронировал 
машину на дешевом сайте. Оста-
валось вроде бы лишь прийти и 
забрать. Это если бы продавцы 
работали честно. Однако, когда 
клиент явился в салон, ему отка-
зали в продаже автомобиля по 
указанной цене. Покупатель 
адресовал руководству салона 
претензию, но и она результатов 
не дала. Что, надо честно при-
знать, неудивительно: в такую 
ловушку попадали многие люди.

Заманивать низкой ценой — 
известный прием автосалонов. 
А когда человек приходит по та-
кой наводке, его берут в оборот, 
чтобы тот уже не отступил и за-
платил максимально. 

Однако в данном случае ав-
тодилеры не на того напали. 
Мужчина, судя по всему, не на 
шутку разозлился и подал на 
продавцов в суд. В иске он по-
требовал выплатить 150 тысяч 

в качестве компенсации мо-
рального вреда, а также пога-
сить его убытки (точнее, взы-
скать упущенную выгоду) в раз-
мере 190 тысяч рублей — мол, 
столько он потратил на аренду 
похожего автомобиля.

Как рассказывают в Свер-
дловском областном суде, в ходе 
судебного разбирательства 
представитель ответчика поя-
снил, что информация на сайте 
компании являлась рекламой, а 
не публичной офертой, так как 
не содержала всех условий дого-
вора купли-продажи автомоби-
ля. Оферта, если говорить про-
стым языком, это официальное 
предложение, и тот, кто с ним вы-
ступает, должен отвечать за ка-
ждое предложенное условие. Од-
нако многие продавцы (и не 
только автомобильные) подчас 
выставляют разные заманчивые 
условия вовсе не для того, чтобы 
за них потом отвечать. Это же на-
живка, она должна быть вку-
сной. Но ей вовсе необязательно 
быть полезной.

Также ответчик отметил, что 
новый автомобиль Renault 
Captur не может стоить 111 ты-
сяч 097 рублей, а информация о 
его стоимости, ранее размещен-
ная на сайте, является очевид-
ной ошибкой.

Строго говоря, все так: новый 
мини-кроссовер по такой цене — 
очевидная фантастика. Но есть 
важный нюанс: распространите-
ли рекламы не имеют права быть 
сказочниками. Не надо застав-
лять потребителей становиться 
экспертами по различению 
правды от вымысла. Реклама и 
правда должны быть синонима-
ми. Ну, или почти синонимами. 
Таков закон.

Конечно, возможно, автоди-
леры действительно допустили 
ошибку. Но отвечать надо и за 
ошибки. Поэтому суд первой ин-
станции взыскал с автосалона 10 
тысяч рублей в качестве компен-
сации морального вреда. Свер-
дловский областной суд оставил 
решение в силе.

«Требование истца о компен-
сации морального вреда суд при-
знал законным, так как ответчик 
был обязан своевременно предо-
ставить потребителю достовер-
ную информацию о товаре для 
последующего правильного вы-
бора, — поясняют в областном 
суде. — Во взыскании упущенной 
выгоды было отказано, так как 
доказательств несения по вине 
ответчика убытков истцом суду 
не представлено».

Владелец на словах

Напомним, что пере-
дать свои полномочия 
можно разными спосо-

бами. Можно заключить договор 
о передаче транспортного сред-
ства во временное владение 
(аренда). Можно оформить дове-
ренность у нотариуса. Можно 
оформить простую письменную 
форму доверенности, где под-
пись нотариуса не требуется. Но 
также можно просто на словах 
передать управление транспор-
тным средством в руки того, кто 
к нему не имеет отношения. 

Надо понимать, что при этом 
тот, кто будет сидеть за рулем, 
должен быть вписан в полис обя-
зательного страхования автог-
ражданской ответственности пе-
ред третьими лицами. Это своео-
бразное подтверждение того, 
что водитель - доверенное лицо 
хозяина машины. 

В случае, если водитель поль-
зуется транспортным средст-
вом, и при этом у него на руках 
открытый полис, то есть, согла-
сно которому, за руль допускает-
ся любой водитель, еу также не 
требуется доверенность. Доста-
точно полиса. Но речь, в данном 
случае идет о частных лицах. С 
юридическими все сложнее. 

Но вместе с правом управ-
лять машиной такой автовладе-

лец получает и всю ответствен-
ность за свои действия. 

Авария произошла в августе 
2014 года. Некая гражданка Лю-
бишина не справилась с управ-
лением автомобилем, и он опро-
кинулся. В салоне находилась Э. 
Балбарова, которая получила 
тяжкие повреждения, и ее дочь 
А. Балбарова, которая погибла. 
Также в машине был Федоров — 
собственник этого автомобиля. 

Виновницей этого происше-
ствия признали Любишину, ко-
торая управляла автомобилем. 
Однако уголовное дело в отно-
шении нее было закрыто. Следо-
ватели не нашли состава пре-
ступления по части 3 статьи 264. 

Тогда супруги Балбаровы 
обратились в суд с иском о ком-
пенсации им морального вреда. 
За гибель дочери — в размере 

миллиона рублей, а за нанесение 
тяжких телесных повреждений — 
в размере 500 тысяч рублей. 

Районный суд, установив, что 
Любишина имела водительское 
удостоверение и управляла ав-
томобилем в присутствии собст-
венника, счел требования закон-
ными. Правда, частично. И взы-
скал компенсацию в размере од-
ного миллиона 400 тысяч ру-
блей.

Но с этим не согласилась Лю-
бишина. Заявила, что она не 
собственник автомобиля, не 
управляла им на основании до-
веренности либо на ином закон-
ном основании, и потому ненад-
лежащий ответчик по делу. От-
ветственность, по ее мнению, 
должна быть возложена на Фе-
дорова, как на собственника. 
Она также указала, что он нахо-

дился в момент ДТП в салоне в 
пьяном виде. 

Верховный суд республики 
Бурятия согласился с ее довода-
ми, указав, что управление авто-
мобилем по устному поручению 
собственника не дает оснований 
считать ее законным владельцем 
источника повышенной опасно-
сти, и отменил решение район-
ного суда. 

Однако с такими доводами не 
согласился Верховный суд РФ, в 
который с кассационной жало-
бой обратился Федоров.

Согласно пункту 1 статьи 
1079 Гражданского кодекса вла-
делец средства повышенной опа-
сности обязан полностью возме-
стить причиненный вред. Если в 
отношении человека оформлена 
доверенность на управление 
транспортным средством, то он 
признается его законным вла-
дельцем, когда автомобиль пере-
дан ему во временное пользова-
ние и он использует его по собст-
венному усмотрению. 

Впрочем, есть одно исключе-
ние. Если в обязанности лица, на 
которое была оформлена дове-
ренность, входит лишь управле-
ние машиной в интересах друго-
го лица, и за это ему выплачива-
ется вознаграждение (водитель-
ские услуги), владельцем источ-

ника повышенной опасности та-
кое лицо не считается. 

К тому же сейчас, согласно 
Правилам дорожного движения, 
водитель не обязан иметь при 
себе доверенность на право 
управления автомобилем.

Таким образом, решил Вер-
ховный суд, управляя транспор-
тным средством без письмен-
ной доверенности, но при нали-
чии водительского удостовере-
ния и в присутствии собствен-
ника, Любишина использовала 
автомобиль на законном осно-
вании. 

При этом, отметил Верхов-
ный суд, нижестоящий суд не ис-
следовал вопрос об оказании ею 
водительских услуг, а иных осно-
ваний для освобождения Люби-
шиной от ответственности за 
причиненный вред не установле-
но.

Поэтому апелляционное 
определение судебной коллегии 
по гражданским делам Верхов-
ного суда республики Бурятия 
незаконно и подлежит отмене, 
постановил Верховный суд РФ. 

Дело отправлено на новое 
рассмотрение в апелляционную 
инстанцию. 

Стать владельцем машины — 
просто. Достаточно, чтобы 
собственник сказал «да».  

Иногда в должниках оказываются 
не сами должники, а их тезки. 
С этой проблемой решено бороться.

Акцент

 Если, управляя машиной 
по доверенности, водитель 
получает вознаграждение, 
то он не считается владельцем 

КСТАТИ
Сотрудники Управления «К» задержали группу подрост-
ков из Хабаровска, Новосибирска и Краснодара — вот такая 
интересная география. Главари — подросток из Краснодара 
и 23-летняя дама из Новосибирска. Одно из обвинений — 
принуждение к суициду девочки из Хабаровска. В против-
ном случае угрожали вырезать всю ее семью.
Возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 30 и ч. 5 ст. 110.01 
УК РФ.
а в Санкт-Петербурге жизнью и смертью в виртуальном 
пространстве распоряжались 15-летний парень и 14-лет-
няя девушка. Они одновременно манипулировали почти 
двумя десятками сверстников. Ребят заставляли выпол-
нять всякие идиотские задания, при этом требовали под-
тверждение — фото порезов на руках и наличие татуиро-
вок с изображением китов. 
На подобные изображения имеет смысл обратить внима-
ние родителям — не исключено, что ваш ребенок «подсел» 
на такую суициидальную игру. И еще не поздно его выта-
щить из этой беды. Полицейские психологи рекомендуют в 
первую очередь успокоить ребенка, а потом уже тактично 
с ним разговаривать про эту «игрушку».

По решению суда 
автосалон заплатит 
клиенту 10 тысяч 
рублей в качестве 
компенсации 
морального вреда

Своих жертв координаторы «групп смерти» называют 
не иначе как «биологический мусор».
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ЭКОЛОГИЯ 
МНПЗ
сократит 
вредные 
выбросы 

ДЕЛО — ЧИСТИ 

Сергей Бабкин

ВЫБРОСЫ Московского нефте-
перерабатывающего завода со-
кратятся в четыре раза благодаря 
новым очистным сооружениям. 
С их работой на предприятии оз-
накомился мэр Сергей Собянин.

«Завод выполняет свои обяза-
тельства, — сказал глава города, 
осмотрев комплекс очистки сточ-
ных вод «Биосфера». — Проект, 
связанный с уменьшением сбро-
сов в Москву-реку, ведется с 2011 
года. Жители, с которыми удалось 
побеседовать, просят продол-
жить работу в этом направле-
нии». 

Новые аппаратные комплексы 
позволили заводу брать в 2,5 раза 
меньше воды из главной город-
ской реки, чем пять лет назад. 
«Биосфера» дает многоступенча-
тую очистку. Примеси и нефте-
продукты выбиваются мощным 
воздушным потоком. Мембраны 
забирают на себя азот и фосфор. В 
сточные воды также добавляют 
ил, в нем содержатся бактерии, 
способные переработать нефте-
продукты. На финальном этапе 
отработанную воду пропускают 
через 200 тонн активированного 
угля и почти 1,5 тысячи ячеек раз-
мером с молекулу воды. В итоге 
остается лишь десятая доля про-
центов примеси. Три четверти от-

фильтрованной воды завод снова 
возвращает на производство. 
Остатки попадают в Москву-реку, 
но вредных веществ в них в 6 раз 
меньше, чем было пять лет назад. 
«Это хорошая новость для всех 
жителей столицы и Подмосковья, 
— заявил Собянин. — Особенно для 
тех, кто живет рядом с заводом и 
гуляет в парках в нижнем течении 
Москвы-реки». 

В 2018 году МНПЗ планирует 
достроить установку «Евро+» для 
переработки нефти. Другие 
очистные сооружения уже пере-
вели на экологичное газовое то-
пливо, и в итоге за пять лет на 36% 
снизились выбросы сероводоро-
да и оксида серы. Качество мо-
сковского бензина тоже улучши-
лось за счет его гидроочистки. То-
пливо стандарта Евро-5 на 20% 
экологичнее горючего, которое 
производилось ранее. 

Во время визита на завод Со-
бянин также встретился с жите-
лями Капотни. Они попросили 
благоустроить набережную Мо-
сквы-реки в их районе. Как выя-
снилось, конкурс на эти работы 
уже проводился, но победитель 
торгов не смог организовать ра-
боты. Департаменту природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды пришлось судиться с 
исполнителями, объяснил глава 
ведомства Антон Кульбачевский. 
Все процессы власти выиграли, в 
середине октября набережную 
начнут приводить в порядок. 
Ожидается, что задача будет вы-
полнена к июлю следующего года.

Тенденция Почему в стране горят рынки и торговые центры?

Огонь, еще огонь 

Светлана Батова, Иван Петров

В 
Московской области 
сгорел популярный 
крытый строительный 
рынок «Синдика» на 
65 км МКАД. В июле 

крупный пожар произошел в 
столичном ТЦ «РИО». А в марте 
2015 года в торговом комплексе 
«Адмирал» в Казани при пожаре 
погибли 17человек. Торговые 
центры небезопасны, или это 
совпадение?

Пожар на «Синдике» стал 
крупнейшим за последние годы — 
его площадь составила 55 тыс. кв. 
м. Начался он на подземной сто-
янке или на складе стройматери-
алов — точное место еще предсто-
ит выяснить. Дело в том, что, ког-
да пожарные прибыли, было уже 
очень сильное задымление, а 
огонь стремительно распростра-
нялся по вентиляции. Торговцев 
и посетителей — около 3000 чело-
век — успели вывести. Главе МЧС 
России Владимиру Пучкову на 
оперативном совещании доло-
жили, что системы оповещения и 
грамотная эвакуация позволили 
не допустить гибели людей при 
пожаре. Пострадали трое, нады-
шавшись угарным газом, двоих 
из них пришлось госпитализиро-
вать. Кому-то удалось спасти и 
свои машины — по некоторым 
подсчетам, около 50 авто, осталь-
ные остались на парковке. 

Горела «Синдика» и два года 
назад, огонь вспыхнул тоже на 
парковке, но тогда его смогли 
потушить. А в 2009 году, когда 
здесь был еще обычный рынок 
(крытым он стал в 2014-м), 
здесь загорелись палатки с лака-
ми и красками. Принадлежит 
«Синдика» экс-президенту Ка-
бардино-Балкарии Арсену Ка-
нокову, зампредседателя Коми-
тета Совета Федерации по ме-
ждународным делам. 

«Сейчас идет анализ произо-
шедшего, — сообщили «РГ» в 
пресс-службе «Синдики». — Ком-
пании нанесен значительный 
ущерб, но объект застрахован. 
Для нас главное, что удалось из-

бежать жертв. Большую обеспо-
коенность вызывают потери 
клиентов, арендаторов — их у нас 
более 1000. Компания приложит 
все усилия, чтобы восстановить 
рынок. О причине пожара мож-
но будет говорить только по ре-
зультатам экспертизы». Пока же 
специалисты не могут даже при-
ступить к их выяснению. «Пока 
пожар не будет полностью поту-
шен и не будет снята угроза об-
рушения конструкции здания, 
эксперты и дознаватели не смо-
гут начать работу непосредст-
венно внутри торгового цен-
тра», — пояснил ТАСС источник 
в правоохранительных органах. 
Но отрабатывается несколько 
версий, поджог в их числе. 

Аренда одного магазина, рас-
сказывают продавцы, здесь сто-
ила 400—800 тысяч рублей в ме-
сяц, в зависимости от размера 
павильона. Магазинов было бо-
лее 1000 и фудкорт. Перемно-
жим эту цифру хотя бы на мини-
мальные 400 тысяч, получается 
400 миллионов рублей дохода в 
месяц. На такие деньги можно 
было поставить нормальную 
противопожарную систему. На-
пример, сплинкерную, как в за-
граничных фильмах, когда при 
возгорании на очаг обрушивает-
ся душ. Не поставили.

Вчера прозвучало заявление 
от руководства Московской об-
ласти относительно арендаторов. 
«Ситуация каждого из них будет 
рассмотрена индивидуально, 
всем желающим подберем аль-
тернативные торговые места в 

других центрах», — заявил ми-
нистр потребрынка и услуг Вла-
димир Посаженников. Он отме-
тил, что за последние два года жа-
лоб, нареканий от всех служб, в 
том числе и пожарных, на состоя-
ние «Синдики» не поступало. 

Не нашли пожарные и грубых 
нарушений в торговом центре 
«РИО» на Дмитровском шоссе. 

Что же происходит?
— Есть несколько причин, — 

рассказал «РГ» Александр Быков, 
эксперт по пожарной безопасно-
сти центра «Пожарный эксперт». 
— Во-первых, существенно сокра-
тили количество пожарных ин-
спекторов. Там, где их было 10, 

сейчас 3, хотя объем работы не 
уменьшился. Во-вторых, арендо-
датель часто просто переклады-
вает заботу о пожаробезопасно-
сти на арендаторов, вместо того 
чтобы изначально заложить хо-
рошую систему безопасности. 
Свою ответственность арендато-
ры обнаруживают в последний 
момент, когда уже подписали до-
говор, мелким шрифтом «между 
строк». Наиболее пожаробезопа-
сны магазины крупных сетевых 
ретейлеров — открытие новой 
точки там идет по «финансовому 
шаблону», в который сразу закла-
дываются расходы на безопа-
сность. Многие же стараются сде-
лать подешевле, лишь бы доку-
менты были в порядке. Бывает, 
что на должностях начальников 
службы безопасности в крупных 
ТЦ — бывшие пожарные инспек-
торы, которые «решают вопро-
сы», пользуясь старыми связями. 
И еще часто проблемой становят-
ся тендеры, на которые госучре-
ждения обязаны выставлять все 
свои работы, — в конкурсах побе-
ждают организации, занижаю-
щие цены, в результате экономя-
щие и на оборудовании, и на ра-
боте. И так длится уже пять-шесть 
лет. Если эту систему срочно не 

поменять, торговые центры бу-
дут продолжать гореть». 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Всероссийского общест-
ва страховщиков, торговый 
центр «Синдика» застрахован 
на 4,2 млрд рублей. «Для приня-
тия решения о выплате необхо-
димо выяснить причины пожара 
и сопоставить их с условиями 
договора, — заявил Алексей Во-
лодин, замгендиректора страхо-
вой компании. — Выплата может 
быть осуществлена после прове-
дения экспертизы, которая мо-
жет занять от 3 до 6 месяцев».

Отдельный вопрос — маши-
ны, сгоревшие на стоянке. По 
словам Игоря Юргенса, главы 
ВСС, компенсации смогут полу-
чить только те автовладельцы, у 
которых была страховка КА-
СКО, ОСАГО на такие случаи не 
распространяется. Уголовного 
дела по факту пожара пока не 
возбуждено. 

Эксперты не исключают, 
что причиной пожара в столичной 
«Синдике» и в ростовском 
«Темернике» был поджог.

Акцент

 Горела «Синдика» и два года 
назад, огонь тогда вспыхнул 
тоже на парковке, но его смо-
гли потушить и не допустить 
распространения пламени

Новые аппаратные 
комплексы позво-
лили заводу брать 
в 2,5 раза меньше 
воды из главной 
городской реки
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Фоторепортаж и видео ЧП 
в Подмосковье на сайте 
rg.ru/art/1459424

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

«ВОСТОЧНЫЙ» ГОРЕЛ ВСЮ НОЧЬ
Пожар уничтожил 6 тыс. кв. м самого крупного на Дону оп-

тового рынка «Восточный», или «Темерника», известного в 

городе по названию микрорайона, в котором он располо-

жен. Пламя быстро охватило значительную площадь, и 

вскоре пожару присвоили четвертый ранг. Несмотря на то 

что к ликвидации пожара были привлечены более 400 че-

ловек и десятки единиц техники, с огнем пришлось бороть-

ся всю ночь. Только к восьми утра 9 октября было объявле-

но о ликвидации открытого горения. К счастью, по предва-

рительным официальным данным, погибших и пострадав-

ших нет. Наутро из-за масштабов пожара даже пришлось 

изменить маршруты общественного транспорта. По сло-

вам торговцев-погорельцев, у них сгорело товара на сумму 

от 500 тысяч до 2 миллионов рублей. В Ростов с раннего 

утра звонят постоянные клиенты сгоревшего рынка и из 

других городов и даже регионов. «Темерник» долгие годы 

обслуживал не только ростовчан, но и был оптовым рын-

ком, логистическим центром и перевалочной товарной ба-

зой для коммерсантов, торгующих на рынках Юга России и 

Северного Кавказа.

Многие из них считают, что огонь вспыхнул неслучайно и 

рынок подожгли. При этом пожар на «Темернике» связыва-

ют с чередой других масштабных пожаров в городе.

— Что-то часто горит Ростов в последнее время. Навер-

ное, и до нас добрались, — рассуждают погорельцы. Меж-

ду тем официально версия возникновения пожара пока 

не озвучена.

Напомню, в конце сентября в Ростове сгорел десятиэтаж-

ный бизнес-отель на проспекте Семашко. При этом поги-

бли два человека. А в августе в центре города возле Теа-

тральной площади сгорело 163 дома и погиб один чело-

век.

Подготовил Руслан Мельников

ТРАНСПОРТ Первую 
полуподземную 
станцию метро откроют
в марте 2018 года

Яблони в свету

Сергей Бабкин

ПЕРВАЯ полуподземная станция столичного метро 
«Мичуринский проспект» откроется для пассажиров в 
марте 2018 года. Как заявил заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики и строительства Марат 
Хуснуллин, она войдет в состав нового участка Калинин-
ско-Солнцевской линии от «Раменок» до «Рассказовки».

Одна стена станции «Мичуринский проспект» будет 
застеклена во всю ширину, и пассажиры смогут через 
нее видеть парк, пока ждут поезд. Как уже писала «РГ», 
такой дизайнерский ход стал возможен из-за перепада 
высот на месте строительства. Можно подняться и на 
второй уровень, где откроют смотровую площадку. Пас-
сажиры попадут туда либо с самой станции, либо с дру-
гой стороны Мичуринского проспекта по стеклянному 
пешеходному мосту. «Станция готова на 80%, — сказал 
Хуснуллин, побывав на объекте. — Сейчас здесь в основ-
ном ведутся отделочные работы». Особенностью офор-
мления будут рисунки яблонь на стенах, днем они всегда 
освещенные через стеклянную сторону.

Вместе с «Мичуринским проспектом» на новом 
участке «желтой» ветки протяженностью 14,2 км откро-
ют станции «Очаково», «Говорово», «Солнцево», «Бо-
ровское шоссе», «Новопеределкино» и «Рассказовка». 
Благодаря этому сегменту подземки тысячи жителей за-
пада смогут добираться в центр за 45 минут, а сейчас 
этот путь порой занимает у них около двух часов. «Ду-
маю, к концу года мы закончим строительные работы на 
этом участке, а далее пройдут испытания и обкатка, — за-
явил Хуснуллин. — К марту 2018 года мы запустим пасса-
жирское движение».

СОЦЗАЩИТА Собянин: 
Социальные пособия 
многодетным семьям 
в столице увеличат 
в пять раз

За милых мам

Сергей Вадимов

ПОСОБИЯ для многодетных семей Москвы будут уве-
личены в 3—5 раз. Об этом мэр Сергей Собянин заявил 
сегодня на встрече с родительской общественностью. 

«Выплаты этим категориям москвичей нужно не 
просто индексировать, а постоянно увеличивать как ми-
нимум в 2 раза, — сказал глава города. — А отдельные посо-
бия должны вырасти в 3—5 раз». В ближайшее время этот 
вопрос будет проработан и внесен в проект столичного 
бюджета на следующий год, уточнил мэр. Точно будет 
увеличена ежемесячная выплата по уходу за ребенком-
инвалидом, которая 
сейчас составляет 6 
тысяч рублей. Повы-
сят и ежемесячное 
пособие малообеспе-
ченным семьям с 
детьми в 2—3 раза, 
его нынешний раз-
мер — 3 тысячи. При-
чем перечислять эти 
деньги планируют с 
самого рождения ма-
лыша, сейчас выпла-
та положена только с 
1,5-годовалового 
возраста ребенка. А для родителей-одиночек, в том числе 
и тех, у кого супруг не платит алименты или служит в ар-
мии по призыву, могут учредить дополнительное ежеме-
сячное пособие в 10 тысяч рублей. Такую же сумму каж-
дый год, скорее всего, будут получать многодетные семьи 
для покупки школьной формы (сейчас — 5 тысяч).

В настоящее время многодетные семьи Москвы полу-
чают около 30 компенсаций и пособий. После встречи 
Собянина с общественниками их количество может уве-
личиться. Глава городской ассоциации родителей детей-
инвалидов Юлия Камал предложила дать этим «особен-
ным» семьям дополнительные гарантии летнего отдыха. 
Например, предоставить право выбора: отдых по путев-
ке «Мосгортура» либо денежный сертификат — такая 
возможность есть уже у малообеспеченных москвичей с 
детьми. Собянин поручил руководителям социального 
блока рассмотреть это предложение.

Общественники также попросили поставить в Москве 
памятник Маме. А на Гоголевском бульваре уже точно 
появится Аллея многодетных семей с фотографиями ро-
дителей-героев, сообщил глава департамента труда и со-
циальной защиты населения Владимир Петросян. 

На Гоголевском 
бульваре появится 
Аллея многодетных 
семей 
с фотографиями 
родителей-героев

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Деловой завтрак Как реально сделать Байкал чистым? Ответ известен — он на Ангаре

Байкал: обмен водой по-честному
Анатолий Юрков, обозреватель 

«Российской газеты» 

В
зял из Байкала чистую 
воду на свои надобно-
сти — такой и верни. И  
нет проблем ни с за-
грязнением, ни с обме-

лением, ни с болезнями, ни с раз-
ной нечистью, взявшейся не-
весть откуда. Это не мы — он нам 
по-людски диктует такое чест-
ное, порядочное и в высшей сте-
пени справедливое сожительст-
во. Наука с ним согласна.

Мы интенсивно ищем, где в 
стране и в мире решили пробле-
му промышленных и бытовых 
стоков, что можно применить на 
Байкале. Чтобы тяжбу с озером 
свести по нулям: что берем, то и 
возвращаем в первозданном 
виде. Нам говорят: бросьте дура-
ка валять,  такое невозможно, что 
с возу упало, то пропало.

— Это с возу, — возражаем мы. 
— Но у нас-то родник, источник 
чистейшей воды. Неиссякаемый 
источник. И не только.

— Ну, давайте, шагайте, как 
найдете — звоните.

Из Лимнологического (Бай-
кальского) института позвонил 
академик Михаил Александро-
вич Грачев:

— Я дал ваш телефон специали-
сту, знающему, как решить про-
блему канализации и очистки 
бытовых стоков перед сбросом 
их в Байкал.

— Как? Теоретически знает?
— Запишите его телефон. Он 

сам расскажет как.
Мы нашли друг друга. Как и 

договорились, они пришли на 
«Деловой завтрак» в «Россий-
скую газету»: Лев Серафимович 
Скворцов, доктор технических 
наук, академик Российской ака-
д е м и и  е с т е с т в е н н ы х  н а у к 
(РАЕН), председатель его отделе-
ния, и Алексей Германович Пер-
вов, доктор технических наук, 
действительный член РАЕН. И на-
чали разговор.

Сегодня в Центральной эколо-
гической зоне Байкальской при-
родной территории — зоне ЮНЕ-
СКО — работают 6 единиц кана-
лизационных очистных сооруже-
ний в 5 населенных пунктах, а 
также на территории санатория 
«Электра», расположенного на 
43-м километре Байкальского 
тракта, 3 единицы на трех объек-
тах социальной сферы. Имеются 
так называемые локальные 
очистные сооружения на терри-
ториях некоторых туристиче-
ских баз, но к ним, скорее, подхо-
дит название «самодельные». 
Это на 8,8 миллиона гектаров об-
щей площади зоны.

Поток туристов, конечно, 
приносит хорошую выручку, но 
не Байкалу, а туроператорам и 
просто частникам этого промы-
сла. Но сразу же обострил про-
блему очистки стоков и опа-
сность загрязнения (и зараже-
ния!) байкальской воды.

Для начала ответьте на один 
вопрос: такой разговор нужен?

— Чрезвычайно!
— Если еще не поздно.

Без фантастики
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Переход на локаль-
ные, блочно-модульные системы 
очистки стоков позволяет изме-
нить и технологию этого процес-
са. Сегодня большие города за-
нимают огромные территории — 
десятки и сотни гектаров, чтобы 
разместить весь комплекс очист-
ки стоков. Причем приемные ре-
зервуары — отстойники, механи-
ческая очистка, вторичные от-
стойники, системы доочистки, 
обеззараживания, аэротенки — 
все эти элементы биологической 
очистки разбросаны на большие 
расстояния друг от друга.

Создание локальных блочно-
модульных систем позволяет 
уйти от всего этого. Уже разрабо-
таны и эксплуатируются блочно-
модульные очистные сооружения 
с современными технологиями 
очистки. Они развиваются. Ста-
новятся дешевле. Подчеркну: при 
локальных очистных сооружени-
ях биологический процесс проис-
ходит в одном компактном блоке.

В пределах какой производи-
тельности?
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Нами сейчас создана 
серия блоков единичной произ-
водительности от 10 до 15 тысяч 
кубов в сутки. Один блок на 15 
тысяч кубов может обеспечить 
очистку сточных вод приблизи-
тельно от населения  100 тысяч 
человек.

Но это же, так сказать, байкаль-
ские параметры. А мы все чего-
то ищем. Фантастика!
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Фантастика в дру-
гом. Ведь мы раньше платили (и 
сейчас платим) за норматив по-
требляемой воды. Он равен 250 
литров на человека. Это очень 
выгодно водоканалам — опыт по-
казывает, что мы потребляем не 
больше 100 литров на человека в 
сутки. Эта статистика установ-

лена путем наших измерений на 
протяжении 10 лет.

Ну хорошо, если дело только в 
неверном счете. Но на Байкале 
счетчиков много, а грязи еще 
больше.
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Минприроды России 
определило нормы очистки сточ-
ных вод для сброса их в Байкал. 
Эти требования диктовались ка-
чеством воды самого Байкала. В 
то время такой технологии, что-
бы стоки после очистки были не 
хуже байкальской воды, не было 
вообще. Люди, которые пытались 
проектировать очистные соору-
жения, чтобы довести очистку до 
качества воды Байкала,  не могли 
получить такой результат ни тех-
нически, ни физически, ни теоре-
тически.

И тогда им эксперты не согла-
совывали проекты.

Сделай то, не знаю что
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Я говорил в мини-
стерстве природных ресурсов и 
экологии: если вы не разрешаете 
строить и проектировать такие 
очистные сооружения, которые не 
дают качеству воды байкальский 
уровень, значит, люди просто 
сбрасывают неочищенную воду. 
Пусть они хоть как-то, но чистят.  

Они и чистят хоть «как-то». Это 
не решение проблемы. Байкал 
чувствует себя хорошо тогда, 
когда мы его не трогаем вообще. 
Вообще ничего: каким он создан, 
таким пусть и живет, вот тогда 
по-честному. Природные усло-
вия вообще не требуют никаких 
затрат. Пока в них не вмешается 
алчный человек-хозяин.
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Это несерьезно. Это 
из области фантастики.

Люди живут рядом с Байкалом. И 
миллионами приезжают из дру-
гих стран. Особенно из Китая. 
Ищут, где бы справить простей-
шую нужду. Часто не находят... А 
здравницы всё сбрасывают в 
Байкал. Их становится все боль-
ше и больше.
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Байкал выдерживает 
эту нагрузку до сих пор, раз он 
выдержал целлюлозно-бумаж-
ный комбинат, потому что в 
основном загрязнения идут 
вблизи берегов.

Это уже в прошлом — комбинат 
и его стоки. Но экологическая 
катастрофа разразилась и про-
должается в наши дни. Как раз 

возле берегов и концентрирует-
ся байкальская жизнь, которая 
чистит воду Байкала, доводит ее 
до совершенства. Но и она пере-
стает справляться с потоками 
плохо очищенных отходов. Или 
совсем не очищенных. Что за 
очистные сооружения построи-
ли на Ангаре? И правда ли, что 
они эффективно работают?
ЛЕВ СКВОРЦОВ: В 1990-х гг. по заказу 
ОАО «Иркутскэнерго» нами сов-
местно с НИИ КВОВ (Р.Ш. Непа-
ридзе) и МИСИ им. В.В. Куйбыше-
ва (проф. Г.И. Николадзе) были 
спроектированы, построены и 
запущены очистные сооружения 
для санатория-профилактория 
«Электра». До сих пор эти соору-
жения работают исправно и жа-
лоб на них нет.
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Главная проблема 
для специалистов, которые зани-
маются очисткой воды, — это «де-
централизация» современных 
систем водоотведения. Гигант-
ские деньги расходуются на со-
здание канализационных сетей 
для сбора сточных вод и их тран-
спортировку по коллекторам к 
очистным сооружениям. Разум-
нее было бы очистить сточные 
воды каждого объекта на месте, 
использовать очищенные воды 
для технического водоснабже-
ния. А осадки — в качестве удо-
брения для АПК и садоводства.

Пожалуйста, поподробнее: как 
выглядит решение этой задачи 
технически, если ее реализовать 
на практике?

АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Есть система кана-
лизации, но есть и природоох-
ранная проблема. Раньше у всех 
был туалет типа сортир, нужник, 
и никому это не приносило вреда. 
По мере роста цивилизации все 
захотели, чтобы это все смывала 
вода. И это создало проблему. 
Чем больше людей, тем больше 
отходов жизнедеятельности. Все 
загрязнения идут в воду, а куда 
течет вода? Естественно, в реку, а 
оттуда — в море. Поэтому возни-
кла проблема: очистить эти сто-
ки от загрязнений. Как? Самый 
простой метод — биологическая 
очистка. Она работает в природе 
в любом водоеме: бактерии пита-
ются этими загрязнениями и 
вода очищается. По мере разви-
тия производства к загрязнен-
ным бытовым стокам добавились 
еще и промышленные, которые 
содержат и масло, и бензин, и не-
фтепродукты, и тяжелые метал-
лы. Теперь ясно стало, что биоло-
гические процессы очистки мо-
жет быть и неплохие, но имеют 
ограниченные возможности. Бо-
лее того, чем загрязненнее вода, 
чем менее  равномерно все эти 
загрязнения поступают на очист-
ку, тем себя дискомфортнее чув-
ствуют бактерии как живые су-
щества.

Интересно,  что успехи в 
очистке сточных вод произошли 
благодаря решению другой про-
блемы человечества — опресне-
ния воды. Огромное количество 
людей испытывают недостаток в 
пресной воде — в Америке,  в Из-
раиле, в арабских странах. За по-
следнее время гигантский рывок 
в развитии получили технологии 
опреснения воды.

Из космоса — на Байкал
Они и в Советском Союзе приме-
нялись. В городе Шевченко на 
полуострове Мангышлак у Ка-
спийского моря, где нашли и до-
бывали нефть, построили мощ-
ный опреснитель морской воды. 
Он относительно хорошо рабо-
тал все время. Проблемы с пи-
тьевой водой у горожан не было. 
Вот это и странно. Технология 
уже давно шагнула в космос, на 

орбитальные станции, а на Бай-
кале, скажем, ее игнорируют. Го-
ворят, что мембранные техноло-
гии — это очень дорого.
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Уже совсем недо-
рого. Многие зарубежные совре-
менные города теперь частично 
используют опресненную  мор-
скую воду. А для технических це-
лей лучше очистить сточную и 
использовать ее повторно. Каче-
ство очищенной сточной воды 
оказывается на уровне дистил-
лированной, значительно выше, 
чем требуется для питьевых це-
лей. Естественно, очищенную 
сточную воду никто пить не за-
хочет, даже если она чище водо-
проводной питьевой воды. Из-за 
предубеждения. Но эту воду, чи-
стую, как дистиллированная, в 
Калифорнии закачивают в водо-
емы, подземные и поверхност-
ные, из которых люди берут 
воду. Эта вода смешивается с 
природной, приобретает те же 
качества, мутагенность, в ней 
живут те же бактерии. Короче, 
она обогащается продуктами 
жизнедеятельности и через пять 
лет становится той же природ-
ной водой, которую мы пьем. 
Это типичный современный 
пример экологического приро-
допользования. Сейчас этот 
процесс приобретает гигант-
ские масштабы. Навскидку мож-
но назвать 20 таких объектов, по 
объему это примерно как очист-
ные сооружения в Москве, то 
есть объемы очень большие.

На Западе другая экономика. 
Там каждое предприятие на са-
мом деле считает деньги на пер-
спективу, берет кредиты. У нас, 
наверное, сейчас экономика нем-
ного другая.

Экономика, может, и другая, но 
деньги тоже хорошо берут.
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Да мало кто хочет 
вкладывать их в производство. 
Проблема Байкала легко решает-
ся, если подходить к делу ответ-
ственно и снабдить каждый насе-
ленный пункт на его берегу таки-
ми системами очистки.

Другой вопрос: сегодня мы за-
тронули проблему децентрали-

зации. Почему это важно? Для эк-
сплуатации крупных городских 
сооружений нужны тысячи спе-
циалистов. Когда же мы возьмем 
и разобьем эту проблему на не-
сколько тысяч маленьких объек-
тов, типа пионерский лагерь, 
турбаза, дом отдыха, здравница, 
частный поселок, то, конечно, на 
каждом из этих маленьких соо-
ружений нет такого персонала, 
который бы за всем следил. Я го-
ворю о традиционных сооруже-
ниях биологической очистки. 
Мембранный способ очистки 
стоков дает теперь такую воз-
можность. Поскольку мембрана 
задерживает абсолютно все при-
меси, то мы уже можем не беспо-
коиться, как работает биологи-
ческая очистка, лучше или хуже. 
То есть растворенные загрязне-
ния в воде, которые мы хотим за-
держать биологической очист-
кой, — аммоний-ионы, нитрат-ио-
ны, фосфаты — всё задерживается 
мембранами как при опреснении 
морской воды. В этом гигантское 
преимущество мембранного ме-
тода.

А в чем сложность построить и 
эксплуатировать такую очист-
ку? Оборудование дорогое или 
себестоимость высокая?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Знаете, уже не до-
рогое.

Или требуется высокая культура 
обслуживания?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Просто у нас этим 
никто не занимается. Да и в мире 
не лучше. Наблюдаю последние 
15—20 лет Израиль, где всегда де-
фицит пресной воды. Только сей-
час, за последние 2—3 года нача-
лось широкое применение си-
стем опреснения и доочистки 
стоков. Хотя первые шаги делали 
еще в прошлом веке, например в 
1991 году в Сан-Диего.

Прошло почти 30 лет, чтобы 
там вырос огромный комплекс. 
То есть какое-то время нужно. 
Тогда это казалось ну не безуми-
ем, а авантюрой. А теперь это 
вдруг выросло в эффективные 
крупные системы. Ничего тако-
го не нужно, просто надо этим 
заниматься не один год. Начать с 
малого, а дальше «дубинушка 
сама пойдет».

Мы забыли про Ангару. Как там 
удалось решить проблему?
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Сначала вот о чем. 
Сейчас охрана природы зацикли-
лась на отходах. К коммуналь-
ным отходам относятся как твер-
дые, так и жидкие отходы. Но ведь 
ни в одном институте или уни-
верситете не преподают эту дис-

циплину. Ее нет как дисциплины 
в программе минобразования. 
Как мы можем бороться с отхода-
ми, если у нас нет дипломирован-
ных специалистов по этой, как 
оказалось, чрезвычайно важной 
специальности. В МГСУ (бывший 
МИСИ) была кафедра канализа-
ции. Там было две специально-
сти: строительная и технологи-
ческая. Технологи — это люди, ко-
торые занимаются технологией 
очистки сточных вод. И эту дис-
циплину аннулировали. На ка-
ком основании? Ни одной круп-
ной реки в России не осталось, 
которую можно использовать в 
качестве источника питьевого 
водоснабжения. Все, что мы в них 
сбрасываем через очистные соо-
ружения, официально называет-
ся недоочищенные стоки, а на са-
мом деле просто неочищенные 
стоки. Корень всех водно-питье-
вых проблем, на решение кото-
рых потребуются не годы — пяти-
летки. Нельзя за один год ничего 
сделать, даже берега одного Бай-
кала очистить от мусора и хлама.

Адрес известен
Что касается Ангары. Мы в 

свое время построили очистные 
сооружения по просьбе «Иркут-
скэнерго». Это богатая органи-
зация, со своим санаторием-
профилакторием на Ангаре. Они 
нас просили почистить стоки 
как бы бытовые, но в лечебных 
ваннах применялись соли. Надо 
было разделить эти стоки. Нет, 
сказали заказчики, мы их делить 
не будем, чистите так.

Поэтому на Ангаре, помимо 
биологической очистки, мы при-
менили и ионообменную техно-
логию — очистку на угольных 
фильтрах, и обеззараживание 
озонированием. И другие нов-
шества. А потом все пропустили 
через смывочный раствор. Нам 
повезло — это были относитель-
но небольшие объемы, и мы 
грязные остатки отдавали «Ир-
кутскэнерго». Там их использо-
вали для своих технологических 
нужд.

Сейчас встал вопрос о том, а 
что же делать с обессоливанием 
стоков, которое нужно приме-
нять на Байкале при большем 
объеме? Скажем, 5 тысяч кубо-
метров — 10 тысяч кубов в сут-
ки? Это огромные объемы, и де-
вать их на Байкале фактически 
некуда. Мы посчитали. Получи-
лось, что единственный метод 
обессоливания той части сто-
ков, которая осталась после био-
логической очистки, — это толь-
ко мембранная технология.

И есть специалисты по этой тех-
нологии?
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Да вот же, наш собе-
седник Алексей Германович.
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Судя по публика-
циям, очистка мембранным 
опреснением воды стоит 50 цен-
тов за кубический метр (тонну). 
Это намного меньше, чем мы 
платим водоканалу за нашу пи-
тьевую воду. А очистка сточной 
воды еще дешевле.

Не может быть, что полдоллара. 
Как они умудряются?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Вот так и умудря-
ются. Мембранное оборудование 
становится все дешевле и  дешев-
ле. В основном оно производится 
в Америке и в Европе. В России 
есть одно предприятие, называ-
ется «Русские мембраны». Так 
что есть потенциальные возмож-
ности, чтобы обеспечить Россию.

Для начала Байкал. И чтоб не 
очень дорого. 
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Думаю, чисто из-за 
рынка цены наших мембран пока 
дороже, чем мы покупаем у япон-
цев, китайцев и корейцев.

Дороже?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Пока дороже. Но в 
принципе, такая технология и та-
кое производство есть. И если го-
ворить о нуждах Байкала, то для 
него потребуется не так уж много 
этих мембран. Как и блочных 
очистных сооружений.

Принцип работы такой очистки 
давно известен, вы же сами это 
утверждаете, а почему мы не 
применяем? Заказов на это не 
было или денег?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Не знаю, почему. Не 
могу ответить. Может, пока до 
этого руки не доходили. На-
сколько я знаю, в Крыму плани-
ровалось опреснение. А там уж 
точно без мембранной техноло-
гии делать нечего. Но никто не 
строит пока производство опре-
снения в Крыму.  Хотя почти ря-
дом на Кипре по всему берегу ра-
ботают такие опреснители. А 
Кипр в два раза меньше Крыма.  
Уж как-то можно было бы сде-
лать: идентичные проблемы, 
расположение, геоподоснова 
воды, известняки, пропитанные 
морской водой, все то же самое. 
Везде плохая вода. Но Кипр ре-
шил эту проблему. А Крым пока 
не решил. 

А как при мембранной техноло-
гии решается проблема осадка?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: А это уже следую-
щий вопрос. У мембранной тех-
нологии есть один, можно ска-
зать, недостаток: образуется 
второй поток, который как по-
чки в живом организме, всю 
грязь из крови убирает, и она 
должна куда-то выводиться, эта 
грязь.. Крупнейшие предприя-
тия этот осадок, солевой рас-
твор, сбрасывают в море, пото-
му что, скажем, Калифорния 
расположена на берегу моря, Ав-
стралия тоже окружена водой, 
Кипр...

Для них это не проблема, ибо эти 
солевые отходы для моря или 
океана — даже не соринка в глазу.
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Да. А если говорить о 
Байкале — это проблема. Поэтому 
нами для блочно-модульных не-
больших систем биологической 
очистки и доочистки придумана 
хитрая технология, которая лик-
видирует этот концентрат.

Вами придумана?
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Да. Нашим коллекти-
вом, отделением РАЕН.

Подробнее расскажите о ней. 
Как это происходит, как это уда-
лось?
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Подробнее вряд ли. 
Это очень долго. Но схема такова. 
У нас есть биологическая очист-
ка. Вся грязь, которая была в 
сточной воде, поглощается илом. 

А потом что делать с этим илом?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: А ил — это прекра-
сное органическое удобрение. 
Оно может быть использовано в 
сельском и приусадебном хозяй-
ствах.

 Решая одну проблему очистки, 
не создаем ли другую?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Не создаем. Ил как 
был, такой же и остался по свое-
му качеству. Присутствие извле-
ченных солей на его качество не 
влияет. Эти локальные системы 
при желании очень легко превра-
тить в производство. 
ЛЕВ СКВОРЦОВ: Получается два вида 
продукта — чистая вода, которая 
может быть использована в са-
мых различных целях, и органи-
ческое удобрение, почвогрунт, 
почвоулучшители и так далее.

Ваша мембранная система где-то 
работает сейчас?
АЛЕКСЕЙ ПЕРВОВ: Я занимаюсь ей 
уже 30  лет, поэтому скажу, что 
работает полторы тысячи си-
стем, сделанных моими руками.

Наш Байкал: взгляд с орбиты. 
Акцент

 Очистка мембранным 
опреснением воды стоит 
50 центов за кубический метр 
(тонну). Это намного меньше, 
чем мы платим водоканалу 
за нашу питьевую воду

МНЕНИЕ

А СТРОИТЬ — ВСКЛАДЧИНУ
Амирхан Амирханов, 
заместитель руководителя Росприроднадзора

Предложения ученых специалистов, высказанные на «Де-

ловом завтраке» «Российской газеты», заслуживают се-

рьезного внимания. Байкал больше ждать не может: очист-

ные сооружения в его Центральной экологической зоне 

должны быть построены. Именно такие — современные, 

безотходные биомембранные. Вопрос в том, где взять 

деньги.

Подобный вопрос стоял и перед правительством Советско-

го Союза, когда планировалось строительство целлюлоз-

но-бумажного комбината на берегу Байкала. Тогда нашли 

логический вывод: деньги на строительство должны дать те 

министерства, которые получат выгоду от эксплуатации его 

ресурсов. Особенно это стало очевидно, когда думали, га-

дали, где взять деньги на сооружение большой трубы для от-

вода промышленных стоков за 60 километров от Байкала.

Тогда дольщиками этого недешевого строительства были 

назначены те ведомства, которые получают выгоду от про-

дукции комбината. Это министерства целлюлозно-бумаж-

ной и деревообрабатывающей промышленности, знаме-

нитые средмаш, энергетики, внутренних дел, цветмета и 

другие. Больше других была доля лесопромышленников, 

энергетиков, цветмета и средмашевцев...

В настоящий момент больше других эксплуатируют ресур-

сы Байкала гидроэнергетики, предприятия Ростуризма, 

металлургии и другие. Особенно интенсивно развивается 

туристско-рекреационное направление, которое в прин-

ципе не может существовать без совершенных очистных 

сооружений, не нанося прямой ущерб чистейшей воде 

Байкала и его подводному миру.

Так ставит вопрос и байкальская наука, так диктует и трез-

вый ответственный взгляд на проблемы Байкала, напря-

мую связанные с освоением и эксплуатацией его ресур-

сов. И ставить в прямую зависимость перспективу разви-

тия отраслей на Байкале с вкладом в его комплексную без-

опасность будет справедливо и правильно.

R
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Акцент

 Качество очищенной сточной 
воды выше, чем питьевой,
но ее никто пить не захочет 
из-за предубеждения
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ИННОВАЦИИ В России разрабатывается комплексная система навигации 
с использованием данных гравитационных полей

Гравиметры для беспилотника
Игорь Зубков

В
России ведутся исследова-
ния по созданию комплек-
сной навигационной систе-

мы на основе ГЛОНАСС и средств 
навигации по гравитационным 
полям.

Она позволит в перспективе 
существенно повысить надеж-
ность навигационных решений, 
особенно при плохом приеме или 
невозможности приема навига-
ционных сигналов ГЛОНАСС. И 
обеспечить погрешность опреде-
ления местоположения на уров-
не десятков сантиметров практи-
чески в любых условиях — в поме-
щениях, под водой, под землей и 
так далее.

Об отдельных работах по этому 
направлению «Российской газе-
те» рассказал Сергей Донченко, 
генеральный директор Всерос-
сийского научно-исследователь-
ского института физико-техниче-
ских и радиотехнических измере-
ний ( ВНИИФТРИ). Это один из ве-
дущих институтов Росстандарта, 
работающих над созданием про-
тотипов и экспериментальных 
образцов средств формирования 
картографической основы, нави-
гационной аппаратуры потреби-
телей и средств оценки характери-
стик систем навигации по грави-
тационному полю Земли. 

Работы по этому направлению 
проводятся в ведущих исследова-
тельских центрах во многих стра-
нах. Точная и надежная навига-
ция, действующая даже в услови-
ях искусственных и естественных 
помех, может стать основой для 
систем автоматического судово-
ждения, беспилотного транспорта 
и робототехнических комплексов, 
а также использоваться для реше-
ния широкого круга других задач.

При этом создание подобной 
системы является сложным, мно-
гоуровневым процессом. Напри-
мер, создание карты гравиметри-
ческих полей предполагается осу-
ществить в три этапа. 

Сначала создание общемиро-
вой карты, затем — региональной с 
более высокой детализацией и 
точностью, и, наконец, локаль-
ной — туннели, области высотной 
застройки и так далее. 

Создание глобальной карты 
возможно только с использовани-
ем средств космического базиро-
вания, региональной и локальной 
карт — средствами авиационного и 
наземного базирования. Вероят-
но, эти работы приведут к форми-
рованию комплексной системы, 
включающей как космический 
сегмент, так и наземные средства.

Для решения задачи навигации 
по гравитационному полю Земли 
во ВНИИФТРИ разрабатываются 
отсутствующие сейчас в России 
высокоточные относительные 
гравиметры и средства измерения 
гравитационного потенциала на 
основе сверхвысокостабильных 
стандартов времени и частоты. 
Одновременно рассматривается 
возможность использования аб-
солютных гравиметров, разработ-
ка которых также ведется во ВНИ-
ИФТРИ. 

ЦЕННЫЕ БУМАГИ

Экобиржа 
стремительно 
наращивает 
обороты

АКЦИИ
ПОЗЕЛЕНЕЛИ

Тарас Фомченков

ПЕРВАЯ в истории «зеленая 
биржа», созданная в Люксем-
бурге для компаний, инвестиру-
ющих в экологию и проекты по 
защите окружающей среды, от-
читалась за год работы — на пло-
щадке размещены облигации на 
сумму 63 миллиарда евро, сооб-
щил Bloomberg. Объем рынка 
экологических облигаций рас-
тет, и Россия тоже может при-
нять в этом участие.

«Зеленая биржа» получает от 
двух до трех вопросов и запросов 
ежедневно от казначейских отде-
лов и юридических фирм, кото-
рые заинтересованы в выпуске 
«зеленых» облигаций, рассказала 
Джейн Уилкинсон, глава отдела 
устойчивого финансирования на 
Люксембургской фондовой бир-
же. При этом компании, которые 
готовы или хотят разместить свои 
акции на бирже, должны прежде 
всего доказать их «экологическое 
происхождение».

«Достигнутые цифры, — кон-
статирует Уилкинсон, — намного 
опередили то, что мы ожидали. 
Это явно опережает рост, кото-
рый мы наблюдаем в Люксем-
бурге на регулярном рынке, ко-
торый стабилен».

Идея с выпуском экооблига-
ций не нова — Европейский инве-
стиционный банк (ЕИБ) выпу-
стил первые «зеленые» бумаги 
еще в 2007 году. На данный мо-
мент он имеет самое большое ко-
личество международных «зеле-
ных» облигаций, торгующихся в 
мире, стоимостью около 45 мил-
лиардов долларов. 

Безусловно, это новое пер-
спективное направление, и спрос 
на подобные экологичные про-
дукты, которые производятся с 
экономией энергии или из возоб-
новляемого сырья, очень востре-
бованы, подчеркивает профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Борис Хейфец. 

«Вложения в «зеленые» обли-
гации, безусловно, перспектив-
ные, и в такие акции и облигации 
стоит вкладывать деньги. Другое 
дело, что надо рассчитывать на 
очень длительный срок окупае-
мости. И действовать осмотри-
тельно, так как новые разработ-
ки в этом сегменте появляются 
часто и то, во что вы вложили 
деньги вчера, завтра может быть 
уже не у дел. И соответственно 
перестанет приносить при-
быль», — предупреждает он. 

И добавляет, что вложения в 
«зеленые» акции и облигации, 
обращающиеся на иностранных 
биржах, доступны и обычному 
россиянину, такие услуги сегод-
ня предоставляют многие банки 
и компании внутри нашей стра-
ны. Однако России перенимать 
люксембургский опыт все же ра-
новато. 

«У нас, безусловно, возника-
ют стартапы и различные проек-
ты в сфере «зеленой» энергети-
ки. Но они пока не настолько 
масштабны, чтобы ради них вну-
три страны стоило бы организо-
вывать собственную «зеленую» 
биржу. Однако внутри Москов-
ской биржи такую площадку в 
принципе можно и организо-
вать», — резюмирует эксперт. 

В 2016 году глобальный ры-
нок «зеленых» облигаций достиг 
95 миллиардов долларов. После 
рекордов 2017 года Bloomberg 
New Energy Finance уже повыси-
ла итоговый прогноз на 2017 год 
до 130 миллиардов долларов с 
123 миллиардов. По мнению 
биржевых аналитиков, этот по-
казатель может достичь и 140 
миллиардов долларов.

АПК Кто заработает на рекордном урожае зерна

Пшеница россыпью
Евгений Гайва 

Н
е спешить продавать 
зерно нового урожая 
посоветовал аграри-
ям директор департа-
мента минсельхоза 

Петр Чекмарев. Цены сейчас не-
сколько упали, но они еще пойдут 
в рост. Речь, понятно, идет об эк-
спортных поставках. Здесь грех не 
заработать на рекордном урожае, 
которого на наших полях не было 
уже лет сорок. Кому еще на пользу 
это изобилие? А кому — сплошная 
головная боль.

Вписались в рынок
Урожай действительно небы-

валый — около 130 миллионов 
тонн. Это официальный прогноз. 
Эксперты приводят еще более 
смелые оценки. «Урожай у нас бу-
дет выше 132 миллионов тонн 
зерна, в том числе около 82 мил-
лионов тонн пшеницы», — считает 
гендиректор аналитического цен-
тра «ПроЗерно» Владимир Петри-
ченко. 

Для аграриев радость от зер-
нового изобилия омрачает лишь 
риск резкого снижения цен. «В 
прошлые годы при хорошем уро-
жае в течение одного сезона цены 
могли упасть в два раза», — гово-
рит исполнительный директор 
аналитического центра «СовЭ-
кон» Андрей Сизов. В этом году 
пока обошлось без потрясений. 
Несмотря на огромное предло-
жение, рынок зерновых не обва-
лился настолько, насколько ожи-
дали многие, отмечает эксперт. 
«Средние цены с лета на нашу 
основную позицию — пшеницу 
4-го класса — снизились на 20 
процентов, это много, но не дра-
матично», — уточняет он. 

Более того, в последние неде-
ли цены на зерновые даже начали 
расти на юге страны. Значит, в це-
лом рынок зерновых близок к 
стабилизации. «Это говорит о до-
статочном запасе финансовой 
стабильности в растениеводстве. 
Зернопроизводителям не нужно 
было срочно сбывать свой товар 
по минимальной стоимости», — 
поясняет Андрей Сизов.

Помогла российским аграри-
ям благоприятная конъюнктура 
на международных рынках. «В 
мире появилась возможность по-
вышения цены на зерно за счет 
проблем в странах-производите-
лях — Австралии, США, Канаде. 
Российский рынок этой возмож-
ностью воспользовался», — гово-
рит ведущий эксперт рынка зер-
на Института конъюнктуры аг-
рарных рынков Евгений Зайцев. 
В результате производители зер-
на получат хорошую прибыль. А 
значит, в следующем году у них 
будут и возможности, и желание 
повторить рекорд-2017.  

Булки с мясом придержат 
цены

На ценниках в магазинах вся 
эта зерновая роскошь тоже отра-
зится, но без фанфар. Здесь все 
будет скромнее. 

Доля зерна в себестоимости 
готового хлеба невелика — не бо-
лее десяти процентов. И даже 
если бы цены на зерно начали 
стремительно падать, до наших 

кошельков этот шторм докатил-
ся бы легким бризом. Но что 
можно сказать точно — зерно не 
будет причиной роста цен на 
хлеб. Как и на мясные и молоч-
ные продукты. У животноводов 
есть сегодня шанс купить фураж 
по гуманным ценам. 

Впрочем, есть эксперты, кото-
рые настроены более оптими-
стично. «Снижение цен будет, но 
не резко, а плавно с определен-
ным запаздыванием», — отмечает 
директор Центра международно-
го агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности РАНХиГС Ана-
толий Тихонов. И удешевление 
продуктов питания потребители 
уже могли почувствовать. По дан-
ным исследовательского холдин-
га «Ромир», в июле россияне пла-
тили за продукты питания на 0,5 
процента меньше, чем месяцем 
ранее, а в августе привычные про-
дукты обошлись на 1,5 процента 
дешевле. В конкретном кошельке 
это, конечно, ускользающие вели-
чины. Но не все здесь зависит 
только от зерна. 

Кому добавки
Нужны ли нам и в дальней-

шем рекордные урожаи, стоит ли 
на них тратить силы и средства? 
Вопрос вопросов. Дело в том, что 
внутренние потребности в зер-
новых наша страна обеспечила 
себе давно. 

Дополнительные объемы мо-
гли бы потребить животноводы. 
Фуражная пшеница занимает са-
мую большую долю в производ-
стве птицы и свинины. Однако на 
данный момент в этих сегментах 
импорт тоже уже практически 
полностью замещен отечествен-
ной продукцией. Дальнейший 
рост возможен, если население 
будет увеличивать потребление 
мяса птицы и свинины, отмеча-
ют эксперты. 

Можно, конечно, заняться по-
вышением качества хлеба, что, к 
слову сказать, давно пора. Про-
изводить из пшеницы высшего 
сорта муку, а затем макароны и 
хлебобулочные изделия. Вот 
только булка хлеба тогда будет 
стоить не менее 100 рублей, ука-

зывает Анатолий Тихонов. Такой 
хлеб далеко не всем по карману. 
Чтобы продавать его населению, 
среди которого большинство лю-
дей небогатых, хлебопеки идут 
на всякие ухищрения, говорит 
эксперт. Для снижения стоимо-
сти своей продукции использу-
ют муку среднего сорта с добав-
лением улучшителей вкуса. По-
лучается существенно дешевле — 
батон за 25 рублей. И эта ситуа-
ция еще не скоро изменится. До-
ходы населения начали расти, но 
пока для средней цены потребля-
емого россиянами батона по 100 
рублей они маловаты.

Зато экспортный потенциал у 
нас есть. Эти поставки вполне 
могут снимать избытки зерна на 
внутреннем рынке, чтобы не на-
рушать баланс спроса и предло-
жения. И в то же время хорошо 
заработать. Но сначала надо со-
здать для этого условия.

В этом сезоне прогнозируется 
экспорт в 44 миллиона тонн зер-
новых. «Мы могли бы отправить 
и 50, и 60 миллионов тонн, но 
сделать это не позволяет инфра-
структура», — отмечает Андрей 
Сизов. К тому же по качеству 
российское зерно может усту-
пать зерну из США, где достиг-
нут достаточно высокий уровень 
земледельческих технологий. 
Серьезную конкуренцию России 
на зерновом рынке также состав-
ляют Канада и Европа, отмечает 
Анатолий Тихонов. 

Так что для увеличения эк-
спорта потребуется повышать 

качество зерна и развивать ин-
фраструктуру хранения и тран-
спортировки. Во-первых, необ-
ходимы дополнительные мощно-
сти для хранения зерна. «В по-
следние годы произошло серьез-
ное увеличение емкости храни-
лищ. Фермеры поставили свои 
складские мощности. Сейчас 
этих хранилищ более или менее 
хватает, но если будем наращи-
вать объемы, потребуются и но-
вые мощности для хранения», — 
говорит Евгений Зайцев. 

Во-вторых, предстоит ре-
шить вопрос с перевозкой про-
изводимых объемов зерна. Воз-
можности железной дороги ог-
раничены, ощущается нехватка 
локомотивов, вагонного парка, 
нужно совершенствовать логи-
стику. 

Третье направление — строи-
тельство современных портовых 
терминалов. «Долгое время про-
изводители зерна на Дальнем 
Востоке были привязаны к Чер-
ному морю и несли огромные за-
траты на логистику. Создание 
терминала в порте Зарубино в 
Приморье поможет развиваться 
восточной части страны», — при-
водит пример Евгений Зайцев. 
Создание подобных транспор-
тных узлов снимет напряжение в 
европейской части России, отме-
чает эксперт. 

И тогда — вперед, к новым зер-
новым рекордам.

Точная и надежная навигация станет основой для совершенствования 
парка беспилотных аппаратов и развития робототехники.

Французские булки и египетские 
лепешки будут печь из российской 
пшеницы.

Акцент

 Если выпекать хлеб только 
из муки высшего сорта, то 
батон обойдется покупателю 
в 100 рублей, не менее

Вложения 
в «зеленые» акции, 
обращающиеся 
на иностранных 
биржах, доступны 
и обычному 
россиянину

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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О ЧЕМ РАССКАЖЕТ 
БЮДЖЕТ
КАЖДЫЙ раз, когда Госдума начинает обсуждать про-
ект федерального бюджета, наступает момент истины. 
Этот объемный документ наглядно показывает, как на 
самом деле относится государство к обществу и бизнесу. 

Одно дело, когда вы просто говорите о демографии и о 
том, как важно бороться с детской смертностью, и дру-
гое — когда строите или не строите перинатальные цен-
тры. Одно дело, когда вы заявляете себя горячим сторон-
ником фундаментальной науки, совсем другое — когда 
увеличиваете или сокращаете финансирование Россий-
ской академии наук. Ну а бизнес всегда оценивает отно-
шение власти по тем налоговым инициативам, которые 
предполагает главный финансовый документ страны. 

Отсюда такой неподдельный интерес к нему со сто-
роны общества — всем хочется понять, в чем суть эконо-
мической политики, ведет она к повышению благосо-

стояния или нет. 
Бюджет — это не 
просто бухгалтер-
ская роспись дохо-
дов и расходов, это 
экономический 
план, будущее не 
только федерально-
го правительства, 
но и регионов, госу-
дарственных вне-
бюджетных фондов. 

В законе о бюдже-
те, конечно, доволь-
но легко «заплу-

тать», существенное часто скрыто в многостраничных 
приложениях-таблицах, есть секретные расходы, но при 
желании с помощью этого документа и без комментари-
ев экономистов можно понять, что власть будет делать 
сама и что она ждет от людей. Очень советую пролистать 
на досуге хотя бы пояснительную записку, а после второ-
го чтения в Государственной Думе поинтересоваться, 
что изменилось по сравнению с внесенным правительст-
вом вариантом. Второе чтение бюджета часто заканчи-
вается довольно неожиданными поправками. 

Почему во всех странах не очень любят министров 
финансов? Потому что он ограничивает выпуск денег, от-
биваясь от отраслевых и региональных лоббистов, пото-
му что он интересуется эффективностью выделенных 
средств. Практически каждое ведомство и каждый губер-
натор выступают жесткими оппонентами минфина в 
борьбе за ассигнования, и эта непрекращающаяся борь-
ба со всеми ее издержками поддерживает дисциплину и 
заставляет не терять из виду приоритеты. «Добрый» ми-
нистр финансов — большая беда для страны.

Составление бюджета — это не математика, это искус-
ство оценить, что реально произойдет, на что можно 
твердо опираться, а что является не более чем красивой 
мечтой. Бюджет базируется на официальном прогнозе, 
который готовит министерство экономического разви-
тия, из-за этого всегда присутствует неявная коллизия: 
прогноз — документ аналитический, а бюджет — это в 
прямом смысле слова закон. И если жизнь пойдет не по 
прогнозу и денег не хватит на закрепленные законом 
обязательства, то это будет означать, что минэконо-
мразвития допустило ошибку, а минфин — совершил чуть 
ли не преступление. В этом корень консервативного под-
хода к верстке бюджета в логике минфина. Ведь расходы 
в нем твердо закреплены, а доходы зависят от экономики 
и финансового результата.

Для минфина принципиальна проблема сбалансиро-
ванности — расходы не должны перекрывать доходы. На 
мой взгляд, этот принцип не стоит возводить в абсолют. 
Есть необходимые регулярные расходы — на армию, по-
лицию, школы, детские сады, пенсии, на зарплаты учите-
лям и врачам. Все должны быть уверены, что эти расходы 
будут покрыты регулярными доходами, никому не хо-
чется снова пережить шок секвестра. 

Но бюджет, как уже было сказано, это не арифметиче-
ский документ, и в целях развития правительство может, 
как ни странно, потратить больше денег, чем у него есть. 
Дефицит в таких случаях покрывается за счет внутрен-
них заимствований — выпусков облигаций федерального 
займа (ОФЗ). Фактически источниками этих денег явля-
ются сбережения населения и бизнеса, которые вклады-
ваются в гособлигации. Хорошо это или плохо — вопрос 
неоднозначный. Забирая деньги с рынка, государство бе-
рет на себя контроль над эффективностью их использо-
вания. Если бюджет за счет этих денег строит железную 
или шоссейную дорогу, мост или космодром, то тем са-
мым он показывает 
бизнесу, что там 
жизнь пойдет актив-
нее, появится боль-
ше возможностей, 
чтобы организовать 
или расширить про-
изводство. Иначе го-
воря, это сигнал для 
частных инвести-
ций. Если государст-
во повышает пенсии, 
зарплаты работни-
кам бюджетного сек-
тора, то в экономике 
появляется дополнительный спрос, и это еще один сиг-
нал для бизнеса инвестировать в производство востре-
бованных товаров и услуг. 

У дефицита и наращивания расходов бюджета есть, 
конечно, свои пределы. Например, если цены быстро 
растут, то и доходы государства тоже растут, и это может 
быть базой для увеличения расходов. Но такой рост ра-
ботает против экономики, а значит, и против самого 
бюджета. Также в конечном итоге легко может оказаться 
вредным наращивание расходов, основанное на росте 
нефтегазовых доходов. Ведь валютную выручку за эк-
спорт нефти и газа мы можем использовать только для 
покупки импорта. Конечно, импорт бывает разным — за 
доллары можно купить современные технологии и обо-
рудование, а можно — потребительские товары, и вот в 
последнем случае мы садимся на ту самую нефтяную 
иглу, а во втором вкладываемся в развитие. 

У нас идут большие дискуссии о том, как должна раз-
виваться экономика, но есть консенсус по двум целям: 
экономический рост темпами выше среднемирового, по-
тому что просто не хочется превращаться в страну тре-
тьего сорта, и второе — должны расти реальные доходы 
людей. И если бюджет помогает этого достичь, он может 
быть принят не только Госдумой, но и обществом.

Проект бюджета 
наглядно 
показывает, как 
на самом деле отно-
сится государство 
к обществу и бизнесу

Как ни странно, 
в интересах эконо-
мики правительст-
во может потратить 
денег больше, 
чем имеет сейчас

ЦИФРА

140
МИЛЛИАРДОВ 
долларов может составить объем 
глобального рынка «зеленых» 
облигаций в 2017 году.

Акцент

 Погрешность обнаружения 
объекта снизится до десятков 
сантиметров: в помещениях, 
под водой и под землей
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ПРЕМЬЕРА Денис Бокурадзе
поставил «Старшего
сына» в Театре на Таганке

Девичьи грезы, 
мужские слезы

Ирина Корнеева

ДЕНИС Бокурадзе выпустил свой первый спектакль 
в Москве.

Давно подмечено: каждая его следующая постановка 
не похожа на предыдущую. Первый стилист среди режис-
серов поколения тридцатилетних, художественный ру-
ководитель театра «Грань» из Новокуйбышевска, про-
славивший на театральной карте всю Самарскую об-
ласть, он сначала поразил балетной выделкой Стринд-
берга — после «Фрекен Жюли» его фамилию запомнили. 
Затем пленил акварельной поэтичностью «Тани-Тани» — 
реинкарнация пьесы Ольги Мухиной выдержала повер-
ку и новым временем, и российскими театральными пре-
миями. И, наконец, окончательно, бесповоротно и стре-
мительно «купил» всех средневековым фарсом под на-
званием «Корабль дураков»: всеобщее повышенное вни-
мание, одна из «Масок» в награду, и — в новокуйбышев-
ский ДК, в двух часах езды от Самары, потянулись по-
клонницы, преданные профессии и новому имени. Так 
в свое время на премьеры в Новый Рижский театр ездили 
к Алвису Херманису в Латвию. Только здесь было стрем-
ление — забраться 
в глубинку России, 
подальше от «тен-
денций», поближе 
к настоящему живо-
му театру…

Не тайна закули-
сья: многие столич-
ные худруки мечта-
ли бы ангажировать 
Дениса Бокурадзе на 
работу, некоторые вели переговоры, и небезуспешно, но 
в Театре на Таганке это сделали первыми. И вот блоки ре-
петиций вместо отпуска (своих актеров надолго не бро-
саем!), третий звонок без занавеса (обойдемся без цере-
моний), и — встречать его «Старшего сына» на Таганку 
пожаловала не только театральная Москва, но и ведущие 
критики из Петербурга. Ждали нового события: очень 
мощный актер Николай Чиндяйкин, приглашенный из 
МХТ им. Чехова на роль Сарафанова (в молодости, в 71-м 
году еще в Ростовском театре он играл сына, Бусыгина, 
теперь не сыграл — выстрадал судьбу «новоназванного» 
отца); Денис Бокурадзе в образе столичного режиссера… 
В своих стенах каждый зритель дышит в такт, а вот вы-
держит ли самобытный режиссер экзамен в интерьерах 
многострадального Театра на Таганке — это был еще во-
прос... Но (вздох облегчения с овациями в финале) хоро-
шие предчувствия не обманули.

На этот раз — в случае с Вампиловым — Денису Боку-
радзе, кажется, был интересен прежде всего психологи-
ческий театр в его кристальной чистоте. В этой истории 
эмоции не воспроизводятся и не имитируются — они 
рождаются на глазах. Причем нелюбовь к сценическим 
случайностям здесь возводится в культ, а психология 
вампиловских героев шестидесятых годов — в абсолют-
ную норму поведения людей. Ходивших не с новомодны-
ми гаджетами и с запасной «памятью» в кармане, а с ги-
тарой наперевес. В то ясное для человеческих отношений 
время, когда появление взрослого сына вызывало душев-
ное потрясение, а не позывы устроить публичные теле-
дебаты с дознанием через проверку ДНК... 

Были годы, когда пьеса «Старший сын» шла сразу 
в сорока четырех театрах нашей страны. Что побудило 
Дениса Бокурадзе взяться за нее сегодня? Ведь Вампилов 
на Таганке никогда не шел, это было именно его сегод-
няшнее предложение театру. 

«В «Старшем сыне» точные и так нужные сегодня для 
нашей жизни мысли. Вопрос об энергии души, силе со-
противляемости злу и людской пошлости, — рассуждал 
Бокурадзе. — В театре всегда ценится связь поколений, 
преемственность, традиции. Когда в центр истории ста-
вится личность — Сарафанов — человек добрейшей души, 
незатейливый, наивный, бесхитростный, словно бы из 
какого-то другого мира, который не состоялся, заблу-
дился среди нас, человек из другого времени… Начав 

выстраивать с ним 
диалог, мы начинаем 
выстраивать мостик 
от одного поколения 
к другому, мы стано-
вимся ближе друг 
к другу, мы стано-
вимся друг другу 
нужны». 

Любой человек 
нуждается в опоре. 
По Вампилову эта 
опора — семья, и в 
«Старшем сыне» 
тема родных душой 

людей, объединенных судьбой поколения, в исполнении 
буквально каждого актера звучит отчаянно остро и прав-
диво — режиссер умеет создавать ансамбль. Атмосферу, 
«когда человек человеку брат, когда человек человеку 
рад», выстраивает Денис Бокурадзе в своем спектакле. 
В театре это получилось блистательно, и свидетелей 
тому было много: приглашение Бокурадзе на постановку 
стало сильным ходом в новейшей истории Театра на Та-
ганке. Узнать бы вот только: живут ли сегодня в каком-
нибудь городе такие же чистые и светлые, святые вампи-
ловские люди? Готовые в первом же запоздалом заврав-
шемся прохожем признать своего родного сына, и веря-
щие каждому его слову…

Событие Перуанский писатель Марио Варгас Льоса прилетает в Москву
на вручение премии «Ясная Поляна»

Война конца света
Павел Басинский

М
арио Варгас Льо-
са — перуанский 
писатель и поли-
тик, живой клас-
сик мировой лите-

ратуры, нобелевский лауреат 
(2010). Решением жюри литера-
турной премии «Ясная Поляна», 
учрежденной Музеем-усадьбой 
Л.Н.  Толстого и   компанией 
Samsung Electronics, он стал по-
бедителем премии в номинации 
«Иностранная литература». 
Вручение состоится 12 октября 
в Бетховенском зале Большого 
театра.

С Марио Варгасом Льосой 
побеседовал обозреватель «РГ».

Вашу прозу часто называют 
«магическим реализмом» — как 
и творчество Габриэля Маркеса, 
Хорхе Луи Борхеса и Хулио Кор-
тасара. Это приемлемая для вас 
формула?
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Я думаю, что 
мою прозу можно назвать «ма-
гическим реализмом», хотя это 
несколько сбивает с толку. Кри-
тики интерпретируют эту фор-
мулу по-разному. Обычно при-
меняют к таким писателям, как 
Гарсиа Маркес или Хулио Корта-
сар, которые соединяют в своем 
творчестве реализм и фэнтези. 
Мои романы — это все-таки «ре-
ализм», потому что все, что про-
исходит в моих рассказах, мо-
жет произойти и в реальной 
жизни. Разумеется, термин «ре-
ализм» следует понимать в са-
мом широком смысле, относя 
к нему не только то, что может 
случиться, но и то, о чем думают 
и мечтают.

В 60-е годы появился ваш пер-
вый роман «Город и псы», исто-
рии жизней мальчиков-каде-
тов, учеников перуанского во-
енного училища. Он стал куль-
товым во всем мире, в СССР 
был даже экранизирован. Что 
для вас важнее, ваша перуан-
ская — или латиноамерикан-
ская — идентичность или миро-
вое понимание и признание?
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Я — перуанец, 
потому что я родился в Перу 
и провел там свои подростковые 
годы. Однако мои книги сделали 
меня гражданином мира. Конеч-
но же, я считаю себя латиноаме-
риканцем, но в то же время бла-
годаря книгам и литературным 
влияниям мне кажется,  что 
я принадлежу и Соединенным 
Штатам, и Европе. Если литера-
тура не универсальна — это не 
литература, а фольклор.

В вашей нобелевской речи про-
звучали слова, которые особен-
но врезались мне в память: 
«Чтение, как и писательство, — 
это протест против неполноты 
жизни». Удивительная форму-
ла! Но с точки зрения верующе-
го человека, мир создан Богом. 
Следовательно, писатель как бы 
исправляет «ошибки» Бога? 
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Я считаю, что 
в художественной литературе 
всегда присутствует протест 
против ограниченности и убого-
сти жизни как таковой. И тот, 
у кого есть хоть немного вообра-
жения и страсти, не может быть 
удовлетворен таким миром. Ду-
маю, в этом и заключается при-
чина, по которой существует ли-
тература: с помощью нее мы мо-
жем обогатить наш жизненный 
опыт, наградив им персонажей 
наших рассказов. Я не религиоз-
ный человек, скорее агностик, 
другими словами, тот, кто, по 
словам Борхеса, признает свое 
смущение по отношению к жиз-
ни после смерти.

Одна из самых главных тем ва-
шего творчества — тема дикта-
туры и насилия и борьбы про-
тив них, которая, в свою оче-
редь, оборачивается насилием 
и диктатурой. Тема актуальна 
в России с ее революционной 
историей. Ваше политическое 
кредо менялось на протяжении 

жизни. Вы были поклонником 
кубинской революции, потом 
осудили «режим Кастро». 
С другой стороны, были и оста-
етесь противником «правого 
авторитаризма». Вы едва не 
стали перуанским президен-
том, а потом покинули Перу 
и приняли испанское граждан-
ство. Как бы вы сегодня сфор-
мулировали ваши политиче-
ские взгляды?
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: В сущности, 
я был марксистом в юности, под-

держивал кубинскую револю-
цию и социализм, но позже я на-
чал познавать достоинства де-
мократии и дистанцироваться 
от всех форм диктатуры. Я испы-
тываю неприязнь ко всем фор-
мам авторитаризма и тоталита-
ризма. Я демократ и поддержи-
ваю либеральную демократию.

Возможно, вашим главным ро-
маном остается «Война конца 
света» — о религиозном восста-
нии в Бразилии в конце XIX 
века. Потрясающий образ На-
ставника, который объединил 
вокруг себя разнородные эле-
менты из простонародья и по-
вел их в бой против «антихри-
стовой» власти, — на мой взгляд, 
сильнейшее, что написано на 
эту тему в мировой литературе. 
В России в XVII веке был свой 
Наставник в лице протопопа 
Аввакума. Что вы сегодня дума-
ете о религии? Она спасительна 
или опасна для цивилизации?
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Хотя я не рели-
гиозен, как я уже говорил, я верю 
в то, что религия необходима 
большинству людей, потому что 
без нее они будут чувствовать 
себя безнадежными, растерян-
ными и отчаявшимися. Вот поче-
му я считаю, что, с социальной 
точки зрения, религия играет 
важную роль. Но, конечно, пра-
вительство должно сохранять 

свою автономию от всех форм ре-
лигии, потому что все религии 
верят в одну единственную исти-
ну, другими словами, они несов-
местимы с демократией.

В вашем романе «Скромный ге-
рой», где так замечательно об-
рисованы разные националь-
ные характеры, лично меня 
смутила тема «кровного родст-
ва». Главный герой, узнав, что 
сын, предавший его, не являет-
ся его сыном, вдруг испытывает 
абсолютное облегчение души: 
раз не кровный сын, то понят-
но, почему предал. Такой взгляд 
по-прежнему актуален в Латин-
ской Америке? 
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Мне кажется, 
не многие страны свободны от 
расовых предрассудков. И хотя 
многим демократическим стра-
нам удалось значительно сокра-
тить расовые предрассудки, 
даже они не смогли полностью 
избавиться от них. В Перу, в Ла-
тинской Америке, эти предрас-
судки очевидны и часто являют-
ся источником дискриминации 
и насилия.

Круг ваших любимых писате-
лей назван в вашей нобелев-
ской речи: Сервантес, Диккенс, 
Бальзак, Флобер, Томас Манн, 
Фолкнер... Среди них и Лев Тол-
стой. Что он для вас значит? 

И почему вы «забыли» упомя-
нуть Достоевского, который, 
казалось бы, должен быть вам 
ближе как «магическому реали-
сту» и исследователю «погра-
ничных» ситуаций? 
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Я также восхи-
щаюсь и Достоевским, особенно 
его романом «Бесы», который 
я прочитал на испанском и ан-
глийском языках. Но Толстой 
для меня — величайший прозаик 
XIX века и, возможно, единст-
венный писатель, которого мож-
но приравнять к такому класси-
ку как Сервантес. Чтение рома-
на «Война и мир» стало для меня 
как для писателя судьбоносным 
опытом; когда я читал это по-
трясающее описание мира, я по-
нял, почему количество столь 
же важно в романе, как и качест-
во. Я имею в виду, что в отличие 
от поэзии, где даже сонет может 
быть шедевром, в романе, мне 
кажется, помимо красоты языка 
и продуманности структуры, 
существенным элементом его 
многогранности является мно-
жество переживаний, заклю-
ченных в нем. И ни один другой 
писатель не смог продемонстри-
ровать это так же хорошо, как 
это сделал Толстой в двух своих 
ш е д е в р а х :  « В о й н а  и   м и р » 
и «Анна Каренина». Я думаю, 
что прочитал всего Толстого. По 
крайней мере, все, что переведе-
но на испанский, английский 
или французский языки.

Ваш роман «Похождения сквер-
ной девчонки» интеллектуалы 
считают неудачным, а «обыч-
ные» читатели, особенно жен-
щины, в России как раз высоко 
оценили. Это действительно 
«римейк» «Мадам Бовари»? 
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Ничего удиви-
тельного, что «мадам Бовари» 
оказала некоторое влияние на 
«Похождение скверной девчон-
ки». Я поклонник Флобера, я чи-
тал и перечитывал его несколь-
ко раз, и даже написал об этом 
книгу: «Вечная оргия: Флобер 
и мадам Бовари».

Была информация, что в Перу, 
в городке Арекипа, где вы роди-
лись, откроется ваш дом-музей...
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Да, в Арекипе 
есть музей, который носит мое 
имя. Он находится в доме, где 
жила моя семья и где я родился. 
Существует также библиотека, 
в   к от о р у ю  я   п о ж е р т в о в а л 
30 000 книг из своей личной би-
блиотеки.

Мне очень нравится ваша книга 
«Письма молодому романисту» 
о писательском ремесле. Я веду 
семинар по прозе в Литератур-
ном институте им. А.М. Горького. 
Пожалуйста, передайте моим 
студентам один, но самый глав-
ный секрет создания хорошего 
романа. 
МАРИО ВАРГАС ЛЬОСА: Я считаю, что 
единственным секретом для на-
писания хорошего романа явля-
ется то, что советовал Флобер: 
пишите, проверяйте, исправляй-
те, переписывайте, и так почти до 
изнеможения. За всеми шедевра-
ми стоит огромная работа.

Жюри премии «Ясная Поляна» 
в номинации «Иностранная литера-
тура» предпочло «Скромного 
героя» Марио Варгаса Льоса 
остальным бестселлерам. 

Марио Варгас Льоса: Толстой для меня — величайший прозаик XIX века и, возможно, единственный писатель, 
которого можно приравнять к такому классику, как Сервантес.

Акцент

 В художественной литературе всегда 
присутствует протест против ограниченности 
и убогости жизни как таковой. Тот, у кого есть 
хоть немного воображения и страсти,
не может быть удовлетворен таким миром

В случае 
с Вампиловым 
Бокурадзе был инте-
ресен психологиче-
ский театр в его кри-
стальной чистоте

Любой человек 
нуждается в опоре. 
По Вампилову
эта опора — семья

ДОСЬЕ «РГ»
Марио Варгас Льоса родился в 1936 году в Арекипе, Перу. Рос без отца, 
воспитывался дедом, владельцем хлопковых плантаций и почетным 
консулом. Учился в военном училище и государственном университете, 
но бросил оба заведения и уехал в Европу. В Мадридском университете 
защитил магистерскую диссертацию по литературе. Долгое время 
жил и работал в Париже, тесно общаясь с Хулио Кортасаром. В моло-
дости держался «левых» убеждений и поддерживал власть Фиделя Кас-
тро. В 1971 году защитил диссертацию по творчеству Маркеса, с кото-
рым впоследствии разошелся на почве личных недоразумений. 
В 1978 году вернулся в Перу, активно участвовал в политике и в 
1990 году едва не стал президентом страны. Вновь покинул Перу, не 
приняв диктатуры Альберто Фухимори и принял испанское граждан-
ство. В настоящее время живет в Перу. После кончин Кортасара, Бор-
хеса и Маркеса Льоса безусловно является писателем № 1 в Латинской 
Америке, при жизни обретя статус классика. В 2010 году стал лауреа-
том Нобелевской премии по литературе. Автор романов: «Город и псы» 
(1963), «Тетушка Хулия и писака» (1973), «Война конца света» (1981), 
«Нечестивец, или Праздник Козла» (2000), «Похождения скверной дев-
чонки» (2006) и многих других. 

Сарафанов для Николая Чиндяйкина не роль — судьба. 
В 1971 году в одной из первых постановок по пьесе 
Вампилова он сыграл сына, через 46 лет — отца…

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

Е
А

Т
Р

А
 Н

А
 Т

А
ГА

Н
К

Е
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 И
В

А
Н

О
В

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 О

Р
ГА

Н
И

З
А

Т
О

Р
А

М
И

 К
О

Н
К

У
Р

С
А

 «
Я

С
Н

А
Я

 П
О

Л
Я

Н
А

»

МЕЖДУ ТЕМ

Встречи Марио Варгаса Льосы с чита-

телями:

10 октября в 19.00 Марио Варгас Льо-

са проведет автограф-сессию и отве-

тит на вопросы читателей в книжном 

магазине «Читай-Город» в ТРЦ «Евро-

пейский». Вход свободный.

11 октября в 19.00 состоится откры-

тое интервью Марио Варгаса Льосы 

журналисту, главному редактору пор-

тала «Горький» Константину Мильчи-

ну в Московском доме книги. Вход 

свободный.

14 октября в 15.00 Марио Варгас Льо-

са встретится с читателями в Доме 

культуры «Ясная Поляна» (Тульская 

область, Щекинский район, д. Ясная 

Поляна, 142 а). По предварительной 

регистрации.

ПРОЕКТ

Анна Нетребко
объединила
Большой театр
и «Метропо-
литен-оперу»

ГАБТ И МЕТ: 
СЧАСТЛИВЫ 
ВМЕСТЕ

Мария Бабалова

ЛЕГЕНДАРНЫЕ театры офици-
ально объявили, что впервые в 
истории приступают к осу-
ществлению трех совместных 
оперных постановок. В течение 
трех сезонов с 2019 по 2022 год в 
афишах двух театров будет появ-
ляться по одной коллаборации. В 
2020 году это «Аида» Верди, сле-
дом «Саломея» Рихарда Штрау-
са и «Лоэнгрин» Вагнера. В ка-
ждой из премьер, как в Москве, 
так и в Нью-Йорке, будет занята 
самая знаменитая оперная дива 
мира — Анна Нетребко. В «Аиде» 
и «Саломее» она исполнит за-
главные партии, а в «Лоэнгрине» 
выйдет в роли Эльзы.

Хотя до старта проекта более 
двух лет, в Белом фойе Большого 
театра уже состоялась его пре-
зентация. О грядущей работе 
рассказали генеральный дирек-
тор Большого театра Владимир 
Урин и генеральный менеджер 
«Метрополитен-оперы» Питер 
Гелб, который ради этого приле-
тел в Москву.

За постановку «Аиды» возь-
мется обладатель премии 
«Тони» американец Майкл 
Майер, к «Саломее» обратится 
немецкий режиссер Клаус Гут, а 
«Лоэнгрина» будет ставить ан-
гличанин Фелим МакДермотт. 
Все трое — признанные оперные 
режиссеры, но в России они еще 
никогда не работали. Канадец 
Янник Незе-Сеген, который зай-
мет пост музыкального руково-
дителя Мет с сезона 2020/21, бу-
дет дирижировать премьерами в 

Нью-Йорке; в Москве — «Аидой» 
и «Саломеей» — музыкальный 
руководитель Большого театра 
Туган Сохиев. Кто встанет за ди-
рижерский пульт вагнеровской 
оперы у нас, пока не определено. 
Но Анна Нетребко и тут, и там 
будет обязательно.

Большой театр трижды га-
стролировал на сцене Мет — в 
1959, 1975 и 1991 годах, тогда 
как труппа «Метрополитен» не 
выступала в России никогда. 
Первыми премьеру «Аиды» уви-
дят американцы, а вот «Сало-
мею» и «Лоэнгрин» сначала по-
кажут в России. Предполагается, 
что все постановки, кроме 
«Аиды», выдержат четыре серии 
показов — по две серии в течение 
двух сезонов. «Аида» же, будучи 
одной из самых популярных 
опер, задержится в репертуаре 
театров много дольше. Будет из-
готовлено два комплекта декора-
ций, бутафории и костюмов, 
чтобы избежать необходимости 
транспортировки через океан.

За «материальную» часть по-
становок Большой театр будет 
отвечать за двоих. Питер Гелб с 
неподдельным восхищением от-
зывался о работе мастерских 
Большого: «Здесь трудятся на-
стоящие профессионалы своего 
дела, а его мастерские являются 
одними из лучших в мире. Мы 
очень рады нашему сотрудниче-
ству с таким прославленным те-
атром, как Большой», — заметил 
руководитель Мет.

Впрочем, обе стороны не 
скрывают, что много деталей 
предстоит уточнить и разре-
шить: и габариты, и технические 
параметры сцен театров разли-
чаются. Законодательство Рос-
сии и США к копродукции 
предъявляет разные требования.

Владимир Урин признался, 
что, рассказывая о планах Боль-
шого Владимиру Путину, гово-
рил и об этом проекте. В ответ 
Питер Гелб заметил, что с Трам-
пом работу Мет не обсуждал, и 
вообще американское прави-
тельство далеко от культуры и 
судьба театра зависит от щедро-
сти частных жертвователей.

«Подобные проекты, — заклю-
чил Владимир Урин, — помогают 
лучше понимать друг друга. И 
часто вопросы, которыми зада-
ются политики, легко разреша-
ют люди искусства и проблем во 
взаимоотношениях между стра-
нами становится намного мень-
ше. Главная наша задача, что 
спектакли получились достой-
ные нашего сотрудничества».

Первыми премьеру 
«Аиды» увидят 
американцы, а вот 
«Саломею» и 
«Лоэнгрин» сначала 
покажут в России
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КОНКУРС

КАКИМ  ВИДЯТ  ИДЕАЛЬНОГО  УЧИТЕЛЯ  ДЕТИ

Наталья Лихачева

В Рособрнадзоре подвели итоги Все-

российского конкурса эссе «Лучший 

учитель». В нем участвовали 500 вы-

пускников школ этого года из всех ре-

гионов страны. Вот что они рассказа-

ли  о своих любимых педагогах: 

«Невысокий, абсолютно лысый, с ши-

рокой кривоватой улыбкой, все вре-

мя куда-то спешащий и все равно опа-

здывающий, он больше походит на 

бывшего актёра, чем на учителя геог-

рафии.  Это Андрей Юрьевич, или, как 

он говорит: «Для своих – просто 

Юрич». Юрич научил меня плавать, 

рубить дрова, вязать морские узлы, 

отличать позвонок мамонта от куска 

его же зуба… Уроки географии с 

Юричем представляют собой дейст-

во поистине великолепное!  За не-

сколько лет он стал для меня не 

просто учителем, а наставником, 

первым и лучшим советчиком. Имен-

но он открыл для меня замечатель-

ный мир походов и экспедиций и со-

вершенно изменил моё представле-

ние о том, каким может и должен 

быть настоящий Учитель».

Юлия Захарова, Санкт-Петербург 

Учительская профессия – это уж точно 

не профессия. Это дар. Дар человека, 

сочетающего в себе всё. Он способен 

свернуть горы, расширить реки и 

даже покорить звёзды. Это тот самый 

супергерой, про которого так любят 

снимать фильмы. Мне посчастливи-

лось встретить такого человека. Ис-

креннее спасибо, моя дорогая Раиса 

Васильевна. Никто не сделал для меня 

столько, сколько Вы. Как говорила Ма-

рия фон Эбнер-Эшенбах: «От учите-

лей требуют чуда, а если чудо свер-

шится, никто не удивляется». Так да-

вайте же не будем этим «никем» и уди-

вимся. Удивимся их безграничной 

душе.

Константин Лоншаков, 
село Спасское, Приморский край

«Октябрь. 2005 год. Мне 7 лет. Играю с 

друзьями на улице. Очень хочу есть. 

Хочу домой, но... не пойду. Там много 

незнакомых людей, занятых одним 

общим делом — выпивкой. Так повто-

ряется каждый день. Затем — детский 

дом, разные школы… В 7 классе клас-

сным руководителем стала Дина Фаи-

ловна Гареева. Она ни к чему не равно-

душна. Подготовка к урокам, куча во-

просов, которые требуют решения, а 

еще общешкольные праздники, суб-

ботники  – всё это лежит на ее плечах.

Учителя, которых я видела раньше, 

были обыкновенные, «стандартные». 

Именно поэтому я едва вспоминаю их 

имена. Но она... Она необыкновенная, 

жизнерадостная и, я думаю, счастли-

вая».

Мария Доровских, Уфа.

Приемный день
Обучение в совместном 
университете платное, 
но студентам будут вы-

плачиваться стипендии и ком-
пенсации за жилье.

Все больше вузов предлагают 
программы двойных дипломов и 
возможность учебы за границей 
в вузе-партнере. Такие програм-
мы есть в ИТМО, Дальневосточ-
ном федеральном университете, 
Новосибирском госуниверсите-
те, МГМУ им. Сеченова, Санкт-
Петербургском политехниче-
ском университете им. Петра Ве-
ликого.

В 2018 году будет снижено чи-
сло бюджетных мест на экономи-
ческих и юридических специаль-
ностях, так как, по данным мино-
брнауки, работу по профессии на-
ходят не более половины выпуск-
ников. Зато будет увеличено ко-
личество мест на инженерные на-
правления (им отдадут до 45 про-
центов), 12 процентов мест полу-
чат педагогические факультеты и 
педвузы и 5 процентов — медвузы. 

В итоге бакалавриат получит 
315 тысяч бюджетных мест 
(включая заочку), специалитет — 
74 тысячи мест (с заочкой), маги-
стратура — 207 тысяч мест.

15 тысяч бюджетных мест бу-
дет отдано аспирантам, 12 ты-
сяч — ординаторам. 

ПРОЕКТ Будущие филологи 
совершили экспедицию 
на Кавказ

Студенты идут 
в гору

Наталья Лихачева

ПРЕПОДАВАТЕЛИ и студенты Московского педагогиче-
ского госуниверситета (МПГУ) и Чеченского госунивер-
ситета участвовали в пилотном проекте филологических 
экспедиций в Чечне. Цель проекта — помочь сельским 
школам в преподавании гуманитарных дисциплин, и 
особенно — русского языка. Один из этапов проекта про-
ходил в детских круглогодичных оздоровительных лаге-
рях Шалинского и Шелковского районов Чечни.

— Перед преподавателями и студентами стояла задача 
повысить уровень знания русского языка не только у 
учащихся, но и у учителей-предметников, в том числе 
среднего и старшего звена, — подчеркнула проректор 
МПГУ по межрегиональной и международной политике 
Людмила Дудова.

В экспедиции приняли участие 77 студентов —  буду-
щие историки, филологи, культурологи, а также 10 пре-
подавателей. На базе МПГУ было создано пять студенче-
ских отрядов, которые провели занятия почти для тыся-
чи  учеников сельских школ по русскому языку, литера-
туре, истории и культуре России.  В проекте участвовали 
участие не только школьники, но и вожатые, педагоги, 
сотрудники детских лагерей. Педагоги-методисты МПГУ 
консультировали их, проводили занятия  и мастер-клас-
сы по работе с детьми-билингвами.

— Чеченская Республика стала первым регионом Рос-
сии, где мы апробировали этот проект, — говорит Людми-
ла Дудова. — Анализ опыта и результатов работы позво-
лят реализовывать его и в других регионах с националь-
но-русским двуязычием. При этом ставка будет сделана 
на создание ресурсных центров, специалисты которых 
смогут работать не только с  учениками и вожатыми, 
но и с преподавателями.

Подробности Лучший учитель России — о себе, истории и двойках

Пеликан улетел на Неву
Ирина Ивойлова

А
бсолютным победите-
лем конкурса «Учи-
тель года-2017» стал 
молодой педагог из 
Санкт-Петербурга 

Илья Демаков. Так что главный 
приз конкурса - хрустальный пе-
ликан улетел в северную столти-
цу.  

Илья Демаков преподает исто-
рию и обществознание в гимна-
зии № 116 Санкт-Петербурга. Он  
выпускник Санкт-Петербургско-
го госуниверситета, кроме того, 
закончил аспирантуру РАН. В 
гимназии он еще и руководит те-
атральной студией на немецком 
языке и кружком любителей 
творчества Толкиена.

Между прочим, среди учени-
ков Ильи Демакова уже есть при-
зеры Всероссийской олимпиады 
школьников по обществознанию 
— Михаил Мезенцев и Марина 
Морозевич.

На вопрос: «Почему ему нра-
вится работать в школе?» отвеча-
ет так: «В школе всё живо и под-
вижно. Непосредственность и от-
крытость здесь сочетаются с от-
ветственностью. Но главное — в 
школе всегда есть то, что хорошо 
получается. А человеку нравится 
быть там, где он успешен».

Лучший педагог страны — из 
четвертого поколения учителей. 
Его прадед был учителем мате-
матики в костромской деревне, 
бабушка — химиком, мама пре-
подава ла  изобразительное 
искусство.

«По моему наблюдению, дети 
не очень-то хотят верить на сло-
во, они хотят знать, как все устро-
ено на самом деле и изнутри. В 
истории точно так же. За всем, 
что нас окружает, нужно стре-
миться увидеть человека — слож-
ного, уникального, но связанного 
с другими, а в каждой вещи и 
мысли — жизнь, частью которой 
они были. Поэтому по-детски 
прямые вопросы брата: кто, по-
чему, откуда — для меня самые 
важные», — написал Илья Дема-
ков в своем эссе.

В этом году впервые на кон-
курсе «Учитель года-2017» педа-
гоги получили награды в разных 
номинациях. Министры образо-

вания и здравоохранения Ольга 
Васильева и Вероника Скворцова 
вручили награды четырем препо-
давателям, которые занимаются 
с детьми в больницах. 

— Есть такое понятие — госпи-
тальная педагогика. Дети, кото-
рые больны, как никто другой ну-
ждаются в педагогах. Трудно 
представить, какое внутреннее 
мужество, терпение, доброту 
надо иметь, чтобы учить детей, 
когда вокруг боль и горе, чтобы 
работать и не выгорать мораль-
но. Труд этих людей продлевает 

жизнь нашим детям, — подчер-
кнула министр Ольга Васильева 
и отметила, что «отныне эта но-
минация будет ежегодной».

Приз «За активную граждан-
скую позицию» получила учи-
тель математики из  Саратовской 
области Наталья Екушева. 

Учителю истории Константи-
ну Диянову из Омской области 
вручили награду «За вклад в гра-
жданское воспитание». Учитель 
физкультуры и ОБЖ из Владивос-
тока Валерий Думлер стал луч-
шим в номинации «За настойчи-
вость в достижении цели». 

 Диплом лауреата «За береж-
ное отношение к великорусско-
му языку» достался педагогу из 
Новосибирской области Светла-
не Корольковой. «За мастерство 
в использовании современных 
информационно-коммуникаци-
онных технологий» была отмече-
на учитель истории, обществоз-
нания, права, экономики из Мы-
тищ Московской области Нина 
Данилина.   Все конкурсанты по-
лучили еще и денежные сертифи-
каты.

Лучший учитель России Илья Демаков: По-детски прямые вопросы брата-пятиклассника: кто, почему, откуда — 
для меня самые важные.

Акцент

 Андрей Юрич научил 
меня плавать, рубить дрова, 
вязать морские узлы

КАЛЕНДАРЬ АБИТУРИЕНТА
20 июня — не позднее этого числа 
вузы начнут прием документов
26 июля — заканчивается прием 
заявлений 
27 июля — начинается зачисление
29 июля — приказ о зачислении
3 августа — второй приказ о зачи-
слении
8 августа — зачисление на свобод-
ные места и платные отделе-
ния.

Результаты ЕГЭ какого года 
можно принести в вузы?
2014, 2015, 2016, 2017 и 2018-го.

Кому разрешат сдать вступи-
тельные экзамены в вузе?
— инвалидам
— иностранным гражданам
— тем, кто учился в русских шко-
лах за границей и не имел возмож-
ности сдать ЕГЭ

ОПРОС

УЧИТЬ И ВОСПИТЫВАТЬ

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

НА ЕГЭ МНЕ БЫЛО СТРАШНО
Правда ли, что плохие ученики запоминаются учителю лучше, чем хорошие?
Илья Демаков | Когда приходишь в новый класс, да, ребята, которые нарушают 

дисциплину запоминаются быстрее, их фамилии просто чаще произносишь. 

За что вы ставите двойки?
Илья Демаков | В дневнике появляется двойка, если не выполнено домашнее 

задание. Но я уверен, что нам стоило бы отойти от оценки по результативности и 

перейти к параметрам эффективности. 

Какие темы усваиваются школьниками сложнее всего?
Илья Демаков | История ХХ века. Прежде всего из-за объема информации. Ее 

школьники проходят дважды: в девятом и в одиннадцатом классах. И у каждого 

возраста есть свои нюансы. Независимо от параллели сложно даются сюжеты, 

связанные с культурой. Такие темы включены в программу начиная с 5-го клас-

са. Это не только для ученика, но и для учителя определенный вызов, поскольку 

требуются очень обширные знания из смежных областей.

Что бы вы поменяли в ЕГЭ
Илья Демаков | Предложил пока не трогать единый экзамен. Вокруг экзамена 

много мифов, и они вызывают огромное удивление у учителей-практиков. На-

пример, многие полагают, что дети играют в «угадайку», выбирают вариант из 

предложенных. Но в ЕГЭ по истории такого нет уже много лет. Я и сам в прош-

лом году сдавал экзамен ради эксперимента. Я вхожу в комиссию при провер-

ке, поэтому знал, как проходить через рамки, какая будет рассадка. Но, несмо-

тря на все это, было страшно. Но дело не в процедуре. Любой экзамен — это 

всегда стресс.

Подготовила  Вера Черенева, Санкт-Петербург

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ: 

— Мы вышли на прием 10 тысяч человек. Средний балл в МГУ в этом году был 85, 

конкурс — более 7 человек на место. Есть факультеты, где конкурс составил 50 

человек на место. В зарубежные филиалы мы приняли 900 человек. Это филиа-

лы в Узбекистане, Таджикистане, Казахстане, Армении, Азербайджане. Мы от-

крыли филиал в Словении, там пока одна экономическая программа, но со сле-

дующего года он будет полноценным филиалом с приемом и на другие програм-

мы. Мы открыли совместный университет МГУ и Пекинского политехнического 

института в Шэньчжэне и приглашаем туда абитуриентов. В МГУ начал работать 

факультет космических исследований. Был прием на магистерские программы. 

В том числе «Методы и технологии дистанционного зондирования Земли», «Го-

сударственное управление космической отрасли», «Интеллектуальные техно-

логии смешанной реальности для космических систем», «Физические условия 

космического пространства и планирование космических миссий». Сейчас раз-

рабатываются новые магистерские программы и программы специалитета. В 

2018 году планируется начать набор студентов на первые курсы.И
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48 процентов россиян считают, что 

профессия учителя пользуется в об-

ществе большим уважением. Эти дан-

ные опроса приводит Фонд общест-

венное мнение. 72 процента уверены, 

что учителя должны заниматься вос-

питанием своих учеников. Каждый 

третий признал, что педагоги оказыва-

ют большое влияние на формирова-

ние взглядов своих учеников. 38 про-

центов считают, что педагогам можно 

поставить «хорошо» и «отлично», 

ШКОЛА Кому дадут 
самые большие премии 

Бонус за ЕГЭ

Елена Мационг, Тюмень

ПРЕМИИ по 100 тысяч рублей получат педагоги, кото-
рые подготовили выпускников, сдавших ЕГЭ на 100 бал-
лов, — такое решение приняли в Тюменской области. 

Наивысший балл по итогам ЕГЭ набрал 41 выпуск-
ник. Это ребята из 22 школ области. Их подготовили 
28 педагогов. 100 тысяч рублей по меркам Тюменской 
области — это три средних учительских заработка. 

Одна из тех, кому вручается премия, Татьяна Суворо-
ва, учитель географии из 92-й школы Тюмени. Ее коллеги 
рассказывают, что она часто допоздна и в выходные зани-
мается с учениками. 
Дело в том, что на ге-
ографию в старшей 
школе отводится 
всего час в неделю, и 
при всем желании за 
это время к экзамену 
качественно не под-
готовишь.

За годы работы в 
школе Татьяна Суво-
рова подготовила двух ребят, набравших высший балл по 
географии. Одна девушка нынче уже закончила вуз и 
пришла работать учителем географии в одну из неболь-
ших школ области. Выпускник этого года поступил в уни-
верситет Тюмени. 

В ответ на вопрос, на что потратит премию, Татьяна 
Суворова улыбается:

— Пока не до этого, мы с девятиклассниками большую 
работу задумали. А вообще, деньги не так важны на са-
мом деле, — важно, что в принципе отмечают учителей. 
Возрастает ответственность за школу, за учеников, кото-
рых готовишь. Кроме того, это дает дополнительный сти-
мул работать творчески, с душой.

Еще один лауреат — учитель химии из школы № 7 
Ишима Татьяна Тарицына. Вот что она рассказала о сво-
ем ученике: «Он умница, нынче поступил в Медицин-
скую академию, куда и мечтал всегда».

В Московской области тоже принято решение выпла-
тить учителям, подготовившим стобалльников, премии 
по 100 тысяч рублей. Такие награды станут ежегодными. 
Есть регионы, где премии вручают учителям, которые 
подготовили победителей и призеров олимпиад. Напри-
мер, в Башкортостане учителя получили соответственно 
по 60 и 30 тысяч. Всего там наградили 87 педагогов. 

За 100 баллов 
на ЕГЭ учителям 
дадут  премию 
по 100 тысяч рублей

Читайте 10 лучших эссе 
на сайте «РГ»
rg.ru/art/1458529
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Министр Ольга Васильева рас-
сказала, как изменится экспер-
тиза учебников. «Остается об-
щественная и научная эксперти-
за, но Минобрнауки оставляет за 
собой право обратиться к любому 
экспертному органу или любому 
эксперту, если покажется, что 
в учебнике есть какие-то спорные 
моменты».

МЕЖДУ ТЕМ
Как минобрнауки рекомендует поддерживать молодых пе-
дагогов (из письма «О мерах комплексной поддержки моло-
дых педагогов» в регионы):
— высвобождать не менее одного свободного дня в неделю для 
того, чтобы учитель мог заняться самообразованием;
— обеспечить реальное право выбора направления внеуроч-
ной работы; 
— минимизировать составление отчетов (в этом педаго-
гам должны помочь наставники);
— на первые три года предусмотреть специальные меры 
материальной поддержки;
— учитывать при распределении стимулирующих выплат 
особенности работы молодого специалиста;
— помогать молодым учителям в прохождении аттеста-
ции. В том числе «пошаговой инструкцией»; 
— проводить краткосрочные обучающие семинары по пси-
хологии, культуре речи, конфликтологии. 

Подготовила Ирина Борисова

Сдал ЕГЭ на 100 баллов и поступил в университет? Учителю 
прибавят зарплату.
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Ракурс Почему благотворительность должна быть умной?

Благо и его творцы

Наталья Лебедева 

П
очти 40 миллионов 
собрали обычные 
российские дети и их 
родители — участни-
ки акции «Дети вме-

сто цветов». Это пожертвование 
стало одним из самых крупных 
в истории хосписного движения 
в России. Творить добро сегодня 
просто: пара движений пальцев 
по экрану смартфона, и ты уже 
благотворитель. Вопрос, кому 
помочь, тоже не стоит. Телевизи-
онные каналы запускают акции 
по сбору средств, а в соцсетях 
крики о помощи распространя-
ются быстрее, чем вирусная ре-
клама. Но как понять, кому сей-
час помощь нужнее? Как отли-
чить настоящий фонд от тех, кто 
наживается на чужом горе? И по-
чему в общемировом рейтинге 
Россия занимает 124-е место? 

— В топ мирового рейтинга 
входят только шесть стран из 
«большой двадцатки», обычно 
лидирующие позиции занимают 
страны третьего мира, — расска-
зывает руководителя проекта 
Добро Mail.Ru Александра Баб-
кина. — В одной из самых бедных 
с т р а н  м и р а  С ь е р р а -Л е о н е 
81 процент опрошенных гово-
рят, что регулярно помогают не-
знакомым людям.  В  России 
в разы меньше — 30 процентов.

Благотворительность — слож-
ный процесс, на который влияет 
масса факторов, которые между-
народные рейтинги не всегда 
учитывают. Например, уровень 
бедности, конфликты на терри-
тории государства, стихийные 
бедствия или религиозные тра-
диции.

В России, по словам эксперта, 
благотворительность уже вышла 
на новый уровень. Только на сер-
висе Добро Mail.Ru объем пожер-
твований в 2016 году увеличился 
на 200 процентов по сравнению 
с 2015 годом. Но рывка вперед, 
которого так ждут фонды и во-
лонтеры, пока не произошло.

До сих пор многие не поняли, 
что благотворительность — это 
не только пожертвования. Но 
и доноры крови, и волонтеры, 
которые развлекают больных 
детей в больницах, ремонтиру-

ют дома престарелых, скидыва-
ются на сиделок или везут доро-
гостоящие медикаменты в дру-
гой город. 

— Активно развивается интел-
лектуальное волонтерство, когда 
юристы, дизайнеры, бухгалтеры, 
журналисты оказывают НКО 
профессиональные услуги pro 
bono (пер. с лат. ради обществен-
ного блага. — Прим. ред.), — гово-
рит Александра Бабкина. — Неко-
торые компании оплачивают со-
трудникам время, которое они 
тратят на работу во благо неком-
мерческого сектора.

Но когда речь заходит о по-
купке дорогостоящих лекарств 
или специального оборудова-
ния, строительстве приютов или 
оплате курсов реабилитации 
единственное, что может по-
мочь, — пожертвования. Пробле-
ма в том, что 50 процентов рос-
сиян, по данным ВЦИОМ, отка-
зывают в помощи, потому что не 
доверяют тем, кто собирает 
деньги. Серьезные фонды дела-
ют ставку на открытость, публи-
куют все отчеты, активно обща-
ются со СМИ и в соцсетях. Но 
прежде они должны перепрове-
рить своих потенциальных подо-
печных.

— 90 процентов наших подо-
печных — пациенты ведущих фе-
деральных центров, которые 
приезжают в Москву на лечение 
со всей России, — рассказывает 
управляющий директор Благот-
ворительного фонда помощи де-
тям и взрослым с нарушениями 
иммунитета «Подсолнух» Ирина 
Бакрадзе. — Мы обязательно 
встречаемся с ними лично, про-
веряем документы, общаемся 
с врачом и только после этого 
подписываем с адресатом помо-

щи соглашение о сотрудничест-
ве. В нем написано, что благотво-
рительная помощь не является 
заменой государственной.

Это значит, что сначала люди 
идут и получают все положен-
ные им льготы по месту житель-
ства. А сбор средств открывает-
ся только если у пациента нет за-
конного способа получить необ-
ходимую помощь от государст-
ва. В фонде «Подсолнух» также 
внимательно следят за помо-
щью, которую их подопечные 
могут получить,  например, 
в других фондах.

— Это важно для отчетности. 
Ежемесячные детальные отче-
ты — гарантия нашей прозрачно-
сти и залог доверия благотвори-
телей, — пояснила Бакрадзе.

Но усилия НКО сводят на нет 
мошенники. Они научились под-
делывать отчеты и медицинские 
документы, создают сайты-двой-
ники уважаемых фондов и устра-
ивают благотворительные акции 
на улице, предлагая купить бра-
слетик за символические 100 
рублей.

— Честные фонды и приюты для 
животных никогда не собирают 
деньги на улице, а люди, которые 
просят «на билет домой» или «на 
лечение» в переходах и вагонах 

метро — жертвы ужасной систе-
мы, в которой сами они не имеют 
практически никаких прав, — объ-
ясняет Александра Бабкина. 

Но есть и другая проблема — 
россияне охотнее поддержат эко-
логический проект, чем перечи-
слят деньги тяжелобольному 
взрослому человеку. В 2015 году 
всех шокировали данные ФОМ: 
только один процент россиян при 
наличии выбора готовы помочь 
взрослым людям. 

— Если навскидку вспомните 
хотя бы три фонда, помогающих 
взрослым, вы уже большой моло-
дец, — говорит директор фонда по-
мощи взрослым «Живой» Викто-
рия Агаджанова.

Фондов, занимающихся про-
блемами лечения и реабилитации 
взрослых, в нашей стране пока 
очень мало. В фонд «Живой» обра-
щаются люди со всей страны, 
от Калининграда до Камчатки.

— Привлекать пожертвования 
на оплату лечения взрослых гора-
здо сложнее, чем искать средства 
на лечение детей, — продолжает 
Агаджанова. — Дети — это буду-
щее, это трогательность и безза-
щитность, а взрослые… А что 
взрослые? Сами себя спасать 
должны. 

По словам эксперта, эта в кор-
не ошибочная философия и ведет 
к тому, что мы помогаем всем во-
круг, но только не себе и таким, 
как мы. А ведь именно от здоровья 
взрослого человека зависит, бу-
дут ли его престарелые родители 
ухожены и окружены заботой 
в старости, а его малолетние 
дети — накормлены и одеты. Необ-
ходимо, чтобы общество поняло: 
когда заболевает взрослый — стра-
дает вся семья.

10 процентов россиян готовы помо-
гать кому-либо регулярно.

Акцент

 Люди охотнее поддержат
экологические проекты, чем 
перечислят деньги тяжело-
больному взрослому человеку

Извещение  
о проведении общественных 

обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-

дерации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», приказом Госкомэкологии Российской Федера-
ции от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» и в 
целях информирования общественности АО «Транснефть 
— Западная Сибирь» (Заказчик) извещает о начале обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности и проектной 
документации по объекту государственной экологической 
экспертизы: 

«Магистральный нефтепровод Анжеро-Судженск-Крас-
ноярск, Ду 1000 мм, 275,566—590,515 км, резервная нитка 
река Енисей. Участок Ачинск—Кемчуг 365,9–371,8 км. 
Красноярское РНУ. Реконструкция».

Местоположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, Козульский район, в т. ч. в границах государс-
твенного комплексного заказника регионального значения 
«Больше-Кемчугский».

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юри-
дический и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный 
путь, д. 111, корп.1;

Проектная организация — акционерное общество фили-
ал «Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. 
Тухачевского, д. 7.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 16 сентября 2017 года по 16 ноября 2017 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за ор-
ганизацию общественных обсуждений: администрация Ко-
зульского района Красноярского края.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности проект-
ной документации доступны для ознакомления по адресу:

— 662050, Красноярский край, Козульский район, пгт. 
Козулька, ул. Советская, 59, тел. (39154) 2-13-33, в рабочие 
дни с 13.00 до 17.00 местного времени;

Предложения участников общественных обсуждений в 
письменной форме с указанием контактной информации 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место 
работы или учебы) принимаются: 

— в администрации Козульского района по адресу: Ко-
зульский район, пгт Козулька, ул. Советская, 59, каб.  
№ 3-13 в рабочие дни с 13.00 до 17.00 местного времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состо-
ятся: 

— 16 октября 2017 года в 16 часов 00 минут местного вре-
мени по адресу: Красноярский край, пгт Козулька, ул. Со-
ветская, 59, актовый зал администрации Козульского райо-
на.

После окончания общественных обсуждений прием 
письменных замечаний и предложений от участников об-
щественных обсуждений заканчивается в 17.00 местного 
времени 16 ноября 2017 года. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и муниципальной собственности, расположенных в границах ОЭЗ 

«Лотос» на территории муниципального образования «Наримановский 
район» Астраханской области и не сданных в аренду по состоянию  

на 1 октября 2017 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиоле-
това, д. 7, лит. б. На сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66. 

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв. м

30:08:010703:93 26 706
30:08:010703:96 106 405
30:08:010703:98 15 985

30:08:000000:939 1 407 537
30:08:000000:349 2 738 257
30:08:040104:274 4 269 645

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Башкортостанская пригородная пассажир-
ская компания» информирует, что в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, 
приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. № 158-т 
опубликована информация  за  III  квартал 2017 г.  о 
регулируемой деятельности субъекта естественной 
монополии в информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет на официальном сайте ОАО 
«Башкортостанская ППК» —  http://rostatus-ufa.
ru/?p=oaobppc. 

295 руб. 
с пересылкой

195 руб.
в редакции 
(Москва,  
ул. Правды,  
д. 24, стр. 4)

8 (499) 257 5247 bibliotechka.rg.ru
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Реквизиты для оплаты:  
АО «Издательство «Российская газета», ИНН/КПП 7714010896/771401001, 
ОКПО 35258640, ОГРН 1057714039228, ПАО Сбербанк, г. Москва, БИК 044525225, 

Укажите ваш адрес с индексом и название: 
«Как купить жилье: советы юриста».

  Что необходимо учитывать при покупке жилья?
  Чем апартаменты отличаются от квартиры?
  Какие риски при покупке недвижимости 

   на вторичном рынке?

КАК КУПИТЬ ЖИЛЬЕ: 
СОВЕТЫ ЮРИСТА

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

Контактная информация:  
ОАО «ОЭЗ ТРТ  

«Бирюзовая Катунь»   
+ 7 (3852) 65-97-47  

сайт ОАО «ОЭЗ»  
sez@russez.ru

22:02:250005:102 0,065
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:215 0,134
22:02:250005:1595 0,003
22:02:250005:1634 2,22
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4
22:02:250005:1647 1,255
22:02:250005:1616 0,265
22:02:250005:1667 0,5
22:02:250005:1668 0,62
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1676 0,045
22:02:250005:1680 0,22
22:02:250005:1672 0,03
22:02:250005:1681 0,74

22:02:250005:1784 9,4441
22:02:250005:1920 0,0575
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1816 1,5749
22:02:250005:1834 4,4282
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1832 0,4628
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1844 0,8209
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1861 1,1536
22:02:250005:1862 0,9945
22:02:250005:1863 0,6376
22:02:250005:1823 15,0147
22:02:250005:1824 4,109
22:02:250005:1869 0,1279
22:02:250005:1870 0,224
22:02:250005:1871 0,0112
22:02:250005:1872 3,018
22:02:250005:1875 0,547
22:02:250005:1876 1,4517
22:02:250005:1912 0,3777
22:02:250005:1879 0,0706
22:02:250005:1885 0,129
22:02:250005:1794 0,0131
22:02:250005:1928 0,0053
22:02:250005:2038 3,4493

22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2040 0,85
22:02:250005:2041 15,257
22:02:250005:2047 20,964
22:02:250005:2049 7,4653
22:02:250005:2052 0,0348
22:02:250005:2077 0,0277
22:02:250005:2099 0,062
22:02:250005:2104 0,1994
22:02:250005:2105 0,357
22:02:250005:2110 0,5852
22:02:250005:2120 0,015
22:02:250005:2132 0,397
22:02:250005:2160 0,3215
22:02:250005:2195 0,2819
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2211 0,1372
22:02:250005:2224 0,0057
22:02:250005:2225 0,0762
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2253 1,1668
22:02:250005:2271 0,4607
22:02:250005:2276 0,2548
22:02:250005:2278 1,1958
22:02:250005:2281 0,1744
22:02:250005:2283 0,151
22:02:250005:2284 1,549
22:02:250005:2288 2,2444

22:02:250005:2291 0,0216
22:02:250005:2295 0,0106
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2305 0,2105
22:02:250005:2306 0,4198
22:02:250005:2307 0,6115
22:02:250005:2308 0,4385
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2312 3,3733
22:02:250005:2313 0,2142
22:02:250005:2314 0,1732
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2335 0,053
22:02:250005:2337 0,0145
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2343 2,975
22:02:250005:2345 6,5156
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:2360 0,0447
22:02:250005:2729 0,8734
22:02:250005:2731 1,4223
22:02:250005:2732 0,6026
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2734 0,0955
22:02:250005:2736 0,284
22:02:250005:2833 0,063
22:02:250005:2747 0,1757

СВЕДЕНИЯ  
о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального имущества,  

расположенных в границах Особой экономической зоны туристско-рекреационного типа «Бирюзовая 
Катунь» и не сданных в аренду 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ В ЦИФРАХ 

10 процентов россиян утверждают, что помогают кому-либо регулярно.

77 процентов россиян хотят знать, на что идут их деньги.

66 процентов россиян верят в честность фондов.

41  процент россиян в трудной ситуации рассчитывают на помощь родных,

22 — на помощь друзей.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании Постановления Администрации Воскресенско-
го муниципального района Московский области от 02.10.2017 
№ 645 Заказчик — Общество с ограниченной ответственностью 
«Альтернативная Генерирующая Компания-1», далее — ООО 
«АГК-1», уведомляет о начале общественных обсуждений в 
форме общественных слушаний по материалам ОВОС объекта 
государственной экологической экспертизы проекта «Завода по 
термическому обезвреживанию твердых коммунальных отходов 
мощностью не менее 700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская 
область)». 

Проектирование «Завода по термическому обезвреживанию 
твердых коммунальных отходов мощностью не менее 700 000 
тонн ТКО в год (Россия, Московская область)» планируется осу-
ществить на территории Московской области, Воскресенского 
муниципального района, муниципального образования сельское 
поселение Фединское.

Место расположения объекта: земельный участок 
50:29:0060104:164, на расстоянии 0,84 км от границы населенного 
пункта деревня Свистягино.

Цель намечаемой деятельности: Реализация Проекта по стро-
ительству завода по термическому обезвреживанию твердых ком-
мунальных отходов мощностью не менее 700 000 тонн ТКО в год с 
выработкой электрической энергии.

Реализация Проекта позволит снизить негативное воздействие 
на окружающую среду, сократив почти на 30% объем полигонно-
го захоронения твердых коммунальных отходов на территории 
Московской области. Проект является неотъемлемой частью 
комплексной системы обращения с отходами в соответствии с ие-
рархией, утвержденной Федеральным законом № 89 «Об отходах 
производства и потребления», на объект будут направлять только 
отходы, непригодные для вовлечения во вторичный оборот.

Также Проект позволит повысить энергетическую эффектив-
ность электроэнергетики на основе использования возобновляе-
мых источников энергии.

Заказчик: ООО «АГК -1»: 143421, Московская область, Крас-
ногорский район, 26-й км автодороги «Балтия», бизнес-центр 
«Рига Ленд», строение Б2.

Проектная организация: ЗАО «КОТЭС», 630049, г. Новоси-
бирск, ул. Кропоткина, д. 96/1.

Проектная организация, ответственная за разработку ОВОС: 
Общество с ограниченной ответственностью «Институт проекти-
рования экологии и гигиены», адрес: пр. Медиков, д. 9, лит Б, пом. 
17Н, Санкт-Петербург, 197022.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Начальник управления развития отраслей экономики и инвести-
ций Администрации Воскресенского района Золотарева О.В. тел. 
+7 (496) 44-9-52-28.

С документацией ОВОС объекта государственной экологи-
ческой экспертизы проекта «Завода по термическому обезвре-
живанию твердых коммунальных отходов мощностью не менее 
700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская область)» для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений можно озна-
комиться в здании Администрации Воскресенского района Мос-
ковской области в течении 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу:

— Московская область, г. Воскресенск, ул. Советская, д. 4, офис 
402.

Время приема с 9:00 до 18:00, телефон для справок: +7 (985) 
04-7-84-16.

Общественные обсуждения по материалам ОВОС объекта го-
сударственной экологической экспертизы проекта «Завода по 
термическому обезвреживанию твердых коммунальных отходов 
мощностью не менее 700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская 
область)» в форме общественных слушаний состоятся 10.11.2017 
г. в 15.00 по адресу: Московская область, Воскресенский район, д. 
Степанщино, ул. Центральная, д. 53, сельский клуб. 

Регистрация участников общественных слушаний начнётся 
10.11.2017 г. в 13.00.

Граждане, изъявившие желание принять участие в обществен-
ных слушаниях, обязаны заполнить карточку участника, предъ-
явить документы, удостоверяющие личность, и сообщить свою 
фамилию, имя, отчество, название организации (если они пред-
ставляют организацию), а также свои адреса и телефоны или ад-
реса и телефоны представляемых ими организаций и поставить 
свою подпись в листе регистрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. 
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономи-
ческой зоной технико-внедренческого типа, создан-
ной на территориях муниципальных образований 
Верхнеуслонского и Лаишевского муниципальных 
районов Республики Татарстан» и дополнительным 
соглашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО 
«ОЭЗ «Иннополис» (ОГРН 1131690017095) сообщает 
о наличии следующих земельных участков, располо-
женных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду по со-
стоянию на 01.10.2017 г., с кадастровыми номерами: 
16:15:041001:925, площадью 161 кв. м; 16:15:041001:926, 
площадью 9590 кв. м; 16:15:041001:931, площа-
дью 11613 кв. м; 16:15:041001:934, площадью 
385 кв. м; 16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 16:15:041001:941, 
площадью 752 кв. м; 16:15:041001:942, площадью 
6414 кв. м; 16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 16:15:041001:949, 
площадью 32 кв. м; 16:15:041001:1257, площадью 
416 кв. м; 16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв. м; 16:15:041001:1265, 
площадью 35 кв. м; 16:15:041001:1266, площадью 31 кв. м; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв. м; 16:15:041001:2636, 
площадью 3536 кв. м; 16:15:041001:2638, площа-
дью 1 406 407 кв. м; 16:24:150301:620, площадью 
1 013 230 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Экс-первая ракетка 
может сыграть в Москве

Подождем 
Шарапову 

Анна Бекетова

ОРГАНИЗАТОРЫ «Кубка Кремля», который пройдет с 
14 по 22 октября на кортах спорткомплекса «Олимпий-
ский», не теряют надежды увидеть в списке участниц 
женского турнира Марию Шарапову.

После соревнований в Пекине, где Шарапова в тре-
тьем круге уступила новой первой ракетке мира румын-
ке Симоне Халеп, Маша вернулась в топ-100 мирового 
рейтинга. Она поднялась сразу на 18 позиций и теперь 
занимает 86-ю строчку. Чтобы закончить год, к примеру, 
в топ-50, Шараповой нужно как можно больше играть до 
конца года. Сегодня она стартует на турнире в Тяньцзине 
матчем против еще одной румынской теннисистки Ири-
ны-Камелии Бегу.

Как сказал вице-президент Федерации тенниса Рос-
сии (ФТР) Алексей Селиваненко, многое будет зависеть 
от того, как сложится для россиянки эта встреча и тур-
нир в целом.

— Что касается участия Марии Шараповой, то мы уже 
комментировали ситуацию, и новой информации не по-
явилось: если Маша будет готова играть в Москве после 
турнира в китайском Тяньцзине, она выступит в «Олим-
пийском», — приводит слова Селиваненко пресс-служба 
ФТР. — Но в любом случае уровень турниров будет чрез-
вычайно высок. Мы увидим игру не только всех россий-
ских звезд, но и теннисисток и теннисистов, входящих в 
топ-20 мирового тенниса. Кроме того, целую группу пер-
спективных молодых россиян, которые уже сегодня во 
весь голос заявили о себе на международной арене.

Выступит на «Кубке Кремля»-2017 и двукратная 
обладательница трофея, восьмая ракетка мира Светлана 
Кузнецова. 

— Мне всегда очень приятно играть в Москве, — отме-
тила Света. — Я никогда не думала о том, что смогу выиг-
рать здесь хотя бы раз, а уже стала чемпионкой дважды. 
Надеюсь хорошо выступить и в этом году.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Еремину назвали 
открытием ЧМ в Канаде

Лена 
повзрослела 

Анна Козина

НОВЫЙ олимпийский цикл российские гимнасты на-
чали с третьего места в общекомандном зачете на чем-
пионате мира, который проходил в канадском Монреа-
ле. Наша сборная завоевала шесть медалей — одну зо-
лотую, три серебряные и две бронзовые. В лидеры 
вышли китайцы (3-1-2), второй результат показали 
японцы (2-0-1).

Единственное российское «золото» — на счету опыт-
ной спортсменки, четырехкратной медалистки Олим-
пийских игр Марии Пасеки, которая защитила чемпи-
онский титул в опорном прыжке. А звание «открытие 
турнира» заслужила 16-летняя Елена Еремина, с ны-
нешнего сезона выступающая на взрослом уровне. 

В апреле на чемпионате Европы в румынском Клуж-
Напоке она завоевала серебряную медаль в упражне-
ниях на брусьях 
и стала четвертой 
в личном многобо-
рье. На своем де-
бютном ЧМ Ереми-
на снова взяла «се-
ребро» на брусьях, 
безошибочно ис-
полнив свою комби-
нацию и проиграв 
китаянке Юлин Фан 
только в сложности 
(15,100 балла про-
тив15,166). Но глав-
ное, Лена заняла 
третье место в личном многоборье. В предыдущий раз 
россиянка выигрывала медаль в абсолютном первенст-
ве на чемпионате мира в 2013 году. Тогда «бронзу» за-
воевала двукратная олимпийская чемпионка Алия 
Мустафина.

Старший тренер сборной России Валентина Родио-
ненко отметила, что Еремина очень перспективная 
гимнастка. 

— Наша Лена Еремина стала настоящим открытием 
для всех зарубежных специалистов, приехавших 
в Монреаль на чемпионат мира, — сказала Родионенко 
журналистам. — Для нас же ничего удивительного се-
годня не случилось, мы знали, на что способна эта 
спортсменка. 

Еремина продемонстрировала в Монреале не толь-
ко характер, но и амбиции. «Я очень рада своей первой 
медали взрослого чемпионата мира, — заметила Ереми-
на, — но в то же время у меня присутствует некоторое 
разочарование, потому что я могла стать чемпионкой. 
Я понимаю теперь, что мне это по силам».

Однако канадский чемпионат мира запомнится не 
только достойными выступлениями гимнастов, но 
и проколами организаторов. Из-за отсутствия времени 
на акклиматизацию и адаптацию многие участники по-
лучили травмы. Еще в квалификации из борьбы выбы-
ли трехкратный олимпийский чемпион японец Кохэи 
Учимура и румынка Лариса Иордаче. А в заключитель-
ный день соревнований травмы получили Ян Хак Сон 
из Южной Кореи и итальянка Ванесса Феррари.

СБОРНАЯ РОССИИ Наши футболисты проведут контрольный матч против Ирана

Принцы Персии на разогреве
Илья Зубко, Казань

Р
оссийская  футбольная 
сборная прилетела в Ка-
зань, где сегодня вечером 

проведет контрольный матч про-
тив лучшей азиатской сборной — 
команды Ирана.

В столице Татарстана наши 
футболисты появились в воскре-
сенье вечером. И наверняка были 
приятно удивлены замечатель-
ной погодой, установившейся 
в Казани — день накануне матча 
выдался теплым и солнечным. 
Так что на тренировку, которая 
состоялась на «Казань Арене», 
игроки вышли в отличном на-
строении. Да и победа над Юж-
ной Кореей, одержанная в суббо-
ту в Москве, добавляла оптимиз-
ма. Как заметил Станислав Чер-
чесов, впервые под его руковод-
ством национальная команда 
смогла выиграть первый контр-
ольный матч, если их в програм-
ме сбора значилось два — обычно 
наши футболисты набирают обо-
роты как раз ко второму поедин-
ку.

Закрепить субботний успех, 
впрочем, будет непросто, ведь со-
перник россиян ждет очень ква-
лифицированный. Сборная Ира-
на находится сейчас на 25-м ме-
сте в рейтинге ФИФА. Для срав-
нения, наши футболисты в этом 
списке лишь на 64-й позиции. Ло-
гично, что и отборочный турнир 
иранцы прошли легче всех. За два 
групповых этапа — а в азиатской 
конфедерации квалификация на 
чемпионат мира многоступенча-
тая — Иран не потерпел ни едино-
го поражения. И первым обеспе-
чил себе поездку на финальный 
турнир в Россию.

Для футболистов из Персии, 
как в древние времена называли 
эту страну, попадание на ЧМ ста-

ло пятым в истории. И впервые 
иранская сборная сделала это 
дважды кряду. Успехи иранцев 
напрямую связывают с фигурой 
Карлуша Кейроша. Португаль-
ский специалист, возглавлявший 
в свое время мадридский «Реал» 
и помогавший сэру Алексу Фер-
гюссону в «Манчестер Юнай-
тед», перебрался в Тегеран еще 
в 2011-м. И именно под его руко-
водством иранская сборная два-
жды кряду смогла пройти квали-
фикацию. Более того, в последнее 
время она практически разучи-
лась проигрывать — за истекшие 
два года эта команда уступила 
лишь однажды, 18 марта 2017-го 
в товарищеском матче против 
Ирака (0:1). А на днях Иран про-
вел спарринг против Того и уве-
ренно завершил его в свою поль-
зу — 2:0.

Впрочем, и тренерский штаб 
нашей команды сложа руки не 
сидел и соперника изучил внима-
тельно.  Что дали понять на  
пресс-конференции наставник 
россиян Станислав Черчесов 
и нападающий Федор Смолов.

Станислав Саламович, перед иг-
рой с Южной Кореей вы отмеча-
ли, что соперник очень быстрый. 
А что скажете о сборной Ирана?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Корейцы дейст-
вительно быстрая команда. Впро-

чем, и Иран тоже. В этом плане 
они похожи. Если они ничего дру-
гого не придумают, то мы знаем, 
что они хотят. Они в азиатской 
зоне уже давно не проигрывают, 
и мы прекрасно знаем, что они 
классом выше.

Федор, вы уже знаете, как будете 
вскрывать оборону будущего со-
перника?
ФЕДОР СМОЛОВ: Теоретическое заня-
тие у нас уже было, и Станислав 
Саламович нам рассказал, как 
действовать против этого сопер-
ника. Наши планы раскрывать не 
собираюсь. Надеюсь, нам удастся 
воплотить их завтра на поле. 
Единственное, что могу сказать — 
они делают акцент на стандарты 
и у них достаточно хорошие пода-
чи с угловых. Еще они ауты очень 
далеко кидают. На это мы обрати-
ли внимание.

Насколько высоко вы ставите 
сборную Ирана?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы загляните 

в рейтинг ФИФА. Там все написа-
но. Иран стоит там выше нас, на-
сколько я знаю. Поэтому за нас 
все ответили.
ФЕДОР СМОЛОВ: Они занимают место 
в рейтинге ФИФА выше нас, плюс 
два года без поражений. Это 
о многом говорит. Но мы все рав-
но будем отталкиваться от своей 
игры, плюс мы играем дома. Ду-
маю, что все должно сложиться 
хорошо.

Футбол Польша и Египет стали очередными участниками ЧМ-2018

В моде красно-белое
Артур Нанян 

О
ч е р е д н ы м ,  1 4 - м 
участником чемпио-
ната мира-2018 по 
футболу стала сбор-
ная Польши. Команда 

Адама Навалки переиграла в по-
следнем туре отборочного цикла 
Черногорию (4:2) и заняла пер-
вое место в группе E.

Если не считать разгромного 
поражения от Дании (0:4) и ни-
чьей с Казахстаном (2:2), поляки 
провели идеальный цикл. «Бело-
красные» забили в десяти встре-
чах 28 мячей. Больше наколоти-
ли только действующие чемпио-
ны мира немцы (43), бельгийцы 
(39), испанцы (35) и португаль-
цы (30). Солидный показатель.

Разумеется, основные наде-
жды в атаке у Польши связаны 
с Робертом Левандовски. Напада-
ющий мюнхенской «Баварии» 
всегда готов прийти на помощь 
своим партнерам в нужный мо-
мент. Так было в домашнем матче 
против Армении (2:1), в котором 
Левандовски забил победный 
мяч уже в компенсированное 
время, так случилось и в игре 
с   Ч е р н о го р и е й .  П р и  с ч ете 
2:2 именно капитан поляков за-
бил третий мяч в ворота гостей, 
сделав счет 3:2. 

Как итог — с 16-ю мячами Ле-
вандовски возглавил список луч-
ших бомбардиров отборочного 
цикла ЧМ-2018 европейской ква-
лификации. Правда, уже завтра 
обогнать его может лидер ма-
дридского «Реала» Криштиану 
Роналду. Для этого Роналду необ-
ходимо оформить дубль в домаш-
ней игре против Швейцарии. 

— Мы поедем в Россию с опти-
мизмом и верой в собственные 
силы, — отметил главный тренер 
поляков Адам Навалка. — Нас 
12 лет не было на чемпионате 
мира, но у меня достаточно опыт-
ные футболисты, которые могут 
справиться с давлением. С нашей 
обороной мы можем бороться 
с любым соперником. 

Ну а путевку в стыковые мат-
чи от группы Е получила Дания. 
В последнем туре скандинавы 
сыграли вничью с Румынией 
(1:1) и завершили отборочный 
цикл на второй строчке с 20 очка-
ми, что на пять меньше, чем у по-
ляков.

Зацепились за последнюю 
возможность сохранить шансы 
на поездку в Россию словаки. Пе-
ред заключительным туром Ма-
рек Гамшик и компания отстава-
ли от второй Шотландии на два 
очка. Ни у кого не было сомне-
ний, что словаки одолеют дома 
Мальту. Так и случилось: дубль 
Адама Немеца и гол Ондрея Дуды 
принесли команде Яна Козака 
уверенную победу (3:0). Остава-
лось, чтобы в параллельной 

встрече шотландцы не смогли об-
ыграть в гостях Словению. Ведя 
1:0, футболисты Гордона Страха-
на не удержали приемлемый для 
себя результат — 2:2 и позволили 
словакам обогнать себя.

В свою очередь лидер группы 
F Англия оказалась сильнее на 
выезде Литвы — 1:0. Единствен-
ный мяч с пенальти провел капи-
тан «трех львов» нападающий 
лондонского «Тоттенхэма» Хар-
ри Кейн. Отметим, что англичане 
повторили свой рекорд, не про-
играв в 21 матче отбора чемпио-
ната мира подряд. Ранее они про-
вернули такой фокус в период 
с 1981 по 1993 год.

Действующие чемпионы мира 
немцы разгромили дома Азер-
байджан (5:1) в последнем туре 
квалификации. Таким образом, 
немцы с 43 мячами установили 
рекорд по числу голов в одном ев-
ропейском отборочном цикле. 
Что примечательно, встреча 
с азербайджанцами с турнирной 
точки зрения не нужна была Гер-
мании. Бундестим досрочно 
вышла на ЧМ-2018,  одолев 
в предпоследнем туре Северную 
Ирландию. Но в заключительной 
игре цикла немцы перед своими 
болельщиками выдали спек-
такль. У победитедей дубль офор-
мил Леон Горецка, еще по мячу 
провели Сандро Вагнер, Антонио 
Рюдигер и Эмре Кан.

Еще одной сборной, обеспе-
чившей себе выход на ЧМ-2018, 
стал Египет. Как и у поляков, 
в символике этой команды доми-
нируют красно-белые цвета. По-
бедив Конго (2:1), египтяне на-
брали 12 очков в группе Е афри-
канской квалификации и стали 
недосягаемы для ближайших 
преследователей. И, таким обра-
з о м ,  « ф а р а о н ы »  в п е р в ы е 
с 1990 года сыграют на чемпио-
нате мира. К слову, оба мяча в во-
рота Конго забил форвард «Ли-
верпуля» Мохамед Салах, кото-
рый почти наверняка еще сыгра-
ет против «Спартака» в группо-
вом этапе нынешней Лиги чем-
пионов. 

Вчера в Европе состоялись не-
сколько матчей последнего тура 
квалификации. В частности, 
в Киеве встречались сборные Ук-
раины и Хорватии. Обе команды 
претендовали на попадание на 
ЧМ-2018. Результат этой игры 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать. Также вче-
ра поздно вечером по Москве со-
стоялись следующие матчи: Мол-
давия — Австрия, Сербия — Гру-
зия, Уэльс — Ирландия, Финлян-
дия — Турция, Исландия — Косо-
во, Израиль — Испания, Алба-
ния — Италия, Македония — Лих-
тенштейн.

Польские игроки (в белой форме) потерпели лишь одно поражение в отборочном цикле ЧМ-2018.

При Станиславе Черчесове в сборной России появляются перспективные дебютанты.

Акцент

 Сборная Ирана соперник
квалифицированный,
занимающий в рейтинге 
ФИФА 25-е место

Акцент

 Национальная сборная Польши впервые за 12 лет 
сыграет на чемпионате мира

Елена Еремина: 
Рада «бронзе» 
на взрослом ЧМ, 
но понимаю,
что мне по силам 
было стать первой

В Монреале Елена Еремина продемонстрировала настоящий 
спортивный характер.

НОВОСТИ

Названы
номинанты
на «Золотой
мяч»

ВЫБЕРУТ 
ИЗ ТРИДЦАТИ

Павел Петровский

АВТОРИТЕТНОЕ французское 
издание «Франс Футбол» огласи-
ло список из 30 номинантов на 
престижную награду лучшему 
футболисту Европы — «Золотой 
мяч-2017».

Среди тех, кто будет претен-
довать на победу, оказались Ней-
мар («ПсЖ»), Пауло Дибала 
(«Ювентус»), Лука Модрич 
(«Реал»), Н’Голо Канте («Чел-
си»), Марсело («Реал»), Луис Су-
арес («Барселона»), Серхио Ра-
мос («Реал»), Ян Облак («Атле-
тико»), Филиппе Коутинью 
(«Ливерпуль»), Дрис Мертенс 
(«Наполи»), Роберт Левандов-
ски («Бавария») и другие.

Напомним, что «Золотой 
мяч» вручается с 1956 года. В 
2010—2015-м награда была объ-
единена с премией «Игрок года 
ФИФА» и называлась «Золотой 
мяч ФИФА». Правда с прошлого 
года «Франс Футбол» вновь еди-
нолично стал вручать данный 
приз.

Действующим обладателем 
награды является форвард ма-
дридского «Реала» и сборной 
Португалии Криштиану Роналду.

Лучший
новичок КХЛ
играет
в «Йокерите»

ФИНСКИЙ 
ДЖОКЕР

Алексей Павлов

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига определилась с лучши-
ми игроками минувшей недели 
по игровым амплуа.

Лучшим вратарем недели 
признан голкипер минского 
«Динамо» Йонас Энрот. В трех 
матчах регулярного чемпионата 
«бело-голубые» с Энротом в во-
ротах одержали три победы. Вра-
тарь отразил 95,74 процента 
бросков по своим владениям.

Лучшим защитником недели 
стал игрок омского «Авангарда» 
Юнас Анелев. Форвард петер-
бургского СКА Никита Гусев от-
мечен как лучший нападающий 
игровой недели КХЛ. Армеец от-
метился «покером»в матче про-
тив ярославского «Локомотива». 
Всего в трех встречах регулярно-
го сезона Никита записал на 
свой счет восемь очков.

Продолжает удивлять своей 
взрослой игрой 18-летний напа-
дающий финского «Йокерита» 
Эли Толванен, который назван 
новичком недели. Интересно, 
что финский форвард с начала 
сезона побеждал в этой номина-
ции уже дважды, а также был 
признан новичком сентября.

Сборная 
по баскетболу
готовится
к отбору
на Евро-2019

ПРИГЛАСИЛИ
ПОД КОЛЬЦО

Павел Петровский

ФЕДЕРАЦИЯ баскетбола Рос-
сии обнародовала список канди-
даток в женскую сборную нашей 
страны, которой в ноябре пред-
стоит старт в отборочном турни-
ре чемпионата Европы-2019.

Главный тренер националь-
ной команды Олаф Ланге вызвал 
на сбор 16 игроков. Это защит-
ники: Елена Беглова (УГМК, Ека-
теринбург), Евгения Белякова 
(УГМК), Виктория Завьялова 
(УГМК), Дарья Курильчук 
(«Спарта энд К», Видное), Ксе-
ния Левченко («Динамо», 
Курск), Екатерина Рябова («Ди-
намо», Москва); форварды: Анна 
Лешковцева (МБА, Москва), 
Анастасия Логунова («Динамо» 
К), Раиса Мусина (УГМК), Татья-
на Петрушина (УГМК), Мария 
Черепанова («Надежда», Орен-
бург); центровые: Мария Вадее-
ва («Динамо» К), Татьяна Вид-
мер («Динамо» К), Наталья Вие-
ру (УГМК), Жосселина Майга 
(«Надежда»), Ксения Тихоненко 
(«Надежда»).

Сборная России соберется в 
УТЦ «Новогорск» 6 ноября. 

Все о футбольном ЧМ-2018 
rg.ru/sujet/3638
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 октября, вторник,
Матч ТВ
19.00 Сборная России — сборная 

Ирана. Прямая трансляция.
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